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Polícia Solidária: unidade 
é inaugurada na capital
Nova UPS Colinas do Sul entregue ontem pelo governador João Azevêdo vai beneficiar 33 mil moradores de João Pessoa. Página 4

Dez atletas do Flamengo 
morrem em incêndio no RJ

Falta emprego para pessoas 
com necessidades especiais 

Tragédia ocorreu nas instalações do centro de treinamento 
do clube carioca, matando dez jogadores de base do 
clube, com idades entre 14 e 17 anos. Página 21

Profissionais com necessidades especiais reclamam 
por falta de oportunidades no mercado de trabalho e 
poucas empresas cumprem as leis de cotas. Página 18

Foto: Reprodução

Visita técnica. Governador João Azevêdo inspecionou a construção e reforma do Complexo Educacional José Lins do Rego, que abriga o campus da UEPB em João Pessoa, e as obras de reforma do Teatro Santa Catarina, em Cabedelo. Página 3
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Justiça suspende aumento de 
passagens de ônibus em JP
Decisão foi tomada pela juíza Silvana Gouveia Cavalcanti, 
da 2ª Vara de Fazenda Pública de JP e é retroativa ao dia 
13 de janeiro, quando o aumento entrou em vigor. Página 4
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Baile do Cafuçu 
faz homenagem 
à fundadora 
Adalice Costa
Programação de hoje, no Ginásio 
do Clube Astréa, no Bairro de Tam-
biá, na capital, conta com Orques-
tra Sanhauá, Trem das 
Onze, Totonho e Bárbara 
Eugênia. Página 12

2o Caderno
‘A pele do futuro’.

Gal Costa está de 
volta a João Pessoa e 
se apresenta hoje, às 
21h, no Teatro Pedra 

do Reino, no Centro de 
Convenções. Página 9

126 AnOS - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 



A Igreja Católica na Paraíba 
acaba de decretar o fim da inaba-
lável confiança que muitos teístas 
ainda depositavam nos padres da 
instituição. O documento, assina-
do pelo arcebispo metropolitano 
dom Manoel Delson, disciplina que 
os sacerdotes das igrejas da Arqui-
diocese paraibana não podem mais 
se encontrar, reservadamente, com 
crianças, adolescentes e adultos 
vulneráveis. Para o colegiado de 
fiéis, o fim do mundo deve ser coisa 
para daqui a pouco.

O que dizer de uma instituição re-
ligiosa que admite oficialmente que 
seus clérigos não são confiáveis? Que 
um pai ou uma mãe não pode confiar 
um filho, criança ou adolescente, a 
um pároco, sob o risco de a família se 
ver obrigada a conviver, para sempre, 
com o às vezes insuportável trauma 
do abuso sexual, acima de tudo as 
vítimas deste crime hediondo? Que 
adultos vulneráveis também não es-
tão seguros, tal a apetência carnal de 
seus vigários?

O decreto de dom Delson não se-
para o joio do trigo, nem leva em con-
ta o ensinamento segundo o qual são 
as más ovelhas que botam o rebanho 
a perder. A partir de agora, não há 
mais ovelhas nem pastores; todos 
são lobos, dentro da circunscrição da 
centenária Arquidiocese paraibana. 
Inclusive o aparentemente plácido 
arcebispo, pois a lei, embora canôni-
ca, deve ser para todos. Que pensam 
e sentem os presbíteros que seguem 
fielmente o Evangelho de Cristo?

A ideia de dom Delson talvez 
tenha sido no sentido de dar maior 
transparência ao trabalho de for-
mação ou atendimento espiritual 
nas casas paroquiais, embora o 
decreto arquidiocesano também 
proíba os padres de estarem em 
companhia de crianças, adolescen-
tes e adultos vulneráveis dentro 
de automóveis pertencentes às pa-
róquias. Uma nova versão do ro-
mance de Robert Louis Stevenson, 
agora com o título de “O padre e o 
monstro”.

Denúncias de abusos sexuais, 
envolvendo padres, vieram à tona 
no Brasil, Portugal, Alemanha, Aus-
trália, Espanha, Bélgica, França, In-
glaterra, Canadá e Estados Unidos, 
entre outros países, conformando 
uma das maiores crises já vivencia-
das pela Igreja Católica. O próprio 
papa Francisco já admitiu a perda de 
credibilidade da Igreja. Ressaltou, in-
clusive, que a confiabilidade da insti-
tuição não depende, por exemplo, “da 
emissão de decretos duros”.

A questão sexual, no que diz res-
peito aos padres, poderia estar cir-
cunscrita a parâmetros morais e re-
ligiosos e, no caso legal, à legislação 
canônica. Ocorre que, por abusarem 
de crianças, adolescentes e adultos 
vulneráveis, os padres que praticam 
esses crimes devem ser submetidos 
também aos rigores da lei estatal. O 
que não pode haver é o favorecimen-
to de culpados, seja pela Igreja Cató-
lica, seja pelo Estado. Assim não tem 
cristão que aguente. 
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“O padre e o monstro”

A nota que Evaldo 
Gonçalves dedicou, em 
outro jornal, à posse 
do conselheiro Arnóbio 
Viana na presidência 
do nosso TCE (dia 25), 
destaca, de início, a ple-
nitude do cerimonial, 
tanto em performance 
como no prestígio ma-
ciço das presenças. 

Em súbito contras-
te com a supremacia 
da casaca preta, filan-
do do velho clero a cir-
cunspecção compulsó-
ria da batina, eis que aparece fora 
desse tom oficial a bandinha de 
música de Solânea, criada ao tempo 
do prefeito Arnóbio; e que de uma 
porta esconsa a um canto do imen-
so auditório, surge cintilante em 
seus  instrumentos dourados como 
a dissimular a manga de camisa, 
indumentária simples com que se 
apresentam os músicos solanenses.  

E o que assoma em sopro e per-
cussão, alentados nos arcanos musi-
cais de Solânea, irrompe majestoso a 
abafar o zum-zum escuramente bem 
vestido do amplo e denso  plenário. 
Evaldo Gonçalves, ex-presidente da 
nossa Assembleia, constituinte sig-
natário da Carta que ainda nos rege, 
com uma história de vida aclimatada 
ao grande ambiente, desta vez deve 
ter enfiado as calças curtas e voado 
atrás da banda de música de Sumé, 
de que tanto me falavam Cici e Cha-
guinha, conterrâneos e auxiliares 
do ex-secretário de Administração e 

biógrafo de Ernani Sá-
tyro.  

Foi como igual-
mente me senti sob os 
acordes do  dobrado 
que o patrono do Cen-
tro Cultural Ariano 
Suassuna certamente 
estava a exigir. Dobra-
do  trazido à cena para 
me harmonizar com 
tudo o que viesse de-
pois, salvando-se, sem 
precisar de tais recur-
sos, as referências aos 
ganhos de transpa-

rência e de acompanhamento exter-
no que marcaram a gestão aberta e 
democrática do conselheiro André 
Carlo Torres. E veio o discurso que, 
há décadas, eu havia esquecido. Há 
décadas eu não ouvia, salvo em algu-
mas raras noites da nossa Academia 
ainda sob o império das Letras. 

Que discurso? - haverão de per-
guntar. O de Arnóbio: um discurso 
que se escondia num figurante eco-
nômico de conversa, avesso à cabe-
ça das mesas, mas de uma verve, de 
um domínio de espírito raríssimo 
na cultura brasileira destes nossos 
dias. Onde foi que vi alguém deitar 
espírito em palavras contábeis? Só 
uma vez, no tempo do ISEB, Roland  
Corbisier inseminando desenvolvi-
mento no juízo de um auditório in-
teiro de governadores e deputados. 
Auditório dos anos 1960, falante e 
ouvintes do mesmo tempo e da mes-
ma cultura, mesmo destoantes nas 
cores do uniforme.   

Um discurso de orador
Que discurso? - 

haverão de perguntar. O 
de Arnóbio: um discurso 

que se escondia num 
figurante econômico de 

conversa, avesso à cabeça 
das mesas, mas de uma 
verve, de um domínio de 

espírito raríssimo na 
cultura brasileira destes 

nossos dias   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A não ser por um fato extraordinário em 
contrário, o deputado federal Efraim Filho 
(Democratas) será o novo coordenador da 
bancada federal paraibana no Congresso 
Nacional. “Estamos construindo isso”, revela. 
E, de fato, já manteve conversas com outros 
parlamentares para viabilizar essa sua pos-
tulação, entre os quais Damião Feliciano 
(PDT), Wilson Santiago (PTB) e Daniela Ri-
beiro (PP).  

Novo coordeNador

Nova persoNagem

deputado iNova Na coNtratação de assessores

posse caNcelada cláusula de barreira

oposição quer holofotes, afirma goverNador 

Deputado de primeiro mandato, Chió (REDE) inovou no tocante à contratação da equipe de 
assessores de seu gabinete na AL-PB: lançou edital para selecionar candidatos aos cargos de 
secretário de gabinete, assessor de imprensa, e assessor de processos legislativos. No edital é 
ressaltado que “o candidato não pode ter vínculo de parentesco até o terceiro grau com o parla-
mentar”. Currículos para o e-mail eusouchio@gmail.com.   

‘bem Na fita’

Como já comentei aqui, na edição de ontem, referindo-me à tentativa de parte da bancada 
de oposição de apresentar um pedido de CPI na AL-PB para apurar supostos ilícitos cometidos 
na gestão da Cruz Vermelha em unidades hospitalares da Paraíba, os oposicionistas – parte 
deles, repito – tentam ‘emplacar um tema para chamar de seu, à falta de contraponto mais 
consistente’. E, de fato, soa a oportunismo esse ensaio para criar a comissão, inclusive por 
causa de ilações as mais variadas sem nenhuma base concreta, por parte de alguns. Ontem, 
o governador João Azevêdo (PSB) se pronunciou sobre o assunto, afirmando que a oposi-
ção, na ânsia de fazer um contraponto ao governo, chegou “atrasada” e, por isso, considera 
“inócua” a ideia de se criar uma CPI nes-
se momento: “Eu acho que é inócua. Até 
porque o modo de trabalho de uma CPI 
é fazer um levantamento, um relatório, e 
entregar ao Ministério Público. Nesse pro-
cesso, a oposição está chegando atrasada 
diante do que está acontecendo. O MP está 
fazendo um levantamento entre a relação 
da Cruz Vermelha e os seus fornecedores 
e vai apresentar as suas conclusões. Então, 
uma CPI para entregar ao MP um relatório 
sobre aquilo que o MP já está fazendo, eu 
acho muito estranho. O que se pretende, 
na verdade, é o holofote”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Esse impasse quanto ao pre-
enchimento da vaga na Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa ganhou um novo capítulo. 
Melhor dizendo, uma nova 
personagem. Helena Holanda 
(PP), que está no exercício do 
mandato de vereadora em 
lugar de Durval Ferreira (PP), 
licenciado, diz que ela é que 
tem o direito de assumir, em 
definitivo, a vaga deixada por 
Eduardo Carneiro. E já proto-
colou ação Justiça.   

Na primeira decisão sobre 
o caso, o juiz Gutemberg 
Cardoso Pereira ressaltou 
que Carlão do Cristo não 
atingiu a cláusula de barrei-
ra – estabelecida em 1.400 
votos – o que não lhe daria 
o direito de pleitear a vaga 
deixada por Eduardo Car-
neiro (PRTB), que se elegeu 
deputado estadual. O direito 
caberia ao suplente Marcílio 
Pedro Siqueira (PMN), que 
obteve 2.159 votos.  

A Justiça manteve a decisão 
que cancelou a posse do su-
plente de vereador Carlos 
Antônio de Barros, o Carlão 
do Cristo (Pros) na Câmara 
Municipal de João Pessoa. 
O desembargador Leandro 
dos Santos negou pedido 
de liminar que tentava 
anular a decisão do juiz 
Gutemberg Cardoso Perei-
ra, da 3ª Vara da Fazenda 
Pública da capital, proferi-
da na terça-feira passada.

Efraim Filho teve um trunfo no conven-
cimento dos outros parlamentares para 
assumir a coordenação da bancada. O 
Democratas está ‘bem na fita’, em nível 
nacional, o que facilita os encaminha-
mentos das demandas que se apresenta-
rão à bancada. Além de presidir o Sena-
do e a Câmara Federal, respectivamente, 
com Davi Alcolumbre e Rodrigo Maia, 
comanda ministérios importantes: Casa 
Civil, Saúde e Agricultura.        
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Inspeções começaram pelo Teatro Santa Catarina, em Cabedelo, e o Complexo Educacional José Lins do Rego

O governador João Azevê-
do fez uma visita técnica, nessa 
sexta-feira (8), às obras de re-
forma e ampliação do Teatro 
Santa Catarina, no município 
de Cabedelo. 

O local está recebendo 
um investimento na ordem de 
R$ 4,5 milhões do tesouro es-
tadual e passa por sua primei-
ra grande intervenção desde 
a sua fundação, em 1987. A 
vice-governadora Lígia Feli-
ciano também participou da 
visita técnica.

De acordo com o chefe do 
Executivo estadual, a reforma 
permitirá que o Teatro Santa 
Catarina realize grandes apre-
sentações. “O local passa por 
reformas extremamente im-
portantes, como as que ocorre-
ram nos teatros Paulo Pontes, 
Íracles Pires, São José e Santa 
Roza. O Teatro Santa Catarina 
está sendo dotado de todas as 
condições efetivas para a reali-
zação de todo tipo de espetácu-
lo”, destacou João.

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, ressal-
tou que o Governo tem investi-
do na recuperação de todos os 
Centros Culturais do Estado. 
Segundo ela, a reforma do Tea-
tro Santa Catarina está prevista 
para ser concluída no mês de 
junho deste ano. “Nós estamos 
construindo toda a caixa cênica; 
é uma obra com suas particula-
ridades pelo fato de não ter essa 
estrutura cênica e nós tivemos 
que construí-la.” Assegurou.

Os ambientes contempla-
dos com a reforma são: hall de 
entrada, bilheteria, circulação 
horizontal e vertical com inser-
ção de plataforma elevatória 
para atender a acessibilidade, 
plateia que terá a capacidade 
para 161 pessoas, banheiros, 
palco, cabine de som e ilumi-
nação, sala de apoio, diretoria, 
camarote e área técnica. Estão 
sendo construídos banheiros 
acessíveis masculino e femi-
nino e camarins masculino e 
feminino com banheiros aces-
síveis. 

O secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hídricos 
e do Meio Ambiente, Deusdete 
Queiroga, acompanhou o go-
vernador

Governador João Azevêdo 
inspeciona obras de reforma

 Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

DPE faz atendimento no Presídio de 
Patos e se compromete com mutirão

A Defensoria Pública do 
Estado da Paraíba (DPE-PB) 
vai intensificar o atendimen-
to no Presídio Romero Nó-
brega, em Patos, a partir da 
próxima semana. Esta é uma 
das iniciativas adotadas pela 
instituição após o princípio 
de rebelião ocorrido na tarde 
da última quarta-feira (6). A 
DPE também firmou com-
promisso com a realização de 
um mutirão em parceria com 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) para revisar os pro-
cessos dos custodiados.

De acordo com a gerente 
de Articulação com Estabele-
cimentos Penais da DPE-PB, 
Aline Sales, a DPE-PB foi a pri-
meira instituição a estar pre-
sente no local após o início da 
rebelião. “A presença da De-

fensoria foi importante para 
garantir os direitos dos assis-
tidos e deu tranquilidade e 
pacificação aos familiares, que 
pediam que os defensores não 
deixassem o local”, afirmou. 

Aline acrescentou que 
representantes da DPE e do 
MPPB já estão em tratativas 
e deverão se reunir na pró-
xima semana para discutir a 
realização do mutirão. “De 
antemão vamos intensificar 
o atendimento no presídio, 
apurar denúncias de revis-
ta vexatória e alimentação 
inadequada, por exemplo, e 
tomar as medidas cabíveis”, 
adiantou.

No dia seguinte à rebe-
lião, a gerente de Articulação 
com Estabelecimentos Penais 
e o coordenador do Núcleo de 

Direitos Humanos e Cidada-
nia da DPE-PB, Manfredo Ro-
senstock, compareceram ao 
estabelecimento penal para 
se certificar que a situação 
havia se normalizado, bem 
como inspecionar o estabele-
cimento penal e se informar 
sobre o desfecho da rebelião. 

Reinvidicações
Quatro defensores pú-

blicos acompanharam a mo-
vimentação no presídio e se 
revezaram durante a rebelião, 
que se estendeu até a manhã 
do dia seguinte.  “Fizemos 
questão de acompanhar o 
procedimento para garantir 
sua legalidade, assegurando 
a integridade física dos custo-
diados, além de nos colocar à 
disposição para uma eventual 

negociação. Além disso, nossa 
presença foi de suma impor-
tância para o estabelecimento 
de uma comunicação com os 
familiares dos detentos, que 
aguardavam com muita afli-
ção o desfecho do tumulto”, 
explicou Monaliza Montine-
gro. Na ocasião, os defensores 
públicos também ouviram 
uma série de reivindicações 
dos familiares, como o pedi-
do de fiscalização da alimen-
tação ofertada aos presos, e 
intervenção nas revistas ínti-
mas. “As famílias alegam que 
estão sendo realizadas de 
forma vexatória, inclusive em 
crianças e idosas. E também 
reclamam da falta de medica-
mentos e de assistência mé-
dica em razão da ausência de 
escoltas”, elencou. 

Segundo levantamen-
to feito pela Gerência de 
Pesquisas Estatísticas do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, vinculada à Direto-
ria de Gestão Estratégica, 
revela que magistrados 
de 1º Grau prolataram 
199.093 sentenças em 
2018. O número, que in-
clui, também, as decisões 
dos Juizados Especiais e 
Turmas Recursais, cor-
responde a uma média de 
626 sentenças por juiz em 
um ano. A média por uni-
dade judicial foi de 800. 
Atualmente, existem, no 
1º Grau, 277 magistrados.

Vale ressaltar que es-
tes dados foram obtidos 
através do Módulo de Pro-
dutividade do Conselho 

Nacional de Justiça (CNJ) 
e que ainda estão em pro-
cesso de revisão. 

Do total de processos 
sentenciados, 25.310 par-
tiram da homologação de 
acordos. 

Já as sentenças com 
mérito representaram 
50% das ações (99.712), 
seguidas das sentenças 
sem mérito (37.863). 

Nas primeiras, a de-
cisão está relacionada, di-
retamente, ao direito que 
foi postulado; o que não 
ocorre com as segundas, 
explicou o desembarga-
dor João Benedito da Sil-
va, coordenador das Me-
tas do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), no âmbi-
to do TJPB.

Juízes da PB têm um bom 
desempenho em 2018 

R$ 10 milhões aplicados no Complexo Educacional José Lins do Rêgo
Já em João Pessoa o gover-

nador João Azevêdo inspecio-
nou as obras de construção e 
reforma do Complexo Educacio-
nal José Lins do Rego, que abri-
ga o campus da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), no 
bairro Cristo Redentor. A obra 
representa um investimento de 
aproximadamente R$ 10 mi-
lhões e irá beneficiar mais de 2 
mil estudantes. 

De acordo com o governa-
dor, as intervenções realizadas 
no local representam o com-
promisso do Governo com a 
Educação da Paraíba.  “Além 
da construção do campus da 
UEPB, nós estamos realizando 
a reforma para abrigar os es-
tudantes da Escola José Lins do 
Rego.  É importante entender 
que o Governo do Estado faz 

um esforço muito grande para 
manter esse patamar de obras 
e o campus da UEPB de João 
Pessoa oferecerá todas as con-
dições de ensino para os seus 
alunos”, destacou. 

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, ex-
plicou que o novo prédio vai 
contar com 18 salas de aula e 
será inaugurado em agosto des-
te ano. “Esta será uma obra com 
quase 3 mil metros² de área 
quando juntamos construção e 
urbanização. A Escola Orlando 
Cavalcanti também passa por 
intervenções para abrigar parte 
dos alunos da Escola José Lins 
do Rego. Essa estruturação será 
muito bacana para as escolas 
que já são tradicionais no bair-
ro”, ressaltou.

A diretora do campus V da 

UEPB, Jacqueline Echeverria, 
disse que as obras promovi-
das pelo Governo permitirão 
a oferta de novos cursos na 
instituição. 

“A universidade precisa 
desse crescimento e dessa 
inovação porque temos muitas 
demandas para outros cursos, 
mas pela falta de espaço, nós 
sempre nos limitamos a ofertar 
três cursos de graduação e um 
curso de mestrado. Por esse 
motivo, é muito importante 
esse investimento para a edu-
cação porque a universidade 
estava precisando dessa am-
pliação”, declarou. 

As obras seguem os padrões 
ambientais, oferecendo confor-
to térmico, acústico e visual, 
minimizando a necessidade do 
uso permanente de ilumina-

ção artificial. As intervenções 
realizadas no local também 
permitirão a utilização da água 
da chuva, trazendo várias van-
tagens, a exemplo da redução 
do consumo de água na rede 
pública e do custo de forneci-
mento, evitando a utilização de 
água potável na descarga de 
vasos sanitários, irrigação de 
jardins e na lavagem de pisos.

Além das salas, estão sendo 
construídos banheiros, secreta-
ria, almoxarifado, coordenação, 
copa e escada de acesso ao 
pavimento superior.

A vice-governadora Lígia 
Feliciano e o secretário de 
Estado da Infraestrutura, dos 
Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga 
também acompanharam o go-
vernador na visita.

Os investimentos no Teatro  
Santa Catarina (foto), estão 
orçadas em R$ 4,5 milhões 

oriundas do tesouro estadual

Foto: Secom-PB
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João Azevêdo inaugura Unidade de Polícia Solidária (UPS) e beneficia mais de 33 mil moradores da região
O governador João Aze-

vêdo inaugurou, nessa sexta-
feira (8), a Unidade de Polícia 
Solidária (UPS) Colinas do Sul, 
que vai atender 33 mil mora-
dores do bairro de Gramame, 
que abriga o loteamento Coli-
nas do Sul, conjunto Gervásio 
Maia e os residenciais Irmã 
Dulce, Vista Alegre e Colinas de 
Gramame. A Unidade recebeu 
investimentos de R$ 20 mil na 
reforma, aquisição de ar-con-
dicionado, mobília, equipa-
mentos e sinalização do local; 
e mais R$ 312 mil em viaturas 
para atuar na região.

Durante a solenidade, o 
governador João Azevêdo tam-
bém assinou um decreto que 
dá nome a 24 quartéis e auto-
rizou a deflagração da 33ª fase 
da Operação Impacto, que tem 
o objetivo de  prevenir roubos, 
crimes contra a vida e com-
bater o tráfico, o uso ilegal de 
armas de fogo, promovendo a 
sensação de segurança espera-
da pelos moradores das locali-
dades ocupadas pela operação.

A primeira inauguração 
da gestão de João Azevêdo foi 
prestigiada pela vice-governa-
dora Lígia Feliciano; pelo presi-
dente da Assembleia Legislati-
va, deputado Adriano Galdino; 

pelos deputados estaduais Ed-
milson Soares, Genival Matias e 
João Gonçalves; por secretários 
e auxiliares da gestão; dentre 
outras autoridades. 

Em seu pronunciamento, 
o chefe do Executivo estadual 
falou da honra de iniciar a ca-
minhada de inaugurações de 
sua gestão com a entrega de 
um equipamento de seguran-
ça pública para os moradores 
do Colinas do Sul. “É muito 
bom iniciar as inaugurações 
do governo com uma política 
de extrema importância para 
todos nós. A segurança pública 
tem sido olhada, tratada e vista 
por nós com compromisso; nós 
conseguimos reduzir todos os 
índices quando se trata de se-
gurança. O nosso Estado é visto 
como exemplo e isso é conquis-
tado por homens e mulheres 
que atuam na área. A Segurança 
continuará tendo a atenção e o 
respeito merecidos e o esforço 
do governo para fazer mais in-
vestimentos”, assegurou. 

O secretário de Seguran-
ça Pública, Jean Francisco, 
destacou que as Unidades de 
Polícia Solidária têm sido de-
terminantes para a redução 
da criminalidade no Estado. 
“Esse é um importante equi-

Governo do Estado leva mais 
segurança ao Colinas do Sul
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Em João Pessoa

Justiça suspende aumento 
das passagens de ônibus

O aumento das pas-
sagens de ônibus em João 
Pessoa está suspenso. A 
decisão foi tomada pela 
juíza Silvana Gouveia Ca-
valcanti, da 2ª Vara de Fa-
zenda Pública da capital, 
depois de analisar uma 
ação civil pública com pe-
dido de Tutela promovida 
pela entidade ‘Rede Minha 
Jampa’.

De acordo com infor-
mações do Blog do Diego 
Lima, a entidade represen-

tou contra o Município de 
João Pessoa, a Superinten-
dência Executiva de Mo-
bilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob), Consórcio 
Unitrans, Transnacional-
Transportes Nacional de 
Passageiro-LTDA, Consór-
cio Nossa Senhora Nave-
gantes e Viação São Jorge 
LTDA por ter aumentado 
o valor da passagem de R$ 
3,55 para R$ 3,95, em 11 
de janeiro de 2019.

O efeito da decisão da 

juíza Silvana Gouveia Ca-
valcanti é retroativo ao dia 
13 de janeiro, quando o 
aumento entrou em vigor, 
sendo que a aprovação dos 
reajustes tem que ser san-
cionada pelo chefe do Exe-
cutivo municipal, no caso, o 
prefeito de João Pessoa Lu-
ciano Cartaxo (PV) – o que 
não teria acontecido.

De acordo a Justiça, te-
ria ocorrido desta maneira 
um “vício de competência 
originária” no aumento.

Foto: Francisco França/Secom-PB

pamento que a secretaria tem 
instituído e a ocupação de 
área, o treinamento e capaci-
tação dos policiais na filosofia 
do policiamento solidário têm 
trazido excelentes resultados; 
isso é, efetivamente, política de 
segurança pública”, ressaltou.

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, enalteceu a atuação 

dos policiais para garantir a se-
gurança dos paraibanos. A Uni-
dade Colinas do Sul é a 27ª UPS 
instalada na Paraíba e recebeu 
o nome do Sargento Sandro 
Pereira da Silva. Ela funcionará 
com 46 policiais da Força Tática 
do 5º Batalhão, sob o comando 
do capitão Bertuni Silva. Os mi-
litares foram capacitados com 
o curso de Promotor de Polícia 

Comunitária, que busca uma fi-
losofia de proximidade com os 
moradores, conhecendo a rea-
lidade da comunidade e sendo 
reconhecidos pelos morado-
res locais, visando a redução 
dos indicadores da criminali-
dade, desde a prevenção dos 
crimes contra a vida, como 
também de eventuais proble-
mas da comunidade.

O governador João Azevêdo abre a caminhada de inaugurações de sua gestão com a entrega da UPS Colinas do Sul 

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) executa 
neste domingo (10) a 
instalação de uma vál-
vula de retenção no re-
servatório de distribui-
ção R-02, localizado no 
Centro de João Pessoa. 

Em decorrência 
dos trabalhos, o abas-
tecimento de água será 
interrompido, das 7h30 
às 21h, nos bairros do 
Centro (Cidade Baixa), 
Ilha do Bispo, Varadou-
ro, Baixo Roger e Cor-
dão Encarnado. Mais 
informações sobre os 
serviços executados 
pela Cagepa podem ser 
obtidas gratuitamente 
pelo telefone 115, que 
também atende ligações 
de celular.

Falta água 
hoje em 5 
bairros da 
capital

Auditores fiscais da Re-
ceita Estadual do Posto Fis-
cal Nilson Lopes, na BR-230, 
em Cajazeiras, apreenderam 
uma carroceria fechada de 
três eixos com mercadoria 
irregular avaliada em mais 
de R$ 500 mil.

Após análise minuciosa 
da documentação fiscal da 
carga que transportava pe-
ças como cobertores, man-
tas, redes, meias e tapetes, 
a equipe de plantão de audi-
tores fiscais no Posto Fiscal 
Nilson Lopes foi constata-
da uma operação irregular, 
que resultou na lavratura 
do auto de infração, tendo 
como motivação o desvio 
de mercadorias para efeito 
de cobrança do ICMS. Dian-
te da irregularidade, a carga 
apreendida sofreu a cobran-
ça de ICMS de R$ 135.465,75. 
Quando a multa é paga in-

tegralmente à vista em até 
30 dias da ciência do auto 
de infração sofre uma redu-
ção de 50% do seu valor, de 
acordo com o regulamento 
do ICMS em vigor.

Fiscalização 
A Secretaria de Estado 

da Receita tem intensifica-
do o trabalho de fiscalização 
de cargas nos postos fiscais 
do Sertão e do Alto Sertão, 
sobretudo, nas divisas de 
outros estados, como é o 
caso do Posto Fiscal Nilson 
Lopes, próximo à divisa do 
Ceará, que integra a 5ª Ge-
rência Regional da Receita 
Estadual. O objetivo é com-
bater a sonegação fiscal e 
coibir a circulação de mer-
cadoria com documentação 
ou inscrição pendente de 
regularidade e sem o devido 
recolhimento do ICMS.

Receita apreende carga 
irregular em Cajazeiras

O Sistema Nacional 
de Empregos da Paraí-
ba (Sine-PB) oferece,  
2ª feira (11), 204 opor-
tunidades de emprego 
em 7 cidades. São 158 
em João Pessoa, 17 em 
Cabedelo, 13 em Campi-
na Grande, 6 no Conde, 
quatro em Bayeux, 4 em 
Guarabira e 2 na cidade 
de São Bento. Na capital, 
das 158 disponibiliza-
das, 40 são para eletri-
cista de instalações e 20 
para agente de coleta 
supervisor. Entre as ofe-
recidas em Cabedelo, 10 
são para promotor de 
vendas. Em Guarabira, 
há 4 oportunidades para 
vendedor.

Sine-PB tem 
mais de 200 
vagas de 
emprego
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Solidariedade
O Hemocentro da Paraíba, em João Pessoa, recebeu ontem 
funcionários de mais uma empresa que aderiu à campanha de 
doação de sangue e de medula #DesafioSolidarioPB. Página 7
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Chuvas da quarta-feira também atrapalharam o trânsito e prejudicaram os consumidores por causa do nível da água 

Comerciantes do bairro 
da Torre, situados nas proxi-
midades do Mercado Público, 
disseram que os alagamentos 
provocados pelas fortes chu-
vas caídas na última quarta-
feira atrapalharam as vendas 
durante todo o dia. Os alaga-
mentos nas ruas Carneiro da 
Cunha e Feliciano Dourado, 
nos arredores do mercado, 
provocaram prejuízos, já que 
os  consumidores não tinham 
como caminhar nem como di-
rigir seus carros na localida-
de por causa do alto nível da 
água acumulada.

O microempresário Di-
valdo Ramos, que tem um 
estabelecimento comercial 
na Rua Feliciano Dourado, 
ao lado do Mercado da Tor-
re, revelou que quarta-feira 
passada presenciou o maior 
alagamento já visto por ele 
nos últimos 30 anos. Ele co-
mercializa produtos plásticos 
e contou que naquela última 
grande chuva não conseguiu 
vender nada, até porque ne-
nhum consumidor se atreveu 
a ir ao mercado por causa dos 
grandes alagamentos. 

"Vizinho a minha loja 
tem uma revendedora de veí-
culos e o dono sofreu para 
afastar os carros para um 
lugar mais alto. Teve carro 
que estava estacionado em 
frente a loja dele que ficou 

literalmente boiando. Foi um 
sufoco para comerciantes e 
consumidores", ressaltou Di-
valdo Ramos.     

Francenildo Machado, 
dono de um box de revenda 
de cereais no mercado, disse 
que passou o dia sem vender 
praticamente nada. "Não sei 
se a culpa é da Prefeitura que 
não abre mais galerias plu-
viais ou é do povo que joga 
lixo nas ruas. Eu só sei que 
naquela chuva de quarta-fei-
ra o nível da água nessa rua 
subiu cerca de 60 centíme-
tros, durou cerca de quatro 
horas e foi o bastante para 
impedir que o comércio local 
funcionasse".  

O comerciante Sandro de 
Oliveira disse que a culpa do 
alagamento nas ruas ao redor 
do Mercado Público do bairro 
é da falta de infraestrutura da 
Prefeitura da capital. "As ga-
lerias existentes são antigas, 
pequenas e não suportam 
chuvas como as que caíram 
na última quarta-feira. Os 
alagamentos prejudicaram 
os comerciantes e também 
os consumidores que não ti-
nham como transitar", desta-
cou Sandro Oliveira.

O consumidor Cláudio 
Lacerda disse que o bairro da 
Torre não suporta muita chu-
va e que com apenas 20 minu-
tos de chuva o trânsito ao re-
dor do mercado fica um caos, 
e o pior é que as pessoas não 
sabem que contribuem com 

esses alagamentos a cada dia 
que jogam sacos plásticos ou 
papel no meio da rua.

A dona de um box do 
mercado, Ana Maria, disse 
que o movimento de vendas 
ficou totalmente prejudicado 
na Rua Carneiro da Cunha. Ela 
disse que naquela chuva de 
quarta-feira estava impossí-
vel para qualquer consumidor 
chegar ao Mercado da Torre, 
porque estava complicado di-
rigir naquela área. "Pessoas 
que deixaram seus veículos 
estacionados tiveram grandes 
problemas e prejuízos, porque 
o nível da água chegou à altu-
ra das portas dos carros. Teve 
um cidadão que tentou abrir a 
porta do carro se arrependeu 
porque o veículo ficou cheio 
d'água", contou. 

Defesa Civil
O coordenador da Defesa 

Civil, Noé Estrela, informou 
que o órgão está sempre em 
alerta, com plantão 24 horas 
para atender a população em 
eventuais problemas de risco. 
"A qualquer hora, o pessoense 
pode ligar para o Disck Pro-
teção, que é uma linha aberta 
com a população através do 
número 0800 285 9020. As 
ligações são para as seguintes 
ocorrências: risco de desas-
tres relacionados a chuvas, 
deslizamentos, desmorona-
mentos, desabamentos, alaga-
mentos, inundações e queda 
de árvores”.

Energisa
No que diz respeito à 

perda de produtos eletrô-
nicos em razão de queda de 
energia ou curto-circuito 
por causa de chuvas, o coor-
denador de manutenção da 
Energisa, Daniel Flor, infor-
mou ontem que nesses casos 
o consumidor tem que abrir 
um protocolo, que pode ser 
feito na Casa da Cidadania 
do Shopping Tambiá, através 
do Call Center, pelo telefone 
0800 083 0196 ou pelo apli-
cativo 'Energisaon', desde 
que apresente toda a docu-
mentação do produto. 

Daniel explicou que logo 
após a entrega da documen-
tação do produto danificado 
por curto-circuito na rede 
elétrica, seja ele geladeira, 
aparelho de som ou TV, o 
equipamento é analisado, e 
caso seja comprovado que 
ele queimou por causa de 
um curto-circuito na rede, a 
Energisa se responsabiliza 
pelo conserto ou indenização. 

"O consumidor tem até 
90 dias para abrir o protocolo 
e o ressarcimento pela Ener-
gisa após avaliação é feito em 
até 20 dias", informou Daniel 
Flor, revelando que durante 
as últimas chuvas na Paraíba, 
a empresa registrou cerca de 
600 ocorrências de pane na 
rede elétrica em todo o Estado 
provocadas por raios e queda 
de árvores sobre fios, entre 
outros problemas.  

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Comerciantes da Torre têm 
prejuízos com alagamentos 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Segurança hídrica

ANA prioriza 52 barragens para vistorias in loco em 90 dias
A Agência Nacional 

de Águas (ANA) finalizou 
o diagnóstico completo 
de todas as barragens em 
operação cuja fiscalização 
é de sua responsabilidade, 
por já ter vistoriado pre-
sencialmente estes em-
preendimentos. A partir 
deste diagnóstico, a insti-
tuição preparou plano es-
pecial de fiscalização que 
contempla 52 barragens 
prioritárias para vistorias 
in loco até o fim de maio 
deste ano. 

Este conjunto inclui 
23 barragens não vistoria-
das em 2018, três barra-
gens consideradas críticas 
por terem comprometi-
mentos que impactam sua 
segurança, 15 barragens 
que já constavam do pla-
no anual de fiscalização 
da Agência deste ano e 11 
barragens ainda não ope-
rantes do Eixo Norte do 
Projeto de Integração do 
Rio São Francisco (PISF). 
Por ano, a ANA vistoria 
cerca de 30 barragens em 
média. 

Do total de 91 barra-
gens listadas classificadas 
como de alto dano poten-
cial e alta categoria de ris-
co sob responsabilidade da 
ANA, conforme divulgado 
em 29 de janeiro, cinco es-

tão em construção ou com 
obras paralisadas, 11 são 
barragens ainda não ope-
racionais (vazias) do Eixo 
Norte do PISF e 68 já foram 
objeto de vistorias in loco 
e relatórios de consultoria 
especializada contratada 
pela ANA em 2017 e 2018. 
As sete remanescentes são 
barragens de pequeno por-
te, soleiras de nível e ater-
ros rodoviários, também já 
vistoriadas pela ANA, que 
não apresentam proble-
mas de segurança.

 As 39 barragens re-
manescentes são conside-
radas menos prioritárias, 
já que foram vistoriadas 
recentemente pela ANA e 
poderão ser vistoriadas até 
o fim de 2019. 

Em 29 de janeiro, o 
governo Federal recomen-
dou que 3.387 barragens, 
de todos os tipos de usos 
e sob responsabilidade de 
fiscalização de 43 agentes 
federais e estaduais, pas-
sassem por vistorias in 
loco até o fim do ano. Tais 
barragens, listadas dentro 
dos critérios da Política 
Nacional de Segurança de 
Barragens (PNSB) foram 
apontadas pelos órgãos 
fiscalizadores como tendo 
Categoria de Risco (CRI) 
alto e/ou Dano Potencial 

Associado (DPA) alto. 
Para executar esse es-

forço, a ANA tem promo-
vido reuniões por video-
conferência com todos os 
órgãos fiscalizadores de 
barragens de usos múlti-
plos da água para apoiar o 
planejamento das vistorias 
in loco das barragens sob 
sua responsabilidade, in-
cluindo a quantificação das 
necessidades de pessoal e 
recursos financeiros. 

Há 2.624 barragens 
para usos múltiplos da 
água classificadas como 
de alto dano potencial ou 
alto risco, o que representa 
77% do total que será vis-
toriado este ano.

A recomendação cons-
ta da Moção nº 72 do Con-
selho Nacional de Recur-
sos Hídricos (CNRH), que 
também traz outras orien-
tações. Para atendê-las, a 
Agência também tomará 
outras providências no 
sentido de fortalecer a se-
gurança das barragens sob 
sua responsabilidade. Den-
tre elas, será revista a Re-
solução ANA nº 662/2010, 
que estabelece procedi-
mentos de fiscalização, de 
modo a incluir e detalhar 
procedimentos de fiscali-
zação de segurança de bar-
ragens.

Galerias antigas e descarte irregular de lixo contribuem para os alagamentos 

Outras providências em curso
 A ANA migrará todas as in-

formações usadas para a compo-
sição do Relatório de Segurança 
de Barragens (RSB) para o Sistema 
Nacional de Informações sobre 
Segurança de Barragens (SNISB), 
em 90 dias. Atualmente, o SNISB 
contempla informações apenas so-
bre barragens regulares e passará 
a conter informações sobre todas 
as barragens cadastradas pelos 
órgãos fiscalizadores.

 Quanto aos planos de segu-
rança de barragens, todos os em-
preendedores serão notificados a 
revisá-los no prazo de 90 dias para 
atender à Lei nº 12.334/2010. Os 
empreendedores que não elabo-
raram o plano de segurança serão 
autuados e notificados a fazê-lo no 
prazo de 180 dias.

 Sobre a revisão periódica de 
segurança de barragens, a ANA já 
estabeleceu em sua Resolução nº 
236/2017 a periodicidade, qualifi-
cação técnica da equipe responsável 
e o conteúdo mínimo. Agora, os 
empreendedores serão notificados a 
revisarem a documentação, os rela-
tórios de inspeção, os procedimentos 
de manutenção e operação, além do 
desempenho de suas barragens, no 
prazo de 90 dias.

 A ANA também constituiu grupo 
interno para discussão de propostas 
de revisão da Política Nacional de 
Segurança de Barragens, para sub-
sidiar o Subcomitê de Elaboração e 
Atualização Legislativa, criada pela 
Resolução no 2/2019 do Conselho 
Ministerial de Supervisão de Respos-
tas a Desastre. Diversas propostas 
discutidas nos últimos anos em ofici-
nas e encontros com fiscalizadores e 
diversos outros atores e associações 
técnico-cientificas, bem como no 
Projeto Legado do 8º Forum Mundial 
da Água, estão sendo consolidadas 
para apresentação à subcomissão.

Dentre elas, destacam-se as-
pectos relacionados à governança e 
coordenação da execução da PNSB, 
incluindo a organização da produ-
ção de normas técnicas e a definição 
de protocolos sobre segurança de 
barragens. A sustentabilidade finan-
ceira de empreendedores públicos, 
órgãos fiscalizadores e de defesa 
civil; as infrações e penalidades; a 
articulação entre os processos de 
licenciamento ambiental e fiscaliza-
ção de segurança de barragens nas 
fases de projeto, construção e ope-
ração; e a preparação para resposta 
no caso de acidentes com barragens 
são outros aspectos considerados.

Foto: Evandro Pereira
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Medida assinada pelo arcebispo proíbe padres de ficarem sozinhos com crianças, adolescentes e adultos vulneráveis

Para preservar crianças, 
adolescentes e adultos em 
situação de vulnerabilidade 
social de possíveis condutas 
de abusos sexuais, o arcebis-
po metropolitano da Paraíba, 
Dom  Delson, assinou um de-
creto sigiloso que proíbe aos 
padres de todas as igrejas da 
Paraíba estarem sozinhos 
com menores de idade de-
sacompanhados dos pais ou 
responsáveis na casa pasto-
ral, carro ou em locais reser-
vados. Esta medida é apenas 
uma das 12 recomendações 

publicadas na última quar-
ta-feira (6). Segundo a as-
sessoria de comunicação da 
Arquidiocese da Paraíba este 
documento já vinha sendo 
elaborado antes da reporta-
gem investigativa do Fantás-
tico, que denuncia casos de 
abusos sexuais envolvendo 
membros da Igreja Católica 
da Paraíba. No entanto, o de-
creto só foi assinado duas se-
manas depois.

O decreto eclesiástico 
realizado pela Arquidiocese 
da Paraíba informa em seu 
primeiro artigo: “Os clérigos 
tenham clareza de que o abu-
so sexual de menores de de-

zoito anos é crime e, portan-
to, estejam cientes da própria 
responsabilidade frente à 
normativa canônica e estatal”.

O padre Luiz Júnior, vigá-
rio geral da Arquidiocese da 
Paraíba, enfatiza que a Igre-
ja Católica é uma instituição 
séria e existem muitos que 
doam a vida em função do 
seu ministério. “No cuidado 
com o povo de Deus, na evan-
gelização, na promoção social 
e humana e na defesa dos 
vulneráveis. Essa é a regra da 
Igreja, mas sabemos que os 
padres também estão sujeitos 
à própria natureza humana”, 
destacou.

O vigário disse que todas 
as instituições que lidam com 
menores de idade devem to-
mar as devidas precauções. 
“Tanto a Igreja quanto outras 
instituições sérias têm que 
se precaver para que um ou 
outro indivíduo não denigra 
a imagem em virtude de uma 
conduta inadequada”. Ele co-
memora como avanço a cria-
ção do decreto. “A intenção do 
decreto é justamente essa. A 
proteção do menor, do adulto 
vulnerável e também do cléri-
go”, concluiu.

As recomendações apon-
tadas pelo arcebispo foram 
feitas a partir dos processos de 

abuso e exploração sexual que 
envolvem pelo menos qua-
tro padres de paróquias em 
João Pessoa. Os casos teriam 
ocorrido em 2009 e 2014, de 
acordo com investigações do 
Ministério Público Estadual e 
Ministério Público do Traba-
lho. Neste último órgão, está 
em andamento um processo 
de exploração sexual.

 O documento também 
esclarece que durante as ati-
vidades organizadas pelas 
paróquias, não é permitido 
oferecer alojamento a meno-
res e a adultos vulneráveis de-
sacompanhados dos pais ou 
responsáveis.

Além disso, o atendi-
mento espiritual a menores e 
adultos vulneráveis, sobretu-
do, durante a confissão, é pre-
ciso ser feito nos confessioná-
rios ou em locais adequados 
que garantam segurança e 
visibilidade.

A reportagem do Jornal A 
União entrou em contato com 
a Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), com 
as Arquidioces da Paraíba e 
de Pernambuco para saber 
se existe alguma instituição 
pioneira na criação de decre-
to semelhante ao da Paraíba 
e nenhuma instituição tem o 
levantamento dos dados.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Igreja da PB publica decreto 
que combate abusos sexuais

Ser mãe empreendedora
Sou psicóloga clínica e organizacional, 

palestrante, escritora, professora universitá-
ria e empreendedora. Mas tenho como prin-
cipal função ser mãe de duas crianças lindas 
que amo muito. Quando decidi, realmente, 
empreender eu já tinha meu filho mais velho 
e tinha acabado de passar por um forte 
assédio moral na empresa em que trabalha-
va. Decidi fazer algo que eu já gostava e era 
minha área. A Psicologia, que eu conciliava a 
clínica com o RH, trabalhando com carteira 
assinada. Então, fui, mesmo com o maior 
medo. Logo depois, no Brasil veio na tal 
crise e as pessoas me perguntavam: “Você é 
louca?! Faz um concurso!”.

Eu simplesmente fingia que não ouvia e 
continuava. Ser empreendedora não é fácil, 
aliás empreender não é nada fácil no nosso 
país. Mas eu faço isso e gosto muito do que 
realizo, tenho paixão real pelo meu trabalho. 
E o principal, mostro isso para meus filhos. O 
que faz com que eles entendam o meu traba-
lho e me admirem. Por mais que tenha dias 
que sentimos muita falta uns dos outros.

Eu como mãe e psicóloga (a pessoa é 
psicóloga e tem filhos) sou bombardeada, 
sim! E sou muito. Por exemplo: “Essa mãe 
não liga para os filhos, só trabalha”. E os 
julgamentos continuam: “Ela não tem tempo 
para os filhos, trabalha todos os dias e em 

todos os horários”. Essas frases ouço com 
muita frequência.

Por mais que eu seja psicóloga, sei que 
precisamos nos ater às coisas boas, mas 
os julgamentos doem muito. Pessoas, não 
julguem mães que trabalhem e nem que 
empreendam! Aliás, vamos parar com esse 
julgamento de que essa mãe é ruim ou não 
dá atenção necessária. Crianças e mães não 
nascem com manuais. E outra, vamos levar 
em consideração que mães podem gostar do 
que fazem e podem trabalhar e não perde-
rem seu amor materno. Essa ideia de que se 
a mulher estiver trabalhando é péssima mãe 
deve ser deixada de lado. Será que hoje fa-

lam dos pais que trabalham? Que você acha?
Ser mãe, empreender é muito bom, para 

mim é. Eu realmente me canso muito mais 
do que com a CLT. Mas a minha satisfação, a 
alegria de estar fazendo a minha agenda, por 
mais que, às vezes, ela possa não bater com a 
da família, é muito bom. Outra grande ques-
tão é a importância de quando se tem apoio, 
seja da família, de amigos, companheiro(a). 
Isso é um grande diferencial. Se você tem 
medo e/ou passa por julgamentos, acredite, 
as pessoas falam. Mas apenas você pode ir 
atrás do que sonha.

(Lívia Marques é psicóloga).

Lívia Marques 
joyceassessora@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Em shopping de JP

PM prende homem roubando 
R$ 70 mil em equipamentos 

O Grupamento de Ações 
Táticas Especiais (Gate) da 
Polícia Militar frustrou uma 
ação criminosa que causaria 
um prejuízo de mais de R$ 70 
mil a uma loja que fica dentro 
de um dos shoppings de João 
Pessoa, na madrugada de 
ontem, no bairro de Manaí-
ra. Um homem suspeito, do 
Ceará, foi preso em flagrante 
dentro do estabelecimento, 
pronto para levar celulares, 
tabletes e notebooks de mar-
cas variadas.

Passava das 2h30 da 
madrugada quando a PM 

foi acionada pela segurança 
do shopping, informando 
que uma das lojas estaria 
sendo alvo de um crimino-
so, que foi visto pelas câme-
ras, dentro do estabeleci-
mento. O Gate cercou a loja, 
fez buscas em vários locais 
e encontrou o suspeito na 
parte do estoque. Ele estava 
com duas bolsas, já cheias 
com 30 celulares, 16 tablets 
e 7 notebooks.

Após ser preso, o ho-
mem, cuja identidade ainda 
será confirmada, disse que 
chegou na quinta-feira (7) 

à capital paraibana, hospe-
dou-se em uma pousada no 
centro, foi até o shopping e 
ficou escondido esperando 
a loja fechar. Quando todo 
mundo foi embora, ele co-
meçou a agir. O material, se-
gundo ele, seria comercia-
lizado no Ceará, para onde 
ele pretendia voltar nesta 
sexta-feira (8), caso a ação 
não tivesse sido frustrada 
pela Polícia Militar da Pa-
raíba.

O suspeito foi apresen-
tado na Central de Flagran-
tes, no bairro do Geisel.

Paraíba e RN prendem suspeitos 
de assaltos a bancos no Nordeste

Uma operação integrada 
entre as forças de segurança 
da Paraíba e do Rio Grande do 
Norte, realizada na madrugada 
de ontem, no bairro de Araxá, 
em Campina Grande, resultou 
na prisão de Igo Araújo Sales, 
de 32 anos, conhecido como 
´Gordo Igo’, suspeito de integrar 
uma quadrilha responsável por 
explosões a bancos no Nordes-
te. Ainda foram cumpridos sete 
mandados de prisão, expedidos 
pelo Poder Judiciário do Rio 
Grande do Norte, em unidades 
prisionais do Estado. A ação, 
da qual participaram Polícia 
Civil, Polícia Militar e Sistema 
Prisional paraibanos, além de 
policiais da Divisão Especia-
lizada de Combate ao Crime 
Organizado (Deicor) potiguar, 
faz parte da força-tarefa criada 
pela Secretaria da Segurança 
e da Defesa Social paraibana, 
para enfrentamento de crimes 
contra instituições financeiras.

De acordo com o delega-
do da 2ª Superintendência de 
Polícia Civil, Luciano Soares, 
a investigação é fruto de um 
trabalho voltado ao cumpri-
mento de mandados de prisão 
de suspeitos de criminosos 
que estavam escondidos no 
Rio Grande do Norte, Campi-
na Grande e João Pessoa. “Em 
Campina Grande, se deu com a 
prisão de Igo, que já havia sido 
preso em anos anteriores pela 
Delegacia de Crimes contra o 
Patrimônio (Roubos e Furtos), 
também por envolvimento 
em crimes contra instituições 

financeiras. Ainda houve um 
cumprimento de mandado de 
prisão no presídio do Serrotão, 
por participação em assaltos a 
bancos. No tocante à cidade de 
João Pessoa, foram cumpridos 
seis mandados de prisão con-
tra criminosos que estão reco-
lhidos no PB 1, porque antes de 
serem presos em 2018 haviam 
cometido condutas de explosão 
a bancos”, explicou a autorida-
de policial, acrescentando que 
outros mandados estão sendo 
cumpridos pela Deicor.

Segundo a polícia, as in-
vestigações prosseguem para 
dar cumprimento a outros 
mandados de prisão que estão 
sendo expedidos pelo Poder 
Judicário na Paraíba e no Rio 
Grande do Norte.

Força-tarefa
Com a ação desta sexta-

feira, a Polícia paraibana conta-
biliza cinco prisões de pessoas 
envolvidas em crimes contra 
instituições financeiras no Es-
tado, além dos mandados de 
prisão cumpridos dentro do 
Sistema Prisional.

No dia 24 de janeiro, poli-
ciais do 13º Batalhão de Polícia 
Militar, com sede em Itaporan-
ga, prenderam José Maycon 
Ferreira da Silva, 30 anos, co-
nhecido como 'Neguinho Zaro-
lho' e foragido do Presídio PB 
1. Ele é suspeito de participar 
do roubo ao banco Bradesco, 
no dia 7 de janeiro deste ano, 
em João Pessoa. No mesmo 
dia, houve a prisão de Gediel 

Ferreira Malaquias, suspeito de 
assalto aos Correios da cidade 
de Baía da Traição, no Litoral 
Norte, em março de 2017.

Na cidade de Poço de José 
de Moura, foi preso pela Polícia 
Civil da Paraíba Paulo Rodri-
gues dos Santos, 46 anos, co-
nhecido como ‘Paulo Taba’, sus-
peito da prática de explosões a 
banco no Nordeste e tráfico no 
Sertão. A ação aconteceu no dia 
22 de janeiro, por força de man-
dado de prisão cumprido por 
policiais da 20ª Delegacia Sec-
cional, com sede em Cajazeiras.

Em 20 de janeiro, a 1ª 
Companhia de Policiamento de 
Choque do Batalhão de Opera-
ções Especiais (Bope) prendeu 
em flagrante Thiago Henrique 
de Souza Silva, suspeito de 
tentar arrombar uma agência 
bancária na Avenida Epitácio 
Pessoa. Com ele, foram apreen-
didos um revólver, um colete a 
prova de balas e as ferramentas 
que seriam utilizadas no ar-
rombamento do cofre da agên-
cia bancária.

Durante a ação integrada 
das forças de segurança 
foram cumpridos sete 
mandados de prisão 
expedidos pelo Poder 

Judiciário do Rio Grande 
do Norte 

Suspeito foi preso em flagrante dentro da loja tentando levar celulares, tablets e notebooks de várias marcas

Foto: Secom-PB
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Arteterapia tem início segunda-feira com a oficina ‘Escultura com Balões’ para internados e acompanhantes
O Hospital de Emergên-

cia e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, em Campina 
Grande, que integra a rede 
hospitalar do Governo do 
Estado, irá implantar a par-
tir da próxima segunda-feira 
(11), o projeto de artetera-
pia com a realização da ofi-
cina Escultura com Balões 
para as crianças internadas 
e seus acompanhantes. A te-
rapia será realizada, às 15h, 
na brinquedoteca da ala pe-
diátrica pela arte-educadora, 
Raquel Montenegro.

De acordo com Raquel 
a oficina de escultura com 
balões visa proporcionar às 
crianças hospitalizadas um 
ambiente mais alegre e aju-
dar em sua recuperação. “A 
iniciativa visa humanizar 
o tratamento por meio da 
arte”, destacou ela.

Os participantes da ofici-
na irão aprender de forma di-
vertida a esculpir em balões 

bichinhos, como: Cachorro, 
pato, cisne, macaco, rato, 
coelho entre outros. Para a 
diretora geral do Trauma-CG, 
Ingrid Ramalho Leite, essa 
ação faz parte de um projeto 
maior que é sempre prestar 
assistência humanizada aos 
pacientes.

Segundo o coordena-
dor do setor de Psicologia 
da unidade de saúde, Moisés 
de Lima André, essa oficina é 
importante porque possibili-
ta um ambiente acolhedor e 
ajuda no processo de recupe-
ração da saúde do paciente.

 
Estrutura
O Hospital de Emergên-

cia e Trauma de Campina 
Grande disponibiliza 33 lei-
tos na enfermaria pediátrica 
e seis na observação. Outros 
dez leitos funcionam na Uni-
dade de Terapia Intensiva 
(UTI) e três na Unidade de 
Queimados (UTQ).

Projeto leva diversão para 
crianças no Trauma de CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Somente com oito mães 
doadoras regulares e com 
um estoque de apenas 32 
litros, a direção do Banco 
de Leite Humano Dra. Vilani 
Kehrle, da Maternidade Dr. 
Peregrino Filho, de Patos, faz 
um apelo para que as mães 
doem o excedente de sua 
produção. Bebês internados 
na unidade e que consomem 
quase dois litros/dia do pro-
duto dependiam, exclusiva-
mente, do estoque do banco 
para se alimentar.

A coordenadora do BLH, 
Joana Sabino, chama a atenção 
para a importância da doação 
e da manutenção de estoques 
regulares no Banco e para a 
questão de que a doação não 
prejudica a amamentação, 
pois trata-se do excedente de 
leite. “A demanda pelo produ-
to é muito cíclica e a fonte de 
fornecimento somos apenas 
nós, mas infelizmente não 
temos como repor o estoque 
e garantir a alimentação dos 
bebês se não tivermos doado-
ras”, reitera ela. Segundo Joa-
na, dos 21 bebês que estão na 
maternidade necessitando do 
produto, oito estão na enfer-

maria Canguru, oito na UTI e 
mais cinco na UCIN.

O diretor geral da mater-
nidade, Dr. Umberto Marinho 
Júnior, reforça a importância 
da manutenção de estoques 
regulares no BLH. “Nós somos 
uma unidade de referência 
que tem uma UTI Neonatal 
com oito leitos, uma UCI Neo-
natal com sete leitos e uma 
enfermaria Canguru com mais 
quatro leitos, ou seja, são vá-
rias as situações que é preciso 
usar o leite do Banco. Por isso, 
sem dúvida nenhuma o BLH 
é extremamente importante 
para a maternidade”, disse o 
médico. Ele lembra que a doa-
ção é um gesto muito nobre, 
pois o aleitamento materno 
até os seis meses é determi-
nante para a saúde dos bebês, 
especialmente, os prematuros.

O BLH de Patos, que fun-
ciona num prédio anexo ao da 
maternidade, é referência na 
área com avaliações que lhe 
confere um padrão de excelên-
cia no cumprimento de todas 
as normas. Joana avisa que a 
coleta do leite pode ser feita 
em domicílio. Para tanto basta 
ligar para o 3423-2157.

Banco de Leite de Patos 
faz apelo às doadoras

#DesafioSolidarioPB

Empresas participam de ação solidária 
de doação de sangue no Hemocentro

O Hemocentro da Paraí-
ba, em João Pessoa, recebeu 
na tarde de ontem, dez  fun-
cionários da empresa de pro-
vedores HostDime para dar 
continuidade à campanha 
de doação de sangue #Desa-
fioSolidarioPB, iniciada pela 
empresa de Telecomunicação 
Tely, na quarta-feira (6). Em 
parceria com o Hemocentro, 
o objetivo da campanha é 
abastecer o estoque do banco 
do sangue e incentivar outras 
organizações do Estado para 
a importância do gesto.

No primeiro dia, mais de 
dez colaboradores se pronti-
ficaram em ir ao Hemocen-
tro para fazer a triagem para 
a doação, de acordo com a 
analista de Marketing, Erika 
Moura.  Ainda segundo a 
analista, a empresa pretende 
levar outros colaboradores 
na próxima semana. A em-
presa Data Centers também 
possui uma campanha inter-

na para arrecadação de bol-
sas de sangue em parceria 
com o Hemocentro.

Jorge Gadelha trabalha 
no setor de Marketing e apro-
veitou o convite da empresa 
Tely para fazer a sua primeira 
doação. "A campanha é fan-
tástica! Quando fomos convi-
dados eu fiquei super empol-
gado, porque eu sempre quis 
fazer a doação, mas faltava 
aquele empurrãozinho. Rapi-
damente conversamos  com 
os colegas que, prontamente 
se disponibilizaram a ajudar 
e fazer parte da campanha. 
Devemos isso também ao He-
mocentro que disponibilizou 
uma van para trazer até ao 
banco de doação. Sabemos 
a importância desse gesto, 
principalmente no período de 
fevereiro, perto do carnaval".

De acordo com Consuei-
la Leite, assistente social do 
Hemocentro, o Desafio é uma 
iniciativa de grande impor-
tância para ajudar a salvar 
vidas. "Eu espero que a inicia-
tiva da Tely possa se estender 

por muitas outras empresas e 
seja visto como um incentivo, 
pois há sempre um déficit de 
bolsas de sangue no nosso 
estoque devido a grande de-
manda, principalmente em 
épocas de festividade”, disse. 

"O fato de ser toda a 
equipe, todo mundo junto, 
me animou bastante para 
fazer a doação, era algo que 
eu sempre tive vontade de 
fazer, mas faltava a coragem. 
Eu estou muito feliz em ter 
doado e ter feito parte dessa 
campanha. Espero que ela 
perdure por muito tempo e 
outras empresas se animem 
em fazer a doação", destacou 
Adilanne Bragança, colabo-
radora da empresa.

Para a ação, a HostDime 
desafiou a empresa Conduc-
tor, que ficará encarregada 
de dar continuidade ao ci-
clo. A ideia é que cada em-
presa tenha, no mínimo, dez 
pessoas para doar sangue 
e realizar o cadastro como 
doadores de medula óssea, 
além de adquirir 100 bolsas 

de sangue até o Carnaval, pe-
ríodo de maior incidência de 
acidentes que necessitam de 
transfusão de sangue.

A iniciativa
Iniciada pelo analista 

Eraldo Gadelha, da empre-
sa Tely, a ação surgiu após a 
viralização de uma hashtag 
no aplicativo Instagram, cujo 
objetivo era fazer uma retros-
pectiva e postar uma foto de 
dez anos atrás. Sabendo da 
escassez de doadores e a de-
manda que o período neces-
sita, Eraldo viu a brincadeira 
como uma possibilidade para 
ajudar a salvar vidas. No lugar 
de dez anos, as empresas te-
riam a responsabilidade de 
juntar dez colaboradores, no 
mínimo, para doar sangue.

"O legal é ver que a po-
pulação também está incen-
tivando o desafio e os pró-
prios usuários marcam as 
empresas. Já é uma forma de 
divulgar. É importante que a 
ajuda seja feita de coração, 
disse Eraldo Gadelha.

Gislayne Borges
Especial para A União

Foto: Ortilo Antônio

Três doenças incurá-
veis, Alzheimer, Lupus e 
fibromialgia, são o foco da 
campanha Fevereiro Roxo, 
realizada em todo o Brasil 
com o objetivo de conscien-
tizar sobre o diagnóstico 
correto e o tratamento des-
sas patologias. No Hospi-
tal Universitário Alcides 
Carneiro (HUAC-UFCG), da 
Universidade Federal de 
Campina Grande e filiado à 
Ebserh (Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares), o 
atendimento aos pacientes 
é feito por especialistas em 
reumatologia, geriatria e 
neurologia.

Segundo a gerente de 
Atenção à Saúde do HUAC, 
médica Consuelo Padilha, 
a unidade de saúde não 
dispõe de ambulatórios ou 
serviços específicos sobre 
essas três doenças, mas 
conta com profissionais es-
pecializados. “Nosso aten-
dimento ocorre durante 
todo o ano, de forma nor-
mal. No caso de Lúpus e Fi-
bromialgia, os pacientes são 
atendidos por reumatologis-
tas. Usuários com suspeita 
ou diagnóstico de Alzheimer 
recebem assistência da ge-
riatria e neurologia”, explicou 
Consuelo Padilha.

A campanha Feverei-
ro Roxo une as doenças 
Alzheimer, Lupus e fibro-
mialgia (aparentemente sem 
nada em comum), justamen-
te, porque são patologias 
ainda sem cura, mas cujo 
diagnóstico precoce possibi-
lita a qualidade de vida dos 
pacientes.

Doenças
Alzheimer – Transtorno 

neurodegenerativo progres-
sivo que se manifesta por 
deterioração cognitiva e da 
memória, comprometendo 
as atividades de vida diária e 
provocando alterações com-

portamentais. Essa doença 
afeta mais os idosos, sendo 
responsável por mais da me-
tade dos casos de demência 
na população com mais de 
65 anos.

Lupus – Doença au-
toimune caracterizada pela 
produção de autoanticorpos 
e inflamação em diversos ór-
gãos e dano tecidual. A causa 
ainda é desconhecida, mas 
sabe-se que fatores genéti-
cos, hormonais e ambientais 
podem resultar no desenca-
deamento da doença. As ca-
racterísticas clínicas variam 
de um indivíduo para outro, 
e a evolução costuma ser 

crônica, com períodos mais 
acentuados e outros de re-
missão.

Fibromialgia – Doença 
silenciosa, não detectável em 
exames laboratoriais e que 
não causa qualquer trans-
formação externa na pessoa, 
que se manifesta como uma 
dor crônica caracterizada 
por se disseminar por várias 
partes do corpo e provocar 
fadiga, distúrbios de sono e 
episódios depressivos.

Marcação de consulta
No caso de pacientes de 

Campina Grande, a primeira 
consulta em cada especia-

lidade é agendada direta-
mente na Unidade Básica de 
Saúde (UBS), que providen-
cia a marcação da consulta. 
É necessário a apresentação 
do cartão do SUS (Sistema 
Único de Saúde).

Para pacientes dos 176 
municípios pactuados com a 
Prefeitura Municipal de Cam-
pina Grande, a regra muda. O 
usuário deve se dirigir à Se-
cretaria da Saúde da cidade 
onde mora, e a instituição 
faz a solicitação de atendi-
mento, por meio do Sisreg, 
à Central de Regulação de 
Campina Grande, que faz a 
marcação no HUAC.

HUAC atende pacientes que são alvo de campanha

Adilanne Bragança é uma das dez funcionárias da HostDime que foram ao Hemocentro para apoiar a campanha que desafia empresas a salvar vidas
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Desfile integra a prévia carnavalesca Folia de Rua e reúne, na capital, pessoas com deficiência de toda a Paraíba

O Bloco Portadores da 
Folia vai desfilar pela orla da 
capital, no dia 26 de fevereiro, 
durante o Projeto Folia de Rua. 
O desfile é um dos mais anima-
dos da prévia carnavalesca e 
reúne pessoas com deficiência 
de toda Paraíba, além de fami-
liares e amigos, com o objetivo 
de promover a inclusão. Todas 
as instituições vão participar 
e a alegria vai tomar conta da 
avenida, desde a concentração, 
no fim da Avenida Beira Rio, 
até o ponto final, no Largo da 
Gameleira. Dias antes do des-
file, está programado o lança-
mento do estandarte 2019.

A concentração do bloco 
ocorre a partir das 15h  e os 
servidores da Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio ao Por-
tador de Deficiência  (Funad) 
participam para garantir apoio 
e segurança dos foliões. A orga-
nização terá a contribuição da 
Polícia Militar, Corpo de Bom-
beiros, Samu e diversas secre-
tarias do Estado. Toda a popu-
lação está convidada  a integrar 
o bloco, que sairá pela avenida 
às 16h.

A animação do bloco será 
comandada pela Banda Acre-

Inclusão: Bloco Portadores 
da Folia desfila no dia 26

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Curso de Educação Especial 
A Fundação Centro Integrado de Apoio ao 

Portador de Deficiência (Funad) realizará, a partir 
de 15 de março, o curso de Formação em Edu-
cação Especial para professores da sala de aula 
regular da Rede Pública de Ensino. Serão oferta-
das 150 vagas e as inscrições poderão ser feitas 
no período de 11 a 15 deste mês exclusivamente 
pela internet no endereço https://doity.com.br/
fee2019funad. A lista com as inscrições homolo-
gadas será publicada no dia 28 de fevereiro na 
página da Funad (http://funad.pb.gov.br/).

A formação tem como objetivo subsidiar 
professores com aportes teóricos e práticos so-
bre a inclusão escolar dos alunos com deficiên-
cia, Transtornos Globais do Desenvolvimento 
(TGD) e Altas Habilidades/Superdotação. As 
aulas serão ministradas uma vez ao mês no 
turno da manhã, a partir das 8h, e se estenderão 
até dezembro deste ano.

Atendimento Educacional Especializado
Ainda neste mês, de 18 a 22, a Funad  efe-

tivará  inscrições para o Curso de Atendimento 
Educacional Especializado, tendo como público 
professores das salas de recursos multifuncionais.  
As inscrições serão efetuadas pelo endereço ele-
trônico https://doity.com.br/cursoaee2019 e as 
aulas começarão em 22 de março.

dite. Com muito frevo, alegria 
e disposição, as pessoas com 
deficiência vão tomar conta 
da avenida. “Será mais uma 
demonstração de que  a folia 
tem uma linguagem universal 
e pessoas com deficiência, po-
dem participar. A inclusão é a 
grande bandeira e a acessibi-
lidade é um direito de todos. 

Vamos fazer uma grande festa 
no Projeto Folia de Rua e to-
dos estão convidados”, disse 
Simone Jordão, presidente da 
Funad, que conduz o Bloco 
Portadores da Folia.

Prévia do desfile
A largada para a folia 

acontece no dia 21 deste mês, 

no pátio da instituição, às 
8h30, quando será lançado o 
estandarte 2019. Na ocasião, 
diversas organizações volta-
das para pessoas com deficiên-
cia e a imprensa serão home-
nageadas com o troféu Amigo 
do Bloco Portadores da Folia, 
assinado pelo artista plástico 
Babá Santana.

Portadores da Folia é um dos mais tradicionais blocos da prévia, levando muita alegria à orla de João Pessoa 

Foto: Marcos Russo
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Apresentação com músicas inéditas começa às 21h, no Teatro Pedra do Reino, no Centro de Convenções
Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Gal Costa canta em JP e
mostra ‘A pele do futuro’

Baile do Cafuçu
Orquestra Sanhauá (foto), Trem das Onze e Totonho estão 
entre as atrações do Baile do Cafuçu, hoje, às 22h, no Astréa, 
na Capital. Adalice Costa será homenageada. Página 12
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Gal Costa está de volta a 
João Pessoa e se apresenta neste 
sábado, às 21h no Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de Conven-
ções, com a turnê de lançamento 
do álbum “A pele do futuro”.  Mú-
sicas inéditas do novo trabalho 
serão apresentadas ao público, 
como “Palavras no corpo” (Sil-
va/Omar Salomão) e “Sublime” 
(Dani Black), além de compo-
sições de Gilberto Gil, Djavan, 
Adriana Calcanhotto, Nando 
Reis, Jorge Mautner. Imperdível. 
No lançamento da turnê em Sal-
vador, o show contou com tradu-
tor de Libras. Ingressos custam 
entre R$ 60 e R$ 190. 

“A pele do futuro” é todo vol-
tado para os anos 70 e foi uma 
decisão da artista. Com selo da 
Biscoito Fino, saiu em CD, LP e 
nas plataformas digitais, com a 
participação de Maria Bethânia 
e Marilia Mendonça.  Gal sempre 
gostei de dar títulos a seus dis-
cos como fez com o Sorriso do 
Gato de Alice, (1993) que Caeta-
no fez para mim. Gil fez a canção 
Viagem Passageira” e a artista 
tirei o título de lá e adorei.  Gal 
não gravava nada inédito de Gil 
desde “O sorriso do gato de Ali-
ce” (1993).

“Esse disco tem uma so-
noridade nova que eu sempre 
quis fazer. Chamei Pupilo (que 
assina a produção) e disse a ele 
queria fazer um disco music, as-
sim mesmo com esse som dos 
anos 70. Queria algo para dan-
çar e cantar e eu me dou a esse 
luxo. Desde Estratosférica que 
eu queria fazer isso, mas agora 
chegou. Também fui seduzida 
pelo filho (Gabriel, 13 anos) que 
anda ouvindo música dos aos 
70”, disse a artista.

A cantora também apresenta 
novas roupagens para grandes 
sucessos dos seus 53 anos de 
carreira, como “Sua estupidez” 

(Roberto e Erasmo Carlos), “Ora-
ção de Mãe Menininha” (Dorival 
Caymmi) e “Festa do interior” 
(Moraes Moreira e Abel Silva). 
A direção geral do espetáculo e 
do álbum é de Marcus Preto. A 
direção musical é de Pupillo, e o 
cenário é de Omar Salomão, filho 
do poeta Waly Salomão (1943 - 
2003), que dirigiu Gal no históri-
co show Fatal (1970).

Gal tornou-se a porta voz da 
Tropicalista, já cantou Caymmi, 
Bossa Nova e teve um período 
pop, mas não se agarra a rótu-
los. “Claro que não, eu sou uma 
cantora tropicalista desde o co-
meço da carreira, não tem essa 
de cantar só uma coisa, quando 
eu canto a canção fica sofistica-
da e eu realizo isso. Meu profes-
sor sempre foi João Gilberto. Eu 
sou tropicalista mas gravo o 
que quero”, lembrou.

Gal ousou ao con-
vidar Marília Men-
donça para can-
tar com ela a 
música de 
autoria da 
“musa da 
s o f rê n -
cia”. A 
t e r -
c e i ra 
faixa 

“Cuidando de longe” agradou em 
cheio e ainda conta com backing 
vocal do trio: Maria Gadú, Céu e 
Filipe Catto. Sabe como foi isso? 
Ela conta “Estacamos indo para 
o Rio, eu e Marcus Preto, para os 
ensaios do Trinca de Ases (show 
que ela percorreu o país com 
Gilberto Gil e Nando Reis) Foi 
uma ideia repentina minha. Eu 
falei: Marcus que tal eu gravar 
uma canção tipo sofrência?  Ele 
achou a ideia boa e logo fez esse 
pedido meu a Marília. Ela é ma-
ravilhosa, foi uma alegria enor-
me cantar com Marilia. Ter ela 
no meu disco. A música é linda 
e foi feita para mim”, disse Gal, 
que, em 1973, fez lançou sua 
versão para “Índia”, sucesso da 
dupla Cascatinha e Inhana. Capa do disco ‘A pele do futuro’, onde Gal canta músicas inéditas

Fotos: Divulgação

Quando ela recebeu a 
canção “Minha Mãe” (a úl-
tima a entrar no disco que 
está no setlist), de Jorge 
Mautner com melodia do 
mineiro César Lacerda e 
som as sanfona de Mestri-
nho) de imediato pensou 
em gravar com Maria Be-

thânia. É linda a can-
ção!

“Palavras no cor-
po”, é outra canção 
feita para Gal can-
tar. Uma parceria 
do músico capixaba 
Silva com o carioca 
Omar Salomão, fi-

lho de Waly Salomão, 
que era muito amigo 
de Gal.  A inspiração 
disse que veio da 
música “Sua estu-
pidez”, de Roberto 
e Erasmo Carlos no 
clássico álbum “Fa-
tal” (1970) – diri-

gido por Wally. 
“Amo essa mú-

sica. Tem mui-
to a ver com 

esse disco 

novo. Assim como adorei 
gravar Vida que Segue, de 
Hyldon (Na Rua na chuva, 
na Fazenda) ele é ótimo, 
fez a música para mim e 
gravei com muito carinho”, 
completa.

Gal volta a cantar Dja-
van “Dentro da lei”, “Se 
quer recomeçar, não vá de 
vencedor”.   “Abre alas do 
verão”, é de Erasmo Carlos 
com participação de Emi-
cida. E Gal voltou a cantar 
Adriana Calcanhoto: “Livre 
do amo”, (essa canção já es-
tava com Gal desde quando 
ela gravou Estratosférica”, 
que gravou para esse dis-
co music). E ainda temos 
“Realmente lindo”, do com-
positor paulista Tim Ber-
nardes da geração 2010, 
líder da banda O Terno.

Gal continua Fatal e o 
show é presente aos fãs de 
João Pessoa que não preci-
sam sair da cidade para vê-la 
cantar em Recife, onde a 
artista se apresentou on-
tem à noite, no Teatro Gua-
rarapes. Bom show!

Ela continua ‘fatal’

O disco ‘A pele do futuro’ é todo voltado 
para a sonoridade dos anos 1970, uma 
escolha de Gal Costa



Ouvindo a música Epitáfio, dos Titãs, numa ma-
nhã de um dia qualquer, me dei conta de que aquilo 
que era dito e cantado, de alguma forma, se adequa-
va e bastante à minha já longa e interessante vida.

Daí porque, resolvo, esta semana, tomar em-
prestada toda a letra da música e, quem sabe, fazer 
dela o meu próprio epitáfio.

“Devia ter amado mais/Ter chorado mais. Ter 
visto o sol nascer. Devia ter arriscado mais/E até 
errado mais/ Ter feito o que eu queria fazer.

Queria ter aceitado/As pessoas como elas são/ 
Cada um sabe a alegria/ E a dor que traz no cora-
ção.

O acaso vai me proteger/ Enquanto eu andar 
distraído/O acaso vai me proteger/ Enquanto eu 
andar.

Devia ter complicado menos/ Trabalhado me-
nos/ Ter visto o sol se pôr/ Devia ter me importado 
menos/ Com problemas pequenos/ Ter morrido de 
amor.

Queria ter aceitado/ A vida como ela é/ A cada 
um cabe alegrias/ E a tristeza que vier.

O acaso vai me proteger/Enquanto eu andar 
distraído/ O acaso vai me proteger/ Enquanto eu 
andar.”

Cada pedaço dessa letra, cada verso, cada es-
trofe – bem que parecem com a minha vida. Se eu 
fosse desfiar as coisas difíceis que tive de resolver, 
as coisas complicadas que, em verdade, eram tão 
simples, as noites insones a pensar em problemas 
que nunca vieram a acontecer no dia seguinte – 
quem sabe, teria vivido melhor esses 80 anos.

Mas, não tenho muito do que me arrepender. 
Afinal, o próprio sábio segredou aos seus alunos 
que a única coisa de que se arrependia, era o fato 
de não ter amado mais e mais.

Nessa parte, acho que no meu epitáfio, poderia 
estar presente a inscrição definitiva:

“Aqui jaz um homem que amou as mulheres, 
talvez mais que pôde e disso nunca se arrependeu!

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Muito se fala sobre os perigos de se permi-
tir que crianças comecem a utilizar smartpho-
nes, tablets e outros gadgets cada vez mais 
cedo. É inegável que essa introdução ao mundo 
digital deve ser feita com bom senso, modera-
ção e acompanhamento rigoroso dos pais. Mas 
é igualmente importante que a tecnologia não 
seja colocada como antagonista no processo 
de criação dos filhos, principalmente porque o 
uso da tecnologia como ferramenta pedagógi-
ca é uma realidade cada vez mais presente na 
educação moderna.

O mundo de hoje não é mais o mesmo de 
quando éramos alunos. Quem tem uma crian-
ça em casa sabe que ela parece já ter nascido 
sabendo como usar um dispositivo móvel co-
nectado à internet.  Para eles, usar a tecno-
logia é quase uma evolução darwiniana. E é 
exatamente por isso, por terem consciência 
desde cedo que podem carregar um mundo de 
conhecimento na palma da mão, que esse novo 
aluno não vai encontrar sentido nenhum em 
decorar as razões trigonométricas ou os teo-
remas da vida.

Portanto, quando o assunto é educação, já 
não devemos mais perder tempo discutindo se 
crianças e jovens devem ou não usar celulares, 
tablets, softwares, games ou apps nos pro-
cessos de aprendizagem. A questão principal 
é observar quais são as estratégias de ensino 
das escolas para que todos esses recursos se-
jam inseridos e potencializados com o objetivo 
de se adquirir conteúdo e conhecimento. Mui-
tas escolas já evoluíram e aprimoraram sua 
maneira de ensinar para se adaptar aos novos 
tempos, atendendo à demanda da sociedade e 
da nova geração de alunos e professores.

Mas é importante avaliar de que forma a 
tecnologia está de fato integrada à proposta 
pedagógica e a qualidade que a instituição de 
ensino busca para garantir o aprendizado e 
os benefícios efetivos. Há muito a se explorar 
para oferecer o melhor a esses nativos digitais. 
E para aqueles pais que ainda estranham ou-
vir os filhos falarem em uso de celular, tablet 
e games enquanto estão aprendendo, saibam 
que são essas ferramentas que permitem a 
eles compartilharem, comentarem, questiona-
rem, criarem e não mais decorarem, fazendo 
com que estabeleçam uma nova relação com o 
conhecimento.

Tantos recursos acabaram empoderando 
essa geração, que possui uma nova modelagem 
cerebral. A escola que não oferece aos seus alu-
nos a chance de aprender segundo essa nova 
realidade, certamente terá cada vez mais difi-
culdade de engajar e motivar o estudante. An-
tigamente, bastava o aluno saber o suficiente 
para tirar uma boa nota e passar para o pró-
ximo ano. Hoje, o estudante da era digital quer 
mais - e não é mais possível, e nem correto, frear 
esse ímpeto. Privá-lo de ter acesso às novas tec-
nologias enquanto aprende é inimaginável. As 
escolas têm o desafio urgente de romper com 
os modelos tradicionais de ensino e guiar os es-
tudantes nesse caminho. As novas ferramentas 
devem permitir que o conhecimento esteja nas 
mãos do aluno onde quer que ele esteja. E que 
a interação entre estudante, conhecimento e o 
restante do mundo seja total.

Daqui para frente, o mercado de trabalho 
será, cada vez mais, dominado pela inteligên-
cia artificial. Quando analisamos, com uma 
visão mais ampliada, o que a sociedade e o 
mercado esperam dos futuros profissionais, 
vemos que estamos apenas no começo de uma 
revolução que vai transformar a maneira como 
nossos filhos e netos vão aprender daqui para 
a frente. Temos a responsabilidade de ajudar 
nossas crianças e jovens a se prepararem para 
esse futuro. E precisamos estabelecer desde já 
que, para dar conta dessa missão, precisamos 
de uma nova escola.

(Celso Hartmann é diretor-geral do Co-
légio Positivo).

O acaso vai me proteger

Tecnologia e 
escola: o futuro 
de nossos alunos

Hartmann
centralpress@centralpress.inf.br

Celso
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Antes de entregar o coman-
do de um exército a um general, 
Napoleão averiguava se aquele 
oficial tinha sorte. O pequeno 
corso não confiava em oficiais 
azarados. Boa sorte era munição 
indispensável para quem ia pra 
guerra. Mesmo assim, ele findou 
na ilha de Santa Helena, cercado 
de água e de inimigos por todos 
os lados.

O Brasil parece que está 
sendo comandado por um azara-
do. Como aquele que se queixou 
ao amigo de seu azar no jogo de 
cartas – “parece que pisei em 
rastro de corno”. Há dias que ele 
não ganhava uma no pif. Perdia 
até o da feira. E ouviu de seu 
confidente: “também tu não sai 
de casa... queres azar maior de 
que chifre?”

Um delegado do Nordeste 
Ocidental me disse que  nunca 
viu tanto corno como lá. Dias 
desses chegou um na delegacia: 
“doutor, a mulher tá me botan-
do chifre. Quero que o senhor 
tome uma providência”. Ao que 
o xerife respondeu: “meu amigo, 
eu sou da Paraíba; lá o marido 
traído só vai para a delegacia 
preso, depois de matar a chifrei-
ra e o rufião”.

Perguntei se aquele ex-pre-
sidente era corno. A autoridade 
não soube responder, disse que 
a multidão de cornos era grande. 
Ora, até a Bíblia tem cornos. Veja 
o Douto Leitor os casos de Da-
vid, que foi traído por seu filho 
Absalão, que além de chifrá-lo o 
fez escandalosamente, promo-
vendo uma orgia, pode-se dizer 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O ninho do urubu

suruba, no terraço de palácio, 
com as mulheres do rei. Achou 
pouco e desfilou pra cima e pra 
baixo com a burra de David, uma 
alimária da qual o rei tinha o 
maior ciúme, mais de que das 
mulheres. Já vira o profeta Jorge 
de Lima: 

“Nasce do suor da febre uma 
alimária que a horas certas volta 
pressurosa. 

Crio no jarro sempre alguma 
rosa. 

A besta rói a flor imaginária.

Depois descreve em torno ao 
leito uma área 

De picadeiro em que galopa. 
Encare-a o meu espanto, vem a 
besta irosa e desbasta-me o juízo 
em sua grosa.

Depois comprime as patas 
em meu peito

E me oprime com fé obsidio-
nal.

Torno-me exangue e mártir 
no meu leito.

Repito-lhe o que sou, que sou 
mortal.

E ela me diz que invento esse 
delírio,

E planta-se no jarro, e nasce 
em lírio.”

A burra do rei foi a perdição 
de Absalão. A mula de Davi era o 
seu palafrém, no qual ele desfi-
lava após as vitórias. Era a mon-
tada em que o rei ia pra guerra. 
Que nome tinha a burra do rei? 
Perdeu-se na noite e no tempo. 
Devia ser mestiça de cavalo ára-
be com jumento egípcio, aquele 
que deu fuga à sagrada família 
quando Herodes mandou degolar 
os inocentes, mesmo que o ino-
cente em arribada fosse deus.

O golpe de estado de Absalão 
fracassou. Ele tentou fugir das 
tropas legais embrenhando-se 
nas catingas da Judéia, mas ficou 
preso pelos cabelos no espinhei-
ro de uma favela. O cabelo de 
Absalão era pixaim da urucubaca, 
e ele usava sem cortá-lo, african. 
Como os cantores de reggae da 
Jamaica, vide Bob Marley: “No, 
woman no cry...”

Pode ser superstição, mas 
depois que Bolso assumiu, o 
azar baixou no Brasil. Ele mesmo 
levou uma peixeirada. O museu 
pegou fogo, seguiu-se Brumadi-
nho, a colostomia complicou-se, 
veio a pneumonia, seu filho não 
sabe explicar depósitos ban-
cários. Agora o azar se voltou 
contra os meninos do Flamengo, 
na concentração do urubu. Como 
disse o poeta Augusto dos Anjos: 
“Ah! Um urubu pousou na minha 
sorte”. Vai-te, Bolso. Vade retrum, 
Satana...

(Terça, quinta, sábado)

O Brasil parece 

que está sendo 

comandado por 

um azarado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Jãmarrí Nogueira

Foto: Divulgação
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No último domingo (3-Fev-19), fui questio-
nado sobre a possível derrubada de uma árvore 
muito antiga que está em um terreno no bairro do 
Santo Antônio em Campina Grande e acabei des-
cobrindo uma interessante história. A informação 
foi do amigo jornalista Abílio José que lamentava 
o provável episódio. É que o referido terreno, com 
uns cem metros de frente e outros tantos de fun-
do – defronte à Casa do Menino – está passando 
por uma terraplanagem para a construção de um 
conjunto residencial e nele há um Pé de Cajarana 
centenário que pertencia ao jardim da antiga casa 
do Dr. Cascudo (já demolida).

Nas redes sociais Abílio publicou um vídeo 
(com 2min7seg) e teceu comentários em seu pro-
grama de rádio Cidade Viva (Rádio Cariri) fazendo 
um apelo para a não demolição da árvore, solici-
tando a pronta repercussão dos ouvintes para que 
a mensagem pudesse chegar ao dono do empreen-
dimento. Compartilhei e repercuti o vídeo aten-
dendo não só ao apelo como também concordan-
do plenamente com a causa. Assim, resolvi ir ao 
lugar e conversar com alguns moradores daquele 
bairro popular para melhorar o entendimento e 
conhecer um pouco mais esse história.

Nos meus compartilhamentos do vídeo em 
rede social, tive o questionamento de um amigo 
que se posicionou contra a preservação da árvore 
e disse o seguinte: “Esse pedido é meio descabido 
amigo, chega dessa onda de tudo ser história”. Pois 
bem, respondi ao amigo que realmente tudo é his-
tória, tudo é histórico e o Pé de Cajarana centená-
rio faz parte da história de muitos moradores do 
bairro, é, portanto, um patrimônio sentimental do 
lugar. Para se ter como exemplo, Abílio José con-
tou que quando criança estudou no antigo Grupo 
Santo Antônio (hoje Casa do Menino); ao sair da 
escola, ele e seus amigos se deleitavam na sombra 
daquela frondosa árvore, era o pé de laranja lima 
deles e de muitos. Não há um só morador daquelas 
cercanias que não se refira a Cajarana com saudo-
sismo ou mesmo reconhecendo sua antiguidade. 

O Pé de Cajarana está naquele local antes 
mesmo da Rua Santo Antônio existir até aquele 
setor, o lugar era chamado de “Ruinha”, uma es-
pécie de prolongamento em terra que após uma 
série de desapropriações, durante planejamento 
urbano da década de 1970, foi se tornando elo de 
ligação entre a Avenida Santo Antônio e a estra-
da de saída para o vizinho município de Massa-
randuba (que é outro nome de árvore!). A histó-
ria de um lugar é valorizada quando seus marcos 
históricos, simbólicos, culturais e ambientais 
são preservados e a Cajarana é sim um marco, 
um patrimônio daquele bairro.

Interessante que a zona leste de Campina 
Grande já tem dessas coisas, menos de 1km do Pé 
de Cajarana, entre as ruas José Aranha e Gonçal-
ves Dias, existe um Pé de Tambor, uma Timbaúba, 
com aproximadamente 150 anos de idade (e está 
preservada!). A espessa copa da árvore abrigou 
por muitas décadas antigos tropeiros que ali se 
reuniam e até pernoitavam, informações essas 
dadas por moradores longevos, reproduzindo 
aquilo que seus pais e avós contavam. 

Com suas tropas de burros carregados com 
farinha, algodão, rapadura, etc., esses comer-
ciantes – vindos do brejo paraibano – seguiam 
para as feiras livres da região, principalmente a 
de Campina Grande. Por essa importância histó-
rica e cultural, o Pé de Tambor é protegido por 
Lei Municipal de 1989 e, apesar de estar no meio 
do cruzamento (quase tornando uma rotatória) 
continua preservado. Na base do tronco, muitos 
anos atrás, foi construída uma pequena capela 
em devoção à Nossa Senhora da Conceição e hoje 
há imagens de vários santos. Além de lugar de 
culto e orações, atualmente a sombra atrai po-
pulares com seus banquinhos para ver o tempo 
passar e não raro se vê comerciantes com seus 
carrinhos de pipoca e churrasquinho; há até um 
ponto de moto-táxi cujo endereço é o Pé de Tam-
bor. Em dezembro de 2017 a Prefeitura Munici-
pal pôs enfeites luminosos de natal, alegrando os 
frequentadores, o que não fez no ano seguinte.

Voltando ao Pé de Cajarana, qual seria o pro-
jeto imobiliário que não teria condição alguma 
de abarcar uma só árvore? Até para compor um 
pátio ou um pequeno playground. Não vejo essa 
árvore como empecilho para o empreendimento 
até porque o novo quando tem a possibilidade 
de contar uma história, ele agrega muito mais 
valor humano. Temos a grande oportunidade de 
preservar um dos marcos históricos da antiga 
Ruinha e deixamos o pedido ao proprietário que 
preserve a Cajarana Histórica, não custa nada.

Uma Cajarana 
histórica

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com
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O musical infantil ‘Flor de maio’ 
retoma temporada neste final de semana, 
no teatro Ednaldo do Egypto, no bairro 
de Manaíra, em João Pessoa. O espetáculo 
conta a história de uma Borboleta que tem 
sua asa danificada pela ação de agrotóxi-
cos e perde a capacidade de voar. Sessões 
começam às 17h30 e os ingressos custam 
R$ 3 (inteira) e R$ 15 (meia), durante este 
mês. Direção é de Isa Y Plá trevas.

Conforme a diretora, a borboleta 
‘envenenada’ recebe ajuda da Formiga e da 
Cigarra, até encontrar o Doutor Godofrêdo, 
uma coruja que tenta realizar uma cirurgia 
de transplante com uma pétala doada por 
uma flor muito especial, a Flor de Maio! O 
musical é baseado no best-seller de Maria 
Cristina Furtado (livro homônimo lançado 
em 1985) e adaptado por Isa Y Plá. Ano 
passado, a peça teve uma temporada no 
teatro Santa Roza, no Centro da Capital.

Isa Y Plá também é responsável pela 
trilha sonora. As canções foram gravadas 
no estúdio Pindorama Produções, com 
os músicos Isa Y Plá (piano), Poty Lucena 
(violão, guitarra e baixo), Tibéryo Glauco 
(bateria e pandeiro) e os cantores Socorro 
Fernandes, Olívia Dória, Amparito, Luaiza, 
Rafael Ângelo e Gontran Medeiros.

No elenco, Socorro Fernandes é a Bor-
boleta, auxiliada por Amparito (Cigarra) 
e Olívia Dória (Formiga). Ainda em cena, 
Rafael Ângelo (Doutor Sabe Tudo e Doutor 
Godofrêdo) e Waira Raissa (Flor de Maio). 
O figurino é de Íon Pontes, que também 
assina o cenário (juntamente com as 
Irmãs Medeiros). Na obra original, o tema 
abordado é a deficiência física.

Outros temas também permeiam 
o universo da peça, como o mal uso de 
inseticidas (desequilíbrio ambiental) e a 
amizade. Nesta adaptação paraibana feita 
pela musicista, compositora e diretora 
teatral, a peça trata também do tema 

‘Flor de maio’ abre temporada 
hoje no teatro Ednaldo do Egypto

do bullying nas escolas. O espetáculo, 
inclusive, também está agendando visitas 
com escolas que estejam interessadas em 
fechar pacotes para pais e alunos.

Conforme Isa Y Plá, com muito liris-
mo, a história é repleta de solidariedade 
e ecologia, focando na percepção de que 
a preservação da natureza representa 
a preservação de todos os seres.  Ainda 
segundo Isa, a peça é também sobre 
inclusão social e amizade verdadeira em 
nossas vidas. A direção do espetáculo pro-
põe ressaltar valores sociais, ecológicos e 
didáticos através da linguagem, história 
e das músicas que estão completamente 
ligadas à narrativa.

Sobre a Diretora
Isa Y Plá é pianista, cantora, compo-

sitora, copista, diretora de peças teatrais 
e regente. Está desde o ano 2000 a frente 
da CIA Y PLATEIA, onde vem desenvol-
vendo atividades de teatro e música com 
crianças, jovens e adultos, trabalhando as 
temáticas HIV-AIDS e Preconceito. Desde 
então já apresentou trabalhos em parce-

rias com o MEL – Movimento do Espírito 
Lilás, CAPVC – Casa de Apoio às Pessoas 
Vivendo e Convivendo com HIV/Aids e 
SESC – Serviço Social do Comércio. Em 
2004 fundou o PGV – Pequenos Grandes 
Valores, um pequeno grupo de ensino de 
artes cênicas, música e dança a crianças e 
adolescentes.
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GUERRA FRIA – (POLÔNIA / FRANÇA / REINO UNIDO 2018) Drama 
/ Romance. Duração: 88 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sin-
opse: Durante a Guerra Fria entre a Polônia stalinista e a Paris boêmia 
dos anos 50, um músico amante da liberdade e uma jovem cantora com 
histórias e temperamentos completamente diferentes vivem um amor 
impossível. MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) 
- 19:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

ESCAPE ROOM – (EUA / ÁFRICA DO SUL 2018) Suspense. Duração: 
99 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Passando por 
momentos complicados em suas respectivas vidas, seis estranhos acabam 
sendo misteriosamente convidados para um experimento inusitado: tran-
cados em uma imersiva sala enigmática cheia de armadilhas, eles gan-
harão um milhão de dólares caso consigam sair. Mas quando percebem 
que os perigos são mais letais do que imaginavam, precisam agir rápido 
para desvendar as pistas que lhes são dadas. MANGABEIRA 1 DUB: 14:00 
- 16:30 - 18:45 - 21:15. MANAÍRA 9 LEG: 13:15 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 15:30 - 17:45 - 20:00.

UMA AVENTURA LEGO 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 107 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Cinco anos após os 
eventos do primeiro filme, a batalha contra inimigos alienígenas faz com 
que a cidade Lego torne-se Apocalipsópolis, em um futuro distópico onde 
nada mais é incrível. Neste contexto, Emmet constrói uma casa para que 
possa viver ao lado de Lucy, mas ela ainda o considera ingênuo demais. 
Quando um novo ataque captura não apenas Lucy, mas também Batman, 
Astronauta, UniKitty e o pirata, levando-os ao sistema planetário de Ma-
nar, cabe a Emmet construir uma espaçonave e partir em seu encalço. No 
caminho ele encontra Rex Perigoso, um navegante solitário que decide 
ajudá-lo em sua jornada. MANGABEIRA 3 DUB: 15:00 (EXCETO SEGUN-
DA E TERÇA) - 17:30 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA). MANGABEIRA 5 3D 
DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 - 21:30. MANAÍRA 4 DUB: 13:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 15:20 - 17:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:20 - 
16:45 - 19:15 - 21:45.

O MENINO QUE QUERIA SER REI – (REINO UNIDO 2018) 
Família / Aventura / Fantasia. Duração: 120 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: Alex (Louis Serkis) é um garoto que enfrenta 
problemas no colégio, por sempre defender o amigo Bedders (Dean 
Chaumoo) dos valentões Lance (Tom Taylor) e Kaye (Rhianna Dorris). 
Um dia, ao fugir da dupla, ele se esconde em um canteiro de obras 
abandonado. Lá encontra uma espada encravada em uma pedra, da 
qual retira com grande facilidade. O que Alex não sabia era que a espa-
da era a lendária Excalibur e que, como seu novo portador, precisa agora 
enfrentar a meia-irmã do rei Arthur, Morgana (Rebecca Ferguson), que 
está prestes a retomar seu poder. Para tanto, ele conta com a ajuda do 
mago Merlin (Angus Imrie), transformado em uma versão bem mais 
jovem. MANGABEIRA 2 DUB: 19:45 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO e 
DOMINGO). MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) 
- 19:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).

SEREIA – LAGO DOS MORTOS – (RÚSSIA 2018) Terror / Romance. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Uma sereia 
malvada se apaixona por Roman, noivo de Marina, e tenta mantê-lo 
longe dela em seu Reino submerso. Marina terá apenas uma semana 

para superar o medo do oceano, lutar com monstros e se manter viva e na 
forma humana. MANGABEIRA 4: 22:00.

UMA NOVA CHANCE – (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
104 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Maya (Jennifer 
Lopez) é uma caixa de supermercado insatisfeita com sua vida profission-
al. Porém, tudo muda com uma pequena alteração em seu currículo e 
suas redes sociais. Com sua experiência das ruas, habilidades excepcionais 
e a ajuda de seus amigos, ela se reinventa e se torna uma executiva de 
sucesso. MANAÍRA 3 LEG: 21:00.

VICE – (EUA 2018) Biografia / Policial. Duração: 132 minutos. Sinop-
se: Na juventude, Dick Cheney (Christian Bale) se aproximou do Partido 
Republicano ao ver na política uma grande oportunidade de ascender de 
vida. Para tanto, se aproxima de Donald Rumsfeld (Steve Carell) e logo se 
torna seu assessor direto. Com a renúncia do ex-presidente Richard Nixon, 
os poucos republicanos que não estavam associados ao governo ganham 
imediata importância e, com isso, tanto Cheney quanto Rumsfeld retornam 
à esfera de poder do partido. Décadas depois, com a decisão de George 
W. Bush (Sam Rockwell) em se lançar candidato à presidência, Cheney é 
cortejado para assumir o posto de vice-presidente. Ele aceita, mas com 
uma condição: que tenha amplos poderes dentro do governo, caso a chapa 
formada seja eleita. MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 17:15 - 20:30.

A FAVORITA – (EUA / REINO UNIDO / IRLANDA 2018) Histórico / Dra-
ma. Duração: 120 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Na 
Inglaterra do século XVIII, Sarah Churchill, a Duquesa de Marlborough 
(Rachel Weisz) exerce sua influência na corte como confidente, conselheira 
e amante secreta da Rainha Ana (Olivia Colman). Seu posto privilegiado, 
no entanto, é ameaçado pela chegada de Abigail (Emma Stone), nova 
criada que logo se torna a queridinha da majestade e agarra com unhas 
e dentes à oportunidade única. MANAÍRA 10 LEG: 14:45 - 17:30 - 20:15.

GREEN BOOK – O GUIA – (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
130 minutos. Sinopse: 1962. Tony Lip (Viggo Mortensen), um dos maiores 
fanfarrões de Nova York, precisa de trabalho após sua discoteca, o Copaca-
bana, fechar as portas. Ele conhece um pianista e quer que Lip faça uma 
turnê com ele. Enquanto os dois se chocam no início, um vínculo final-
mente cresce à medida que eles viajam. MANAÍRA 8 LEG: 16:30 - 22:00.

CREED 2 – (EUA 2018) Drama / Ação. Duração: 130 minutos. Classi-
ficação indicativa: 12 anos. Sinopse: Adonis Creed (Michael B. Jordan) 
saiu mais forte do que nunca de sua luta contra ‘Pretty’ Ricky Conlan 
(Tony Bellew), e segue sua trajetória rumo ao campeonato mundial 
de boxe, contra toda a desconfiança que acompanha a sombra de seu 
pai e com o apoio de Rocky (Sylvester Stallone). Sua próxima luta não 
será tão simples, ele precisa enfrentar um adversário que possui uma 
forte ligação com o passado de sua família, o que torna tudo ainda mais 
complexo. MANGABEIRA 2 DUB: 22:15 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 4 LEG: 20:15.

COMO TREINAR SEU DRAGÃO 3 – (EUA 2018) Animação / Família 
/ Aventura. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinop-
se: A animação acompanha o personagem Soluço e o desenvolvimento 
de seu maior sonho: arrumar um lar onde os dragões possam viver em 

paz. Mas, no meio deste plano, o perigo começa a rondar a sociedade 
viking quando o vilão Grimmel aparece para acabar com a liberdade dos 
dragões - especialmente Banguela.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:45 - 17:15 
- 19:30. MANAÍRA 6 DUB: 13:45 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). 
MANAÍRA 6 3D DUB: 16:00 - 18:30 - 21:00.

VIDRO – (EUA 2018) Suspense / Fantasia. Duração: 130 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após a conclusão de Fragmentado 
(2017), Kevin Crumb (James McAvoy), o homem com 24 personalidades 
diferentes, passa a ser perseguido por David Dunn (Bruce Willis), o herói 
de Corpo Fechado (2000). O jogo de gato e rato entre o homem inque-
brável e a Fera é influenciado pela presença de Elijah Price (Samuel L. 
Jackson), que manipula seus encontros e guarda segredos sobre os dois. 
MANAÍRA 2 LEG: 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15.
 
HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) Animação 
/ Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 117 minutos. 
Sinopse: Miles Morales é um jovem negro do Brooklyn que se tornou o 
Homem-Aranha inspirado no legado de Peter Parker, já falecido. En-
tretanto, ao visitar o túmulo de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele é 
surpreendido com a presença do próprio Peter, vestindo o traje do herói 
aracnídeo sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quando Miles 
descobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como outras 
versões do Homem-Aranha. MANAÍRA 1 DUB: 15:20 - 20:10.
 
MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada com 
Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, Joana 
(Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado pelo con-
vívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a super-
ar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparável durante 
a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 
3: 20:00  (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 22:30 (EXCETO SEGUNDA E 
TERÇA). MANAÍRA 3: 16:30 - 18:45. MANAÍRA 7: 15:30 - 17:45 (EXCETO 
SÁBADO E DOMINGO) - 20:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 2018) Animação. 
Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Ralph, o mais famoso vilão dos 
videogames, e Vanellope, sua companheira atrapalhada, iniciam mais 
uma arriscada aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a 
dupla viaja para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para salvar o 
videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles contam com a aju-
da dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma por trás do ‘Buzzztube’, 
um famoso website que dita tendências. MANGABEIRA 2 DUB: 14:30 
(EXCETO SEGUNDA) - 17:00 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO e DOMINGO). 
MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 17:45.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRASIL 
2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior feira 
de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson 
Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máxi-
mo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó de 
Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. MANAÍRA 3: 14:15.

Foto: Divulgação

Diretora Isa Y Plá com o elenco de ‘Flor de Maio’, que fica em cartaz durante este mês, na capital

SERVIÇO 
n ‘A Flor de Maio’
Datas: todos os finais de sema-
na de fevereiro
Hora: 17h30
Local: Teatro Ednaldo do Egypto 
(Rua Maria Rosa, Manaíra, João 
Pessoa – PB)
Ingressos na bilheteria do teatro, 
R$ 15 / 30.
Há pacotes com ônibus para 
escolas para toda a temporada, 
agende: contato com Fernando Y 
Plá - (83) 98820-7376.
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Programação de hoje conta com Orquestra Sanhauá, Trem das Onze, Totonho e Bárbara Eugênia, no Clube Astréa

A 28ª edição do Baile do 
Cafuçu será realizada neste 
sábado (9), a partir das 22h, 
no Ginásio do Clube Astrea, 
localizado no bairro de Tam-
biá, na cidade de João Pessoa, 
dando assim início às come-
morações carnavalescas da 
capital. O evento é promovido 
pelo Cafuçu e presta home-
nagem para Adalice Costa, a 
fundadora do bloco. Neste ano, 
as atrações são a Orquestra 
Sanhauá e Bárbara Eugênia, 
que apresentarão os clássicos 
do brega, bem como o grupo 
Trem das Onze, com partici-
pação do cantor e compositor 
Totonho, que relembrarão os 
axés que marcaram época, 
além do set DJ 10zanu e Dj 
Naza e - não poderia faltar - 
toda a irreverência dos foliões, 
cujas fantasias se caracteri-
zam pela extravagância, mas 
sem deixar de serem chiques. 

Os ingressos estão sendo 
vendidos antecipadamente nas 
Lojas Furtacor dos Shoppings 
Tambiá e Mag a R$ 22 (meia) 
e R$ 42 (inteira) e o primeiro 
lote de 50 mesas por R$ 168. 
E, ainda, online, pelo Ontickets 
(www.ontickets.com.br/164.
html). Um dos produtores da 
festa, Buda Lira, antecipou para 
o jornal A União que a expec-
tativa é a de atrair pelo menos 
cerca de 1.700 pessoas, que foi 
o número registrado em 2018.

“É importante dizer que o 
Cafuçus é um dos poucos blo-
cos, na cidade de João Pessoa, 
que realiza um baile. E, agora 
em 2019, esperamos repetir 
o mesmo sucesso, êxito obti-
do ano passado, pois esta 28ª 
edição é uma demonstração de 
que o baile já está consolidado 
na agenda carnavalesca da ca-
pital”, comentou Buda Lira, que 
também é diretor da agremia-
ção. Ele ainda ressaltou que 
outro objetivo é, por meio do 
evento, contribuir para a recu-
peração do tradicional Clube 
Astrea, que vai abrigar a festa 
pela segunda vez. A primeira 
foi em 2013, com as partici-
pações do cantor baiano Luiz 
Caldas e a Orquestra Sanhauá. 
“Lembro também que o Baile 
do Cafuçu já foi realizado em 
bares e clubes”, prosseguiu ele.

O intuito é se valer da tra-
dição do Baile do Cafuçu para 
colaborar com a junta gover-
nativa do Clube no sentido 
de recuperá-lo. “No salão do 
Astrea já se realizaram mui-
tas festas carnavalescas e o gi-
násio também serviu de palco 
para shows de muitos artistas, 
principalmente cantores na-
cionais e da própria Paraíba. 
É um espaço tradicional que 
esperamos venha a ser reati-
vado para voltar a ser como 
antes”, comentou Buda Lira. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Baile do Cafuçu homenageia 
a fundadora Adalice Costa

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Clássicos do brega e também sucessos do axé
Uma das atrações do Baile, 

a Orquestra Sanhauá - que 
se apresentará com a cantora 
paulista Bárbara Eugênia - foi 
formada em 2008 e é coor-
denada pelos saxofonistas 
José de Arimatéia Formiga 
Veríssimo (Teinha) e Heleno 
Feitosa Costa Filho (Costinha). 
O projeto - que inclui flauta, 
clarinete, saxofone, trompete, 
trombone e uma base de per-
cussão, bateria, baixo, teclado 
e guitarra - dá continuidade 
ao trabalho das orquestras do 
passado, a exemplo da Taba-
jara, Metalúrgica Filipéia e a 
Orquestra de Frevos do maes-
tro Vilô. No repertório, frevos 
de novos compositores, como 
Chiquito, Marcelo Vilor, Spok, 
e de autores consagrados: Se-
verino Araújo, Capiba, Duda e 
Sivuca. Na ocasião, os foliões 
ouvirá músicas especialmente 
preparadas para o evento.

Já a cantora Bárbara Eu-
gênia iniciou sua carreira em 

2007, quando foi convidada 
pelo produtor musical Apollo 9 
para participar da trilha sonora 
do filme “O Cheiro do Ralo”, 
do premiado cineasta Heitor

Dahlia. O primeiro disco 
foi lançado em 2010, com pro-
dução de Junior Boca e Dus-
tanGallas e participações, por 
exemplo, de Edgard Scandurra 
e Tom Zé. O segundo disco, 
intitulado *É o que temos*, 
ganhou o Prêmio Multishow de 
Música Brasileira na categoria 
“Versão do Ano” com a faixa 
‘Porque Brigamos, sucesso de 
Neil Diamond eternizado em 
português pela cantora Diana. 
Ou seja, Bárbara e a Orquestra 
trarão para os cafuçus  todo o 
tradicionalismo e romantismo 
dos antigos bailes de carnaval.

No caso do grupo Trem 
das Onze - formado por Chico 
Limeira, Hugo Limeira, Tibério 
Limeira, Paulinho Tazz, Alisson 
Cavalcante e Francisco Neto 
(Novinho) - os foliões ouvi-

rão a ancestralidade musical 
baiana, mas mesclada aos 
clássicos do axé. 

“O repertório desse ano 
está maravilhoso e a gente 
ficou feliz demais com o con-
vite do Baile do Cafuçu para 
começar o nosso carnaval”, 
confessou Chico Limeira, vo-
calista do grupo, que contará, 
ainda, com a participação da 
musicalidade e irreverência de 
Totonho.

As demais atrações do 
Baile são dois DJs. Um deles, 
10zanu - cujo nome é Fábio 
Inocêncio - é paraibano mas 
está radicado em São Paulo 
há nove anos, onde idealizou 
alguns projetos, a exemplo de 
NegoDito, em homenagem 
ao cantor Itamar Assumpção. 
O outro é Naza - Nazareno 
Andrade -, que acompanha o 
Cafuçu desde 2009. Ele inte-
gra o Volante Filipéia, coletivo 
de pesquisa musical e discote-
cagem grupal com referências 

do tropicalismo, samba de 
raiz, música africana dos anos 
1970, música cubana, samba-
rock, pancadão e músicas de 
terreiro.

O diretor Buda Lira 
disse que um dos 

objetivos do Baile do 
Cafuçu é colaborar 

com a recuperação do 
tradicional Clube Astréa, 
um espaço histórico de 

João Pessoa.

Fotos: Divulgação

Orquestra Sanhauá é coordenada pelos saxofonistas Teinha e Costinha, com repertório que destaca novos compositores, como Chiquito, Marcelo Vilor, Spok, mas também autores consagrados

      Bárbara Eugênia            Totonho                        DJ Naza       DJ 10zanu

SERVIÇO 
Evento: 
n Baile do Cafuçu 2019

n Data: Sábado (9)

n Hora: 22h

n Local:Ginásio do Clube As-
trea, em João Pessoa

n Ingressos: R$ 42 (inteira), 
R$ 22 (meia), R$ 168 (mesa -
primeiras 50)

n Venda online: www.ontic-
kets.com.br/164.html

n Pontos de venda: 
Lojas Furtacor nos Shopping 
Tambiá e Mag
Shopping

n Produção: Amora Produções

n Informações: 
(83) 9.9813-1661
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Em apuros
O presidente do STF, ministro Dias Toffoli, quer apuração de ilícitos 
envolvendo um relatório da Receita Federal sobre o ministro 
Gilmar Mendes e sua esposa Guiomar Mendes.  Página 14
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“Eles terão a chance de conhecer o parque enorme de obras que este Estado tem”, disse o governador, ontem 

O tema Assembleia Le-
gislativa predominou entre 
as perguntas que os jorna-
listas fizeram ao governador 
João Azevêdo, ontem, duran-
te uma visita de inspeção às 
obras do Complexo Educa-
cional José Lins do Rego, que 
abriga o campus da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), em João Pessoa. Foi 
a primeira, das três obras vi-
sitadas ontem pelo governa-
dor (veja mais na pág. 3).

E foi justamente com o 
volume de obras da gestão 
que ele rebateu a iniciativa 
do deputado oposicionista 
Eduardo Carneiro (PRTB) de 
criar a “Caravana Paraíba” 
com os deputados de opo-
sição para, segundo o parla-
mentar, verificar a situação 
das obras executadas pelo 
Governo do Estado.

“Acho ótimo! Assim, eles 
terão a oportunidade de co-
nhecer o parque enorme de 
obras que este Estado tem”, 
rebateu Azevêdo. “Afinal, ne-
nhum ano, de 2011 até hoje, 
nós não investimos menos 
de R$ 1 bilhão em obras. E 
aí, talvez o deputado conhe-
ça aquilo que ele não conhe-

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

João rebate a “Caravana PB”
sobre andamento de obras 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Secom-PB

Câmara Municipal de JP

Decisão mantém suspensa 
a posse de Carlão do Cristo

Carlão do Cristo (PROS) 
continua sem poder assumir 
uma vaga na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa. Ontem, 
o desembargador Leandro 
dos Santos negou o pedido 
de liminar do suplente que 
visava suspender a decisão 
que cancelou a sua posse na 
Casa Napoleão Laureano. 
Carlão tomou posse no úl-
timo dia 1º, mas a Câmara 
cancelou essa posse cinco 
dias depois, atendendo a 
decisão judicial.

A posse de Carlos An-
tônio de Barros, o Carlão do 
Cristo, na vaga do hoje depu-
tado estadual Eduardo Car-
neiro (PRTB) foi cancelada 
por decisão do juiz Gutem-
berg Cardoso Pereira, da 3ª 
Vara da Fazenda Pública da 
Capital, nos autos da Ação 
de Tutela Inibitória, com 
Obrigação de Fazer. A deci-
são de 1º Grau foi proferida 
no mesmo dia 1º em que a 
Câmara havia dado posse ao 
novo vereador, mas a Câma-
ra só foi notificada dia 5. 

Ao analisar o pedi-
do de liminar contido no 
Agravo, o desembargador 
Leandro dos Santos enten-
deu manter a decisão de 1º 
Grau, sob o argumento de 
que Carlão não conseguiu 
provar que atingiu a cláu-
sula de barreira, prevista 
na legislação eleitoral, fato 
que impede a sua ascensão 
ao cargo de vereador. 

“A cláusula de desem-

penho, também conhecida 
como cláusula de barrei-
ra, instituída pela Lei nº 
13.165/2015, é um instru-
mento que tem como finali-
dade a restrição da atuação 
parlamentar por um can-
didato que não alcançasse, 
pelo menos, dez por cento 
dos votos referentes ao nú-
mero do quociente eleito-
ral, para uma determinada 
eleição, que tem a represen-
tação proporcional, como 
sistema eleitoral”, explicou 
o magistrado.

O desembargador-re-
lator lembrou que, nas elei-
ções de 2016, o quociente 
eleitoral para a Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa ficou 
em 14.193 votos, sendo os 
10% do quociente eleitoral 
fixado em 1.493 sufrágios. 
O vereador Carlão do Cris-
to só obteve 1.269 votos, 
abaixo, portanto, da cláu-
sula de barreira.

Cadeira vaga
A decisão do desembar-

gador, contudo, não garante 
a posse de Marcílio Ferreira 
(PMN), suplente que entrou 
com a ação que pede a sus-
penção da posse de Carlão e, 
também, que a Câmara lhe 
dê a titularidade do manda-
to. Essa decisão cabe ao juiz 
Gutemberg Cardoso, que no 
dia 1º só apreciou uma par-
te do pedido do suplente do 
PMN, afirmando que só iria 
analisar a posse de Marcílio 
a posteriori, no julgamento 
do mérito do processo. 

Entretanto, para Lean-

dro dos Santos, quem de-
veria assumir o posto de 
vereador na Câmara de João 
Pessoa seria Marcílio, que 
obteve 2.159 votos. “Desta 
forma, neste instante, diante 
da possível antinomia entre 
o artigo 108 e o parágrafo 
único do artigo 112 do Có-
digo Eleitoral, e, entre este, 
e o princípio da represen-
tatividade, adequadamente 
proporcional, previsto no 
parágrafo único do artigo 
1º e o caput do artigo 45 da 
Constituição Federal, opto, 
neste instante, pelo que me 
parece ser mais justo, além 
de ser o que mais se aproxi-
ma da correta legitimidade 
representativa, mantendo 
na Câmara de Vereadores 
da capital o candidato, nes-
te momento alçado à con-
dição de vereador titular 
do mandato, que suplantou 
a cláusula de barreira, con-
forme preceitua o artigo 
108 do CE”, arrematou.

A assessoria de Car-
lão do Cristo informou que 
irá recorrer da decisão ao 
Supremo Tribunal Federal 
através de uma Reclamação 
Constitucional, e que tam-
bém deverá recorrer ao Tri-
bunal Regional Federal da 
Paraíba (TER-PB). 

A defesa do suplente 
argumenta que o Código 
Eleitoral, no parágrafo úni-
co do artigo 112, diz, em li-
nhas gerais, que a cláusula 
de barreira prevista pelo 
artigo 108, da Lei 13.165 
de 2015, não se aplica aos 
suplentes.

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Em sua primeira entre-
vista à Rádio Tabajara como 
novo presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
o deputado Adriano Galdino 
(PSB) garantiu apoio total à 
governabilidade de João Aze-
vêdo. Durante o programa 
‘Fala Paraíba’, apresentado 
pelos jornalistas Fernando 
Caldeira, Petrônio Torres e 
Ívyna Souto, Galdino falou 
da necessidade de reduzir os 
custos da AL, de CPI, acessi-
bilidade, fez apostas para a 
disputa municipal de 2020 
da acessibilidade e CPI e re-
velou o desejo de ser prefeito 
do município de Pocinhos.

Na última segunda-fei-
ra, primeira dia legislativo, 
Galdino anunciou dez “me-
didas de inclusão social” 
que têm como propósito 
dar mais transparência aos 
atos do Legislativo estadual 
e aproximar a Casa do povo, 
incluindo iniciativas junto à 
TV Assembleia, rádio e até a 
criação de uma “Assembleia 
itinerante”, que segundo re-
velou no programa, começa 
a circular pelo Estado entre 
março e abril deste ano.

“Nenhuma (delas) é 
maior que a garantia de to-
tal apoio à governabilidade 
da gestão de João Azevêdo, 
como eu fiz quando Ricardo 
(Coutinho) foi governador. 
Nós demos governabilidade 
para ele colocar em prática 
sua gestão pública, nós va-
mos dar, também, essa tran-
quilidade a João para que 
ele possa fazer uma Paraíba 

cada vez melhor e mais jus-
tas para todos”, afirmou o 
presidente no microfone da 
Tabajara.

Galdino contou que não 
larga a calculadora, fazendo 
cálculos para ajustar os cus-
tos à receita da AL. “Acredi-
to que na próxima semana, 
eu já terei uma ideia do que 
podemos cortar e quanto 
vamos diminuir. Nós preci-
samos adequar a nossa reali-
dade financeira aos custos da 
Assembleia, para que a gente 
possa, cada vez mais, fazer 
uma gestão com equilíbrio 
e tranquilidade”. O deputa-
do garantiu que irá manter 
os serviços prestados pela 
Escola do Legislativo e da 
Creche da Assembleia e es-
timulou o público a utilizar 
o Parlatório  Deputado Tota 
Agra. 

O presidente também 
comentou sobre a abertu-
ra de uma possível CPI na 
Casa para apurar supostas 
irregularidades envolvendo 
a Cruz Vermelha. “Até agora, 
não existe nada de concreto 
sobre a CPI”, afirmou. “O pro-
tocolo será aberto dia 19 e se 
aparecer a CPI, ela terá que 
ter um mínimo de 12 assina-
turas para ser instalada, en-
tre outros critérios. A partir 
do momento em que ela che-
gar a Casa, se é que vai che-
gar, eu darei uma resposta 
no menor espaço de tempo”.

Ele classificou como “fo-
foca de quem quer realmen-
te fazer zoada” comentários 
de que o recesso de 15 dias 
em que se encontra a Casa 
para obras de acessibilidade 
teria sido uma manobra para 

ganhar tempo com a CPI. 
“Esse recesso foi autorizado 
por todos os deputados de 
forma unânime, tanto de si-
tuação, quanto de oposição, 
porque todos nós vimos a 
necessidade de garantir um 
direito, não só de Cida (Ra-
mos), como de todos os de-
ficientes, de maneira geral, 
para utilizar o Plenário da 
Casa”.

Eleições municipais
A pedido dos âncoras 

do programa, Galdino can-
tou os nomes do seu partido, 
o PSB, com grandes chances 
de vencer as eleições muni-
cipais de 2020. “Seria muito 
bom para João Pessoa se ti-
véssemos Ricardo Coutinho 
prefeito. Eu torço por isso 
e se ele for candidato, terá 
meu total apoio”, afirmou o 
presidente da AL. 

“Em Campina, nossa es-
trela maior da oposição é (o 
senador) Veneziano. Nós te-
mos também a esposa dele, 
Claudia, que também brilha 
com muita força, e Inácio Fal-
cão, o deputado mais votado 
na cidade”, concluiu, adian-
tando que não tem interesse 
em voltar a concorrer à Pre-
feitura de Campina Grande.

Adriano Galdino tam-
bém revelou que sonha em 
encerrar a carreira política 
como prefeito de Pocinhos. 
“E tem que ser breve, né? Eu 
estou com 58 anos de idade, 
trinta e poucos de carreira 
pública e não é fácil. Acho 
que já está próximo de eu 
dar uma paradinha para eu 
poder viver esse resto de 
vida com a família”, concluiu.

Na Tabajara FM, Galdino 
reitera governabilidade
André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

discussões em que haja na 
mesa interesses do povo, nós 
vamos, efetivamente, compor 
(a bancada) com mais pes-
soas”, avaliou o governador.

Por fim, João Azevêdo si-
nalizou com a possibilidade 
de vir a convidar deputados 
da base aliada a integrar a 
equipe de auxiliares na sua 

gestão. “É possível, mas não 
tem nada definido”, ponde-
rou. “É algo que só vamos ver 
na volta (aos trabalhos) da 
Assembleia, no dia 19”.

ce ate hoje, que é a Paraíba”, 
arrematou.

CPI da Cruz Vermelha, 
aumento da bancada de si-
tuação e convites a deputa-
dos para integrar a equipe de 
auxiliares do Governo tam-
bém foram abordadas pelos 
jornalistas. Sobre a abertura 
de uma Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) para 
apurar supostas irregula-
ridades envolvendo a Cruz 
Vermelha, João Azevêdo foi 
taxativo: “A oposição está 
chegando atrasada diante do 
que está acontecendo”.

O governador explica: 
“Acho (que a iniciativa) é inó-
cua, até porque o modo de 
trabalho de uma CPI é fazer 
um relatório, entregar um 
levantamento ao Ministério 
Público e o MP já está fazen-

do um levantamento entre 
a relação da Cruz Vermelha 
e seus fornecedores e logo, 
logo irá apresentar suas con-
clusões. Então, uma CPI para 
entregar ao Ministério Públi-
co um relatório sobre o que 
o MP está fazendo, eu acho 
estranho. O que se pretente, 
na verdade, é holofote”.

Governabilidade
O governador também 

falou sobre possível aumen-
to da base governista na AL, 
tema que veio à tona com 
rumores de que o deputado 
Manoel Ludgério (PSD), da 
bancada de Oposição, não 
iria subscrever uma pos-
sível abertura de CPI para 
investigar a Cruz Vermelha, 
o que foi interpretado por 
alguns parlamentares como 
mais um indício de que o 
deputado campinense esta-
ria cada vez mais distante 
da bancada.

“O que temos buscado é 
a governabilidade, ao mesmo 
tempo o que for necessário 
para fazermos uma gestão 
tranquila. Se novas adesões 
surgirem querendo compor 
conosco esse projeto que 
mudou a Paraíba, nós aceita-
mos discutir. E se forem em 
bases republicanas e sejam 

O chefe do Executivo acompanhado de assessores quando inspecionava o Complexo Educacional José Lins do Rego

O que temos 
buscado é a 

governabilidade, ao 
mesmo tempo o que 
for necessário para 

fazermos uma gestão 
tranquila 
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Ministro e a esposa são suspeitos de fraudes de corrupção, lavagem de dinheiro e ocultação de patrimônio

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal, minis-
tro Dias Toffoli, pediu ontem 
a apuração de eventuais atos 
ilícitos envolvendo um rela-
tório da Receita Federal so-
bre o ministro Gilmar Men-
des e sua esposa Guiomar 
Mendes. 

Ofícios com a solicitação 
foram enviados ao ministro 
da Economia, Paulo Guedes, 
ao secretário da Receita Fe-
deral, Marcos Cintra, e à pro-
curadora-geral da República, 
Raquel Dodge. 

A medida foi tomada 
após Toffoli ter recebido um 
comunicado de Mendes so-
bre uma apuração de “pos-
síveis fraudes de corrupção, 
lavagem de dinheiro, oculta-
ção de patrimônio ou tráfico 
de influência” envolvendo o 
ministro e sua esposa. Gil-
mar diz ter tomado conheci-
mento extraoficialmente da 
investigação da Receita.

Segundo Mendes, “ne-
nhum fato concreto é apre-
sentado nos trechos dos 

André Richter
Da Agência Brasi

STF pede apuração de relatório 
da Receita que acusa Gilmar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

A medida foi tomada 
após Toffoli ter recebido 
comunicado de Gilmar 

Mendes sobre uma 
investigação da 
Receita Federal

referidos documentos que 
foram vazados à imprensa”. 
Ele afirmou ainda que até o 
momento não recebeu inti-
mação referente ao procedi-
mento fiscal nem teve acesso 
ao seu inteiro teor.

Nos ofícios, Toffoli pediu 
que as providências sejam 
adotadas pela chefia da Re-
ceita. “Ao tempo em que cum-
primento Vossa Excelência, 
solicito que sejam adotadas as 
providências cabíveis quanto 
aos fatos narrados pelo minis-
tro Gilmar Mendes, conforme 
cópia do ofício em anexo, con-
sistentes na prática de atos e 
respectivos responsáveis, os 
quais merecem a devida apu-
ração”, diz o ofício. Segundo o ministro Gilmar Mendes, “nenhum fato concreto é apresentado nos trechos dos referidos documentos que foram vazados à imprensa”

Foto: Reprodução/Internet

O conselho do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Re-
gião, sediado em Porto Ale-
gre, confirmou ontem(8) que 
o juiz federal Luiz Antonio 
Bonat será o titular da 13ª 
Vara Federal em Curitiba, 
responsável pelas investiga-
ções da Operação Lava Jato.

Bonat vai substituir o ex-
juiz Sergio Moro, que deixou a 
magistratura no ano passado 
para assumir o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública.

Com a saída de Moro, a 
juíza Gabriela Hardt chefiou 
a 13ª Vara temporariamen-
te e chegou a sentenciar o 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva a 12 anos e 11 
meses de prisão no caso do 
sítio em Atibaia-SP.

Com 25 anos de carrei-
ra, Bonat é o juiz federal com 
maior tempo de carreira em 
toda a jurisdição do Tribu-
nal Regional Federal da 4ª 

Região (TRF4), que lançou o 
edital para o preenchimento 
da vaga deixada por Moro.

Como a antiguidade é o 
principal critério de seleção, 
o nome dele já tinha sido de-
finido no concurso interno de 
promoção.

Atualmente, Bonat atua 
na 21ª Vara Federal, respon-
sável por temas previdenciá-
rios. Ele iniciou a carreira em 
1993 e, além da capital pa-
ranaense, atuou em cidades 
como Foz do Iguaçu e Criciú-
ma. Em 2003, ele foi respon-
sável pela primeira conde-
nação penal de uma pessoa 
jurídica no Brasil.

Ao assumir a 13ª Vara 
Federal, o magistrado ficará 
responsável por supervisio-
nar todos os inquéritos da 
Lava Jato no Paraná e tam-
bém julgar as ações penais li-
gadas à operação, entre elas, 
uma em que o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva é 
réu, relacionadas à sede do 
Instituto Lula, em São Paulo.

Bonat é confirmado 
novo juiz da Lava Jato
André Richter
Da Agência Brasil

O ministro-chefe da Se-
cretaria de Governo, Carlos 
Alberto dos Santos Cruz, dis-
se hoje (8) que para a econo-
mia brasileira ter um cresci-
mento acelerado é necessário 
recuperar a credibilidade do 
país. Para o ministro, o Brasil 
é atualmente um país trau-
matizado pela corrupção.

“Na visão do governo, 
para que tenhamos um desen-
volvimento acelerado, é preci-
so que se tenha uma sensação 
de credibilidade. É um pro-
cesso que não pode cheirar 

a irregularidade em um país 
que vem traumatizado por 
corrupção e bandalheira: é o 
que vemos todos os dias nos 
jornais há mais de dez anos e 
com [desvios de] valores fan-
tásticos”, afirmou.

O ministro participou 
do seminário Desestatiza-
ções no Setor Elétrico: dis-
tribuidoras federalizadas, o 
papel do BNDES e parceiros 
institucionais. A avaliação 
do ministro é que o país 
tem de reverter o quadro 
atual para que possa recu-
perar a capacidade técnica 
de seus quadros na elabo-
ração de projetos.

Ministro diz que o país 
precisa de credibilidade 
Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Requerimento é protocolado

Senado poderá instalar uma CPI 
para investigar o Poder Judiciário

O Senado pode ter uma 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) para investigar 
o Poder Judiciário. O requeri-
mento para averiguar a atua-
ção dos Tribunais Superiores 
foi protocolado na quinta-fei-
ra (7) pelo senador Alessan-
dro Vieira (PPS-SE). 

O pedido destaca que 
“não se trata de perquirir as 
atribuições do Poder Judiciá-
rio, mas, sim, de investigar 
condutas que extrapolem o 
exercício regular dessas com-
petências”.

O parlamentar propõe 
averiguar o abuso de pedi-
dos de vista ou expedientes 
processuais para retardar ou 
inviabilizar decisões de ple-
nário, a diferença do tempo 
de tramitação de pedidos a 

depender do interessado e o 
excesso de decisões contra-
ditórias para casos idênticos. 
Ele também sugere que seja 
investigado o desrespeito ao 
princípio do colegiado, a dife-
rença do tempo de tramitação 
de pedidos, a depender do in-
teressado e a participação de 
ministros em atividades eco-
nômicas incompatíveis com a 
Lei Orgânica da Magistratura.

“Nosso objetivo é abrir 
a caixa-preta deste Poder 
que segue intocado, o úni-
co que segue intocado na 
esfera da democracia brasi-
leira. E só existe democra-
cia quando a transparência 
chega a todos os lugares. A 
democracia não pode ser 
seletiva”, afirmou o senador, 
no plenário. Nos bastidores, 
a investigação vem sendo 
chamada de “Lava Toga”.

“Nossos Tribunais Su-

periores se transformaram 
em um aglomerado de de-
cisões monocráticas, o que 
gera uma loteria. Se o cida-
dão que vai apresentar uma 
ação é sorteado para o mi-
nistro “X”, ele tem a decisão 
para um lado; se é para o 
ministro “Y”, é para o outro. 
O colegiado já decidiu o as-
sunto e eles desrespeitam. 
Isso precisa ser resolvido. 
E, para resolver isso, a gente 
precisa estudar, compreen-
der e propor eventualmen-
te uma lei”, defendeu.

Se o requerimento for 
lido em plenário, o grupo 
deverá ser composto por 10 
titulares e seis suplentes que 
vão trabalhar por 120 dias, 
com limite orçamentário de 
R$ 30 mil.

Procuradas pela repor-
tagem, a Associação Nacional 
dos Juízes Federais (Ajufe) e a 

Associação dos Magistrados 
Brasileiros (AMB) não quise-
ram comentar o assunto. O 
presidente do Conselho Fede-
ral da Ordem dos Advogados 
do Brasil, Felipe Santa Cruz, 
não retornou as ligações e a 
assessoria do Conselho Na-
cional de Justiça também não 
se pronunciou.

Brumadinho
Na quinta-feira (7), tam-

bém foi protocolado no Se-
nado um requerimento para 
a criação de uma CPI sobre 
as causas do rompimento da 
barragem em Brumadinho 
(MG). No caso desta CPI, que 
tem o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
como um dos signatários, há 
um compromisso da parte 
dele de que o requerimento 
seja lido em plenário na pró-
xima terça-feira (12). 

Karine Melo
Da Agência Brasil

O ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Ser-
gio Moro, e o secretário 
Especial de Previdência e 
Trabalho do Ministério da 
Economia, Rogério Mari-
nho, se reuniram ontem  
em Brasília. Eles trataram 
“basicamente de aposen-
tadorias especiais de poli-
ciais”, informou Marinho, 
após o encontro de menos 
de uma hora.

“Conversamos sobre 
as primeiras medidas da 
medida provisória que 
combate fraudes e, em 
linhas gerais, o que pre-
tendemos com a própria 
reforma previdenciária”, 
disse o secretário. Ele in-
formou apenas que Moro 
fez “algumas considera-
ções” que serão levadas 
em conta.

De acordo com Mari-
nho, o projeto de reforma 
da Previdência do Governo 
Federal será enviado ao 

Congresso Nacional até o 
fim de fevereiro. Para ele, 
o fato de a proposta ser 
encaminhada junto com o 
projeto que torna mais rí-
gido o combate aos crimes 
violentos, de corrupção e 
de organizações crimino-
sas, a tramitação dos pro-
jetos não será prejudicada.

“A Casa Civil, os Minis-
térios da Economia e da 
Justiça estão juntos, esta-
belecendo uma estratégia 
que dê conforto à tramita-
ção dos dois projetos que 

tratam de assuntos distin-
tos”, acrescentou Marinho. 
Ele confirmou que, confor-
me o presidente Jair Bolso-
naro já comentou, também 
os militares serão incluí-
dos no projeto de reforma 
da Previdência.

“Na ocasião da remes-
sa do projeto a Câmara, 
teremos as condições de 
estabelecer e divulgar qual 
será a estratégia. Quem vai 
definir o timing e a forma 
como irá acontecer será o 
próprio presidente.”

Moro e Marinho discutem mudanças 
em aposentadorias dos policiais
Alex Rodrigues
Da Agência Brasil
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Entidades lançaram campanha global sobre o risco que as armas nucleares representam à humanidade 

O Comitê Internacional 
da Cruz Vermelha (CICV) fez 
um chamado, nessa sexta-
feira, defendendo uma proi-
bição total das armas nu-
cleares, e alertou para o risco 
crescente desses artefatos 
voltarem a ser utilizados, 
com efeitos devastadores.

Em uma iniciativa con-
junta, o CICV e a Federação 
Internacional de Sociedades 
da Cruz Vermelha e do Cres-
cente Vermelho lançaram 

uma campanha global sobre 
o risco nuclear na atualidade.

As duas entidades emi-
tiram uma declaração na 
qual alertam que potências 
nucleares estão se afastando 
de suas “velhas obrigações 
sobre o desarmamento nu-
clear” e estão “atualizando 
seus arsenais, desenvolven-
do novas armas atômicas e 
tornando seu uso mais fácil”.

A campanha foi lançada 
após Estados Unidos e Rús-

sia abandonarem um tratado 
essencial sobre o controle de 
armas nucleares.

O presidente americano, 
Donald Trump, anunciou re-
centemente que seu governo 
começou formalmente o pro-
cesso de retirada do acordo, 
em uma complexa série de 
passos que será concluída 
em seis meses.

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, inicialmente 
tentou convencer Trump a se 

manter no acordo, mas aca-
bou anunciando a saída de 
Moscou do tratado, e adian-
tou que seu país começaria a 
trabalhar no desenvolvimen-
to de novas armas.

Na nota, as organizações 
da Cruz Vermelha indicam 
que “depois do desapareci-
mento das cidades japonesas 
de Hiroshima e Nagasaki por 
armas nucleares, o risco de 
que esses artefatos voltem a 
ser usados está crescendo”.

Cruz Vermelha alerta sobre 
o risco de armas nucleares

Mercado e Cultura

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

O Piauí foi o Estado da federação brasileira que 
mais investiu, nos últimos dez anos, em construção 
de teatros, cinemas e espaços culturais. A Paraíba 
não fica atrás também nesse quesito. Maravilha. 
Mas, sempre vem as ponderações e a primeira delas 
é se o esforço estatal de construções de tais espaços 
para manifestações culturais basta por si.

Claro que não basta porque as manifestações 
culturais brotam ou emergem da sociedade. Porém, 
no Brasil do Estado se espera tudo, da sociedade ci-
vil nem tanto. No Piauí, minha terra querida, vários 
teatros foram construídos na capital e no interior. 

Contudo, o principal teatro da cidade de Tere-
sina (diga-se o único do centro da cidade) passou 
por uma reforma que durou mais de dois anos. Na 
Paraíba, o teatro de Cabedelo – se não me engano 
o único daquela cidade – precisa de sérios reparos. 
As autoridades principaisainda hoje esperam uma 
solução vinda do governo do Estado, como se o go-
verno municipal nunca devesse uma satisfação à so-
ciedade daquela cidade portuária.

É possível discorrer sobre um rol de situações 
de distanciamento entre a sociedade e o Estado lo-
cal, coisa para encher laudas e mais laudas de papel. 
Mas, o objetivo da matéria não é este. Eu gostaria 
de falar da economia que orbita em torno da cultura 
paraibana. Qual a relação há entre o que se produz 
no campo da cultura, digo: dança, música, poesia, 
teatro, artes plásticas, fotografia e etc.; e o mundo 
institucional da economia?

Quando falo de economia falo de mercado. O 
mercado também é uma instituição. É o local onde 
se realiza as trocas, trocando em miúdo. A relação 
da cultura com a economia sempre existiu. Antiga-
mente falava-se de mecenas. No mundo contempo-
râneo, a cultura ou as expressões culturais viraram 
produto de consumo das massas. É comum uma 
emissora de televisão promover um cantor. É nor-
mal um grande banco promover festivais, mostras e 
concertos musicais.

Noutras palavras, quando as grandes emissoras 
de rádio e televisão querem elas funcionam bem en-
quanto agências que impulsionam a cultura e suas 
manifestações e tendências.Agora uma coisa é cer-
ta, o produto cultural divulgado e massificado tem 
que dar retorno financeiro. 

No mundo midiático ou do show business tudo 
acontece com muita velocidade. Fabricam-se ídolos, 
modas, consumos e abundantes vendas, como se diz 
na gíria: tudo vira mercadoria. Não precisa sair de 
casa para acompanhar o “The Voice”. Cá entre nós, a 
cultura é mesmo para virar mercadoria? Se a socie-
dade quiser, tudo bem.

Até agora falei de Estado, mercado e sociedade 
na relação com o mundo das representações cultu-
rais. O Estado transforma a cultura numa rubrica 
orçamentária, o mercado a instrumentaliza em bus-
co do lucro para as grandes corporações e a socie-
dade assiste do sofá da sala de visita seletivas ma-
nifestações da cultura ou da geleia geral brasileira.

Ao Estado cabe a oferta da infraestrutura, ao 
mercado a promoção da demanda e à sociedade a 
aquisição de um bem. A cultura não é uma mercado-
ria de consumo simplesmente, a cultura é um bem 
material e imaterial que deve servir como fonte 
educadora. A cultura é uma necessidade através da 
qual se viabiliza um sentido viável de coletividade.

A cultura vem da alma da sociedade. O mercado 
deve cuidar da economia da cultura. O que se produz 
no mundo das manifestações culturais se produz na 
sociedade e os lucros auferidos para ela retornam.

A economia da cultura se manifesta tanto na 
produção como na transação, são custos relevan-
tes da sociedade. Aqui na Paraíba o mercado tem 
pouca preocupação em ganhar dinheiro com a pro-
dução e a distribuição de nossos bens culturais. É 
uma lástima.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Agravamento da crise

Maduro assegura que impedirá ‘show’ 
da ajuda humanitária para a Venezuela

ONU diz que Arábia Saudita planejou 
a morte do jornalista Jamal Khashoggi

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, asse-
gurou nessa sexta-feira que 
não vai permitir o “show” 
da ajuda humanitária, ao se 
referir ao carregamento que 
chegou na fronteira com a 
Colômbia a pedido do oposi-
tor Juan Guaidó, reconhecido 
como presidente interino 
por cerca de 40 países.

“A Venezuela não vai 
permitir o show da ajuda 
humanitária falsa, porque 
não somos mendigos de nin-
guém”, declarou Maduro em 
coletiva de imprensa.

Segundo Maduro, a 
“emergência humanitária é 
fabricada por Washington”, 
que tem a intenção de “inter-
vir” na Vezenuela.

Maduro atribui a escas-
sez de alimentos e medica-
mentos que afeta seu país às 
sanções impostas pelos Esta-
dos Unidos.

“Liberem o dinheiro 
que bloquearam e seques-
traram. É um jogo macabro: 
estão apertando nosso pes-
coço e nos fazendo pedir mi-
galhas”, denunciou.

Uma dezena de veículos 
carregados com medicamen-
tos e alimentos chegou na 
quinta-feira na cidade de Cú-
cuta, na fronteira colombiana, 
onde foi instalado um centro 
de estocagem próximo à pon-
te internacional de Tienditas, 
bloqueada pelos militares 
venezuelanos com dois cami-
nhões e uma cisterna.

O assassinato do jorna-
lista saudita Jamal Khashoggi 
foi planejado por funcio-
nários da Arábia Saudita, 
concluiu na quinta-feira (7) 
relatório preliminar da inves-
tigação da Organização das 
Nações Unidas (ONU) sobre o 
caso. Khashoggi, um ferrenho 
crítico do príncipe herdeiro 
saudita, Mohammed bin Sal-
man, foi morto no consulado 
do país em Istambul.

“Evidências coletadas du-

rante minha missão na Tur-
quia mostram que Khashoggi 
foi vítima de um assassinato 
brutal e premeditado, plane-
jado e cometido por funcioná-
rios da Arábia Saudita”, disse a 
relatora especial da ONU sobre 
execuções extrajudiciais, Ag-
nes Callamard.

Entre as evidências às 
quais a especialista da ONU 
teve acesso há trechos de 
áudios “espantosos e apa-
vorantes obtidos e conser-
vados pela agência turca 
de inteligência”. A relatora, 

no entanto, reconheceu que 
sua equipe não teve a opor-
tunidade de examinar de 
maneira profunda esse ma-
terial e nem de verificar sua 
autenticidade.

A especialista afir-
mou que o assassinato de 
Khashoggi representou uma 
violação do direito interna-
cional e das normas que re-
gulam as relações entre paí-
ses quanto ao uso legal que 
se deve fazer das missões di-
plomáticas.

“As garantias de imu-

nidade em nenhum caso 
foram concebidas para fa-
cilitar um crime e exonerar 
os autores da sua respon-
sabilidade penal”, destacou 
Callarmad em declaração 
divulgada pelo Escritório 
de Direitos Humanos da 
ONU em Genebra.

Callamard afirmou tam-
bém que “as circunstâncias 
do assassinato e a resposta 
dos representantes do Esta-
do (saudita)” podem ser des-
critas como “imunidade para 
a impunidade”.

Da AFP

Da Agência Brasil  

A pedido de Juan Guaidó, 
caminhões carregados 
com produtos chegaram 
na fronteira da Venezuela 
com a Colômbia

Foto: Fernando Vergara/AP

“Não é nenhuma ajuda. 
É uma mensagem de humi-
lhação para o povo, porque 
se quisessem ajudar deve-
riam cessar todas as sanções 
econômicas (...) O pacote é 
bonito por fora, de ajuda hu-
manitária, mas por dentro 
tem veneno”, ressaltou.

Guaidó anunciou que 
mais carregamentos chega-
rão nos próximos dias e que 
outros centros de coleta 
serão instalados no Brasil 
e em uma ilha caribenha a 
ser definida.

Guaidó insiste na impor-
tância da entrada de ajuda 
humanitária e reiterou seus 
apelos aos militares para que 
não a impeçam.

“Eles estão em um dile-
ma: ou se colocam ao lado do 
povo que precisa de ajuda ou 
do lado da ditadura”, disse ele.

O país produtor de 
petróleo, mergulhado na 
pior crise de sua história 
moderna, sofre uma seve-
ra escassez de produtos 
básicos e uma hiperinfla-
ção que o FMI estima em 
10.000.000% em 2019.

Maduro aproveitou 
a ocasião para criticar a 
“parcialidade” do Grupo de 
Contato Internacional, que 
exigiu eleições presidenciais 
livres após uma reunião no 
Uruguai.

“Rejeitamos a parcia-
lidade, o cunho ideológico 
do documento do Grupo de 
Contato, mas estou pronto e 
disposto a receber qualquer 
enviado” do bloco de países 
europeus e latino-america-
nos, ressaltou.

Oito países da União 
Europeia (UE) e três da 

América Latina (Costa Rica, 
Equador e Uruguai) com-
prometeram-se a trabalhar 
para “estabelecer as garan-
tias necessárias para um 
processo eleitoral confiável 
no menor tempo possível”, 
segundo o comunicado fi-
nal do grupo.

O documento não foi as-
sinado pelos outros dois par-
ticipantes da reunião, Bolívia 
e México, que argumentaram 
que não poderiam apoiar a 
convocação de eleições por 
se tratar de uma questão de 
política interna.

O grupo também pediu 
“permissão para entrada ur-
gente” de ajuda humanitária, 
e resolveu coordenar essa 
assistência com o ACNUR, 
a agência de refugiados da 
ONU, e enviar uma missão 
técnica à Venezuela.
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Informações obtidas em outros aplicativos do grupo só poderão ser coletadas se houver consentimento do usuário

A autoridade alemã para 
a promoção da concorrência 
(Bundeskartellamt) anun-
ciou uma decisão que deverá 
ter impacto na forma como o 
Facebook (FB) coleta dados 
de usuários no país. Infor-
mações obtidas em outros 
aplicativos do grupo (como 
Instagram e Whatsapp), bem 
como de parceiros (como 
aplicações nas quais o usuá-
rio entra com sua conta no 
FB), só poderão ser coleta-
das e centralizadas pelo Fa-
cebook se houver consenti-
mento do usuário.

Essa coleta em outras 
aplicações que não apenas 
o Facebook é uma precon-
dição para o uso do próprio 
FB, prevista nas normas 
internas da plataforma, os 
chamados “termos e condi-
ções”. Assim, para instalar o 
aplicativo no celular ou para 
ter uma conta, o usuário 
acaba dando consentimento 
no “atacado” para que a em-
presa possa acessar todos 
esses registros.

Alemanha restringe coleta de 
dados de usuários do Facebook 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

 Jonas Valente
Da Agência Brasi

Foi isso o que a autoridade 
alemã questionou. A decisão 
determina que, em cada um 
desses outros aplicativos, haja 
novos pedidos de autorização 
ao usuário. Ou seja, ao usar o 
Instagram, deverá aparecer 
uma solicitação de consenti-
mento para que os dados cole-
tados daquela pessoa no aplica-
tivo possam ser usados para as 

atividades no Facebook.
Os registros obtidos por 

outros aplicativos, como o 
WhatsApp, terão de ficar res-
tritos ao processamento no 
âmbito do próprio programa, 
sem repasse ao Facebook. 
Isso valerá também para apli-
cações de terceiros com os 
quais a empresa tenha acor-
dos comerciais ou parcerias.

“A combinação de fontes 
de dados contribuiu subs-
tantivamente para o fato de 
o Facebook ter conseguido 
construir uma base de da-
dos única para cada usuário 
e, assim, ter ganhado poder 
de mercado. No futuro, con-
sumidores podem evitar que 
o Facebook colete e use seus 
dados de forma irrestrita”, 

afirmou o presidente da au-
toridade, Andreas Mundt.

Nota do Facebook
O Facebook divulgou 

nota em que discorda da de-
cisão e informa que irá re-
correr “para que as pessoas 
da Alemanha continuem a 
beneficiar-se plenamente de 
todos os seus serviços”. Na 

avaliação da empresa, a auto-
ridade alemã aplica de forma 
errada a legislação nacional 
sobre concorrência e define 
regras diferentes voltadas 
para uma empresa.

“OBundeskartel lamt 
subestima a concorrência 
acirrada que enfrentamos 
na Alemanha, interpreta in-
corretamente nossa confor-
midade com o Regulamento 
Geral de Proteção de Dados 
(RGPD) e subestima os me-
canismos que a legislação 
europeia fornece para garan-
tir padrões consistentes de 
proteção de dados em toda a 
União Europeia”, acrescenta 
o comunicado da companhia.

Para instalar o Instagram 
e o Whatsapp no celular 
ou para ter uma conta, o 
usuário dá consentimento 

no “atacado” para
que a empresa possa

acessar registros

O Facebook disse que discorda da decisão e que irá recorrer “para que as pessoas da Alemanha continuem a beneficiar-se plenamente de todos os seus serviços”

Foto: Reprodução/Internet
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Pessoas com deficiência
Os profissionais com necessidades especiais continuam enfrentando 
dificuldades para conseguir uma vaga no mercado de trabalho. A 
reclamação maior é a falta de oportunidade. Página 18
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Taxa de gravidez na adolescência no Brasil é de cerca de 56 adolescentes a cada grupo de 1 mil, acima do índice internacional

O ministro da Saúde, 
Luiz Henrique Mandetta, de-
fendeu ontem (8) a educação 
sexual nas escolas. “Acho que 
tem que fazer, não dá para 
não fazer”, disse à Agência 
Brasil. A pergunta foi feita 
após cerimônia de assinatura 
de parceria entre ministérios 
para prevenção da gravidez 
na adolescência.

Segundo o Ministério da 
Saúde, a taxa de gravidez na 
adolescência no Brasil é de 
cerca de 56 adolescentes a 
cada grupo de 1 mil. Número 
maior que a taxa internacio-
nal, que é de cerca de 49 a 
cada 1 mil. Segundo a pasta, 
embora esse número este-
ja alto, houve, entre 2010 e 
2017, redução de 13% de 
bebês de mães adolescentes. 
Meninas negras representam 
a maior proporção entre essas 
mães: 19,7% pardas e 15,3% 
pretas, seguindo a classifica-

ção do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Para o ministro da Saú-
de, a educação tem um papel 
importante na redução desses 
indicadores. Ele disse que a 
gravidez está relacionada ao 
abandono escolar, que, por 
sua vez, leva a um aumento da 
mortalidade infantil.  “A eva-
são escolar é problema para a 
saúde pública”, disse. 

Saúde na Escola 
Também presente na ce-

rimônia, o ministro da Educa-
ção, Ricardo Vélez, disse que 
o programa Saúde na Escola 
poderá ser atualizado. “No 
contexto do Ministério da 
Educação, temos as pautas 
de formação, de educação de 
nossos adolescentes, [que] 
serão mantidas. No entanto, 
no contexto desse acordo, ve-
remos o que será necessário 
atualizar. No momento ficam 
as pautas conforme estão es-
tabelecidas e, em diálogo, so-
bretudo, com as famílias”. 

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil

Ministro da Saúde defende 
educação sexual nas escolas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

No longo período 
em que fui estudante 
da Ordem Rosa-Cruz 
(AMORC) - de 1973 
a 1985 -, despi-me de 
alguns preconceitos e 
aprendi a não somente 
respeitar, tolerar, mas 
também aprofundar 
diálogos com católicos, 
evangélicos, kardecis-
tas, umbandistas, todos 
os religiosos, enfim.
        Só me afastei dos 
integrantes de seitas 
ocultas ou declaradas, 
mas sem agredi-los de qualquer forma.
        Hoje, cristão convicto sem ser freqüen-
tador de igrejas nem dependente de padres, 
pastores ou médiuns, sinto calafrios com 
coisas como essa da Frente Parlamentar 
Evangélica, que, através de um projeto do 
deputado João Campos (reeleito em 2018  
pelo PRB  de Goiás), quer legalizar a “cura” 
gay, como destacou em publicação da FPE na 
Internet.
         Esse projeto obscurantista quer sus-
tar dois artigos instituídos em 1999 pelo 

Deus jamais seria o maior dos tiranos  Li “11 de Setembro 
e outras mentiras que 
nos contaram”, livro do 
espanhol David Heylen 
Campos.
     Minhas dúvidas sobre 
o ato terrorista acon-
tecido em Nova York 
aumentaram. 
     Sugiro que  que leiam 
a obra de Campos, edita-
da pela Universidade dos 
Livros, para uma melhor 
compreensão do mistério 
- se é que mistério pode 
ser entendido numa 
civilização em que es-
palham-se os Illuminati 
e outros grupos ocultos. 
Segue-se um trecho 
importante do livro.
      “Durante os primei-
ros minutos de emissão 
da rede CNN, vários 
pilotos profissionais 
afirmavam que os aviões 
estavam sendo teledi-
rigidos, ou pilotados por 
militares experientes.
       “(...) o presidente 
Bush, em uma sessão 
de imprensa, comuni-
cava que, depois dos 

incidentes, se fazia 
necessário reforçar 
as cabines dos pilotos 
e equipá-las com um 
mecanismo que contro-
lasse os aviões a partir 
da terra. Por que Bush 
falava em uma tecnolo-
gia que já existia como 
se fosse algo desconhe-
cido? 
       “Uma infinidade de 
teóricos da conspiração 
propõe que os aviões 
podem perfeitamente 
ter sido controlados por 
terra após terem decola-
do, devido à audácia que 
isso significava para os 
pilotos. 
       “Essa operação 
poderia muito bem ter 
sido levada a cabo por 
uma conspiração com 
conhecimento do próprio 
Governo, como aponta o 
investigador James Petras, 
por um grupo de terror-
istas autônomos, que 
teriam atuado sozinhos, 
sem a colaboração nem 
o conhecimento da or-
ganização Al Qaeda”.

Mentiras

Conselho Federal de 
Psicologia, proibindo 
emitir opiniões, 
publicar ou tratar a ho-
mossexualidade como 
um transtorno.
        Mais do que um 
transtorno alguns 
evangélicos consider-
am-na uma doença 
portadora de um pecado 
imperdoável, a não ser 
que o(a) homossexual 
demonstre, na teoria e 
na prática, que se trans-
formou em “hétero”. 
Tanto que um jornalista 

paraibano, que abandonou a profissão para 
fazer um curso de teologia em Pernambuco 
e ser pastor evangélico, chegou a me dizer, 
num jantar, que o único pecado que Deus não 
perdoa na hora da morte de alguém é o da 
homossexualidade. Se Deus assim fosse, não 
seria Deus, mas o maior dos tiranos.
       A questão é que, apesar de estar-
mos no século 21, coninuamos com um 
pesado concicionamento cultural-educa-
tivo, onde a heterossexualidade é a única 
manifestação possível e aceitável de sexo 
e a mulher é um instrumento passivo de 

satisfação de exigências biológicas dos 
homens. Ou mero elemento de reprodução 
para garantir a existência da raça humana.
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       Quando um “gay” pocura “tratamento” 
é por causa do preconceito exacerbado e 
das competições em profissões, ou não, 
do ambiente em que vive. Não é porque 
tenha convicção de que é pecado o gozo 
homossexual.
        É um consenso internacional que a ho-
mossexualidade não é doença. Desde 1990 a 
Organização Mundial da Saúde (OMS) tirou 
essa orientação sexual da lista de doenças. 
Então está errado oferecer ou falar em “trata-
mento” para algo que não é doença.  
       Por mais que não possamos ignorar 
que as pessoas têm opiniões diferentes, 
também não é legal que se use leis para 
permitir o preconceito. E dizer que gays 
podem ser “tratados” é uma visão que entra 
em conflito com os tempos que vivemos. 
       Dá para entender porque o pessoal 
que luta pelos direitos dos LGBT está inco-
modado. Afinal de contas, até o Supremo 
Tribunal Federal já disse que pessoas do 
mesmo sexo podem se casar.

O início do ano letivo 
nas escolas municipais e es-
taduais localizadas em Bru-
madinho, na Região Metro-
politana de Belo Horizonte, 
foi marcado para a próxima 
segunda-feira (11). A infor-
mação foi divulgada ontem 
(8) na página de prefeitura.

Inicialmente previsto 
para começar no dia 4 des-
te mês de fevereiro, o ano 
letivo foi adiado devido às 
dificuldades enfrentadas 
pelo município, há cerca de 
duas semanas, após o rom-
pimento da barragem de 

rejeitos da Mina do Córrego 
Feijão, da mineradora Vale. 
O adiamento do início das 
aulas trouxe impactos para 
cerca de 6 mil alunos. Uma 
das dificuldades apontadas 
pela prefeitura para justi-
ficar o adiamento do início 
do ano letivo foi o bloqueio 
do acesso a algumas escolas 
pela lama que vazou. A exis-
tência de professores e alu-
nos que perderam parentes 
e pessoas próximas na tra-
gédia de 25 de janeiro tam-
bém pesou na decisão. De 
acordo com o último bole-
tim do Corpo de Bombeiros 
de Minas Gerais, já foram 
encontrados 157 corpos.

Aulas em Brumadinho 
começam segunda-feira
Léo Rodrigues  
Repórter da Agência Brasil

Ação beneficente

ONG Milagre Sertão lança campanha 
de artesanato “Feito à mão” na PB 

Em busca de promover 
soluções eficazes no desen-
volvimento de sistemas sus-
tentáveis por meio do empo-
deramento das famílias que 
sofrem com os efeitos da seca 
no interior da Paraíba, a ONG 
Milagre Sertão realiza ações e 
eventos para arrecadar fun-
dos e investir em projetos que 
atendam as necessidades das 
famílias. Uma das alternativas 
para fortalecer o relaciona-
mento com os voluntários e 
doadores é a lojinha virtual, 
que lançou recentemente a 
campanha “Feito à mão”, com 
produtos feitos por artesãs 
das comunidades já benefi-
ciadas pelo projeto. “A ideia 
de produzir itens exclusivos 
e montar uma lojinha virtual 
foi a partir da necessidade de 

ter um meio de arrecadação 
permanente. É uma iniciativa 
incrível que consegue arreca-
dar renda para o Projeto da 
Fazenda Milagre Sertão, em 
Monteiro”, conta Marcele Jar-
dim, integrante da equipe de 
voluntários da ONG.

Segundo ela, alguns itens 
foram produzidos a partir das 
aulas de crochê proporciona-
das pela ONG. “As ações são 
muito gratificantes pra nós. 
É uma realização ver o de-
senvolvimento das pessoas. 
Alguns itens vendidos na loji-
nha virtual foram produzidos 
por artesãs da Comunidade 
Xique-Xique durante as aulas 
de crochê, que são ministra-
das pela equipe de volun-
tárias do projeto”, detalha. 
Camisas, tapetes, sousplat, ca-

lendário, quadros e cases são 
alguns dos itens que podem 
ser encontrados na lojinha, 
que faz entrega para todo o 
país. “A ideia surgiu há cerca 
de um ano junto com o pri-
meiro calendário. A partir de 
uma exposição fotográfica, fo-
ram produzidos quadros com 
os registros das ações e, a par-
tir daí, fomos desenvolvendo 
outros itens com a temática 
do trabalho desenvolvido. Foi 
assim que surgiu a marca Mi-
lagre Sertão”, explica Marcele.

O valor arrecadado na 
venda dos produtos é re-
vertido para o Projeto da 
Fazenda Milagre Sertão, em 
Monteiro. “No caso das pe-
ças da campanha “Feito à 
mão”, uma parte do valor é 
repassado para as artesãs 

responsáveis pela produção 
dos itens”, conta. As compras 
podem ser realizadas no 
site milagresertao.org com 
entrega para todo o Brasil 
e, em João Pessoa, os itens 
também estão disponíveis 
na General Store ou com os 
voluntários do projeto.

Uma das alternativas 
para fortalecer o 

relacionamento com os 
voluntários e doadores 
é a lojinha virtual, que 
lançou recentemente a 

campanha “Feito à mão”

Artigos produzidos no interior do Estado são vendidos para arrecadar fundos para o Projeto da Fazenda Milagre Sertão, em Monteiro

Foto: Divulgação
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Apesar das cotas, o mercado de trabalho contrata poucos profissionais com necessidades especiais no Estado

Os profissionais com ne-
cessidades especiais conti-
nuam enfrentando dificulda-
des para conseguir uma vaga 
no mercado de trabalho. A 
reclamação maior é por falta 
de oportunidade, o que signi-
fica dizer que poucas empre-
sas cumprem a lei de cotas. 
Segundo o assessor técnico 
da Funad, Elosman Oliveira, a 
empregabilidade de pessoas 
com deficiência vem melho-
rando na Paraíba porque as 
pessoas estão se qualificando, 
participando de concursos 
públicos e de processos sele-
tivos através da lei de cotas. 
“Mas ainda é muito baixo o 
número de empresários que 
aplica em suas empresas a lei 
de cotas na Paraíba”, denun-
ciou Elosman. 

Ele disse que atualmen-
te o Estado da Paraíba, tem 
cerca de um milhão de pes-
soas com alguma deficiên-
cia, e desse universo apenas 
2% estão trabalhando com 
carteira assinada. “O motivo 
é que 90% da classe empre-
sarial não cumpre a lei de co-
tas, e ainda não  acredita no 
potencial das pessoas com 
necessidades especiais. Mas 
sempre contrata alguma pes-
soa com necessidade, quan-
do a empresa é denunciada 
no Ministério do Trabalho”, 
desabafou Elosman.

No sentido de mudar 
essa realidade, ele informou 
que a Fundação Centro Inte-
grado de Apoio à Pessoa com 
Deficiência (Funad), localiza-
da no bairro Pedro Gondim, 
em João Pessoa, vem reali-
zando desde 2011, duas ve-
zes por ano, sendo uma no 
mês de maio que é o mês do 
Trabalho e no mês de setem-
bro, “O Dia D da Empregabi-
lidade” com a participação 
de diversas empresas pri-
vadas e públicas. O objetivo 
do evento é fazer com que 
as empresas abram espaços 
para pessoas com necessida-
des especiais. 

“Nesses eventos, são 
analisados currículos e tam-
bém são realizadas entrevis-
tas por técnicos de diversas 
empresas e algumas pessoas 
chegam a ser contratadas 
na hora. Os eventos com a 
função de abrir espaços na 
iniciativa privada ou pública 
são realizados pela Funad 
em João Pessoa e em Cam-
pina Grande”, disse Elosman 
Oliveira revelando que a ini-
ciativa privada ainda oferece 
baixos salários para as pes-
soas com necessidades espe-
ciais que são contratadas.

Propaganda
O professor do curso de 

Publicidade e Propaganda 
de uma faculdade privada de 
João Pessoa, Rodolpho Ra-
phael, disse ter em seu curso 
alguns alunos com síndrome 
de Down e autismo, e que 
está encontrando muita di-
ficuldade para inserir seus 
alunos no mercado de traba-
lho. “Uma de minhas alunas, 
que é Down, Ingrid Sousa, 23 
anos, está no quinto período 
do curso e tem notas exce-
lentes e algumas até melho-

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Pessoas com deficiência lutam 
para conseguir um emprego

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira
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27,7% da população tem algum tipo de deficiência
A Paraíba possui mais de 1 

milhão de pessoas com deficiência 
(PCD), o que representa cerca de 
27,7% da população com algum 
tipo de deficiência visual, auditiva, 
motora ou mental, em diferentes 
graus de severidade, segundo o 
último Censo do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Porém, poucos deles estão 
inseridos no mercado de trabalho 
com carteira assinada.

O cenário vem mudando 
nos últimos anos graças às no-
vas políticas de contratações das 
empresas, que têm ofertado um 
maior número de vagas destina-
das as pessoas com deficiência, 
e o acesso dessas pessoas a uma 
melhor qualificação, através de 
mecanismos de acessibilidade nas 
instituições de ensino e de estímu-
los governamentais.

Margarida Araújo Rocha, 
de 52 anos, que contraiu polio-
mielite na infância, foi uma das 
pessoas com deficiência que con-
seguiram iniciar o ano com uma 
nova oportunidade de trabalho. 
Divorciada, mãe de três filhos e 
três netos, Margarida estava de-
sempregada desde 2015 e acaba 
de iniciar o trabalho como aten-
dente no McDonald’s da Avenida 
Ruy Carneiro.

“Desde o final de 2015 que 

estou tentando uma nova coloca-
ção. Deixei currículos em várias 
empresas e, mesmo tendo expe-
riência anterior em vendas e re-
crutamento de equipe para venda 
direta, não conseguia um espaço 
no mercado de trabalho formal”, 
contou Margarida.

Para ela, a oportunidade 
veio no momento certo. “Estou 
muito feliz por ter conseguido 
esse trabalho e iniciar o ano com 
uma nova renda. Estava ficando 
difícil. Estou em treinamento e 
espero responder às expectativas 
da empresa. A equipe é forma-
da por muitos jovens e isso é 
desafiador e ao mesmo tempo 
estimulante”, comenta.

E mais do que só garantir 
renda, a inserção no mercado de 
trabalho é fundamental para os 
funcionários PCDs, pois agrega 
muito a vida deles. “Estar traba-
lhando é muito importante para 
mim. Já estava ficando deprimida 
de ficar em casa e pela falta de 
oportunidades para pessoas com 
deficiência no mercado”, aponta.

Outro exemplo é Pollyanna 
Nelly Baldon, 33 anos, funcioná-
ria com Síndrome de Down. Ela é 
colega de trabalho de Margarida 
no McDonald’s da Avenida Ruy 
Carneiro e já trabalha na rede 
há nove anos. “Trabalhar aqui 

melhorou minha vida. Fiz muitos 
amigos que acreditam em mim 
e posso mostrar que sou capaz,” 
destaca Pollyanna.

Por não exigir experiência 
anterior a rede é uma grande 
porta de entrada para o mercado 
de trabalho. Anualmente investe 
R$ 40 milhões em treinamento e 
capacitação dos seus profissionais, 
sejam eles PCDs ou não.

Empregos
Só em 2019, a empresa estima 

gerar cerca de 18 mil empregos, 
reforçando o compromisso com a 
inclusão dos jovens no mercado de 
trabalho formal e permitindo que 
eles aprendam normas e metodo-
logias de trabalho em equipe, em 
uma operação altamente exigente 
e adquiram experiência relevante 
para um maior desenvolvimento 
profissional.

“Cumprimos um importante 
papel social de capacitar esse 
jovem e oferecer uma carreira. O 
desemprego juvenil é a terceira 
maior problemática da América 
Latina e estamos comprometidos 
em reduzir esses números alar-
mantes”, diz Paulo Camargo, 
presidente da Divisão Brasil da 
Arcos Dorados, maior franquia 
independente do McDonald’s 
no mundo.

res do que a de alunos sem 
nenhuma deficiência”.

Raphael disse ainda, 
que na sala de aula Ingrid 
tem ótimos desempenhos, 
mas está sendo um desafio 
encontrar uma vaga no mer-
cado de trabalho pra ela. “In-
grid também é muito crítica 
em diversos temas, princi-

palmente ao tema sobre a li-
berdade de livre arbítrio. Ela 
é muito estudiosa e acho que 
será a primeira aluna com 
síndrome de Down a se for-
mar em Publicidade e Propa-
ganda na Paraíba”.

Ele enfatizou que já se 
reuniu com diversos proprie-
tários de empresas de comu-

nicação para que eles abram 
programas de inclusão em 
suas empresas. “Eu geralmen-
te digo a eles que as pessoas 
com necessidades especiais 
são capazes e sabem desem-
penhar suas funções. Eu ex-
plico que elas tem limitações, 
mas tem condições de desen-
volver o que estiverem fazen-

do com competência”.
O professor observou 

que ainda é muito pequeno 
o número de empresas pri-
vadas que abre espaços para 
pessoas com deficiência, mas 
disse acreditar que ao longo 
dos anos, essas vagas serão 
abertas em detrimento da lei 
de cotas em vigor no país.

Margarida Araújo Rocha, de 52 anos, 
que contraiu poliomielite na infância, 
foi uma das pessoas com deficiência 
que conseguiram iniciar o ano com 

uma nova oportunidade de trabalho

Com o tema garan-
tindo dignidade e direi-
tos da pessoa com de-
ficiência, o Governo do 
Estado realizou em no-
vembro do ano passado 
o I Seminário Estadual 
de Produção Científica, 
em alusão ao Dia Nacio-
nal da Pessoa com Defi-
ciência que foi comemo-
rado no dia 21. O evento 
foi produzido pela Fun-
dação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de 
Deficiência (Funad), em 
parceria com a Secre-
taria de Estado do De-
senvolvimento Humano 
(Sedh) e teve o objetivo 
de discutir os avanços e 
os desafios da inclusão 
social da pessoa com 
deficiência.

A finalidade do 
evento foi estimular o 
debate e pesquisas para 
fazer com que pessoas 
com deficiência tenham 
no Estado melhor assis-
tência e qualidade de 
vida. Segundo o asses-
sor técnico da Funad, 
Elosman Oliveira, even-
tos como esses são im-
portantes porque dis-
cutem as demandas da 
pessoa com deficiência 
com diversos setores 
da sociedade, afinal a 
Paraíba é o segundo Es-
tado do país com maior 
número de pessoas com 
deficiência.

Governo da 
PB debate a 
inclusão social 
em seminário
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Para Paulo Guedes, a venda de distribuidoras da Eletrobras é um excelente exemplo que deve servir de referência 

O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, voltou a de-
fender ontem (8) o processo 
de privatização de estatais 
vinculadas ao governo fede-
ral. Em palestra na sede do 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (BNDES), sobre a deses-
tatização do setor elétrico, 
Guedes disse as estatais não 
serão usadas para manter 
“uma forma equivocada de 
fazer política”.

“Nós temos que pensar 
também que a velha políti-
ca morreu. Nós não sabemos 
ainda qual é a nova, mas essa 
morreu. As estatais não vão 
mais alimentar uma forma 
equivocada de fazer política, 
esse excesso de gasto do go-
verno que corrompeu a demo-
cracia e travou o crescimento 
da economia,” argumentou.

Ao participar do semi-
nário Desestatizações no 
Setor Elétrico: Distribuido-
ras Federalizadas, o Papel 
do BNDES e Parceiros Insti-
tucionais, Guedes disse que 
o processo de privatização 
das distribuidoras da Eletro-
bras, levado a cabo no fim do 
ano passado, é um excelente 
exemplo que deve servir de 
referência para os próximos 
programas de privatizações.

Depois de ressaltar que 

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

Ministro defende o processo 
de privatizações de estatais

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira
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as estatais não vão mais ali-
mentar essa fórmula equivo-
cada, que vigorou até recen-
temente, de fazer política, o 
ministro disse que esse mo-
delo atrasou o crescimento 
do país. “E a própria classe 
política já percebeu esse 
equívoco. E lá tem muita gen-
te boa, gente séria, mas tam-

bém tem gente que quer fazer 
bagunça”, afirmou Guedes.

Segundo o ministro da 
Economia, as empresas esta-
tais são “um ninho de corrup-
ção, e não servem para nada”. 
Na palestra, Gudes afirmou 
que a princípio era favorável 
à privatização de todas as es-
tatais, mas que o presidente 

Jair Bolsonaro e os militares 
defendem a manutenção de 
algumas delas.

Reforma da Previdência
O ministro da Economia 

também defendeu a reforma 
da Previdência, a principal 
pauta econômica do governo. 
“Se formos analisar as contas 

hoje, o principal gasto é com 
a Previdência. Quebraram 
nossa Previdência num siste-
ma de repartição condenado 
porque, antes do Brasil enve-
lhecer, o sistema já deu sinais 
de colapso. Então, tem que 
fazer uma reforma.”

Segundo Guedes, o Esta-
do está gastando muito com o 

sistema previdenciário, “que 
vai quebrar, que é uma fábri-
ca de desigualdade, promove 
privilégios, transfere renda 
de pobre para quem tem mais 
recursos. O ministro criticou 
os gastos do país com a dívida 
pública, que, para ele, possibi-
litaria a reconstrução de uma 
Europa por ano.

“É a segunda grande 
despesa pública: o Brasil re-
constrói uma Europa por ano 
só pagando juros sobre a dí-
vida interna. Não é razoável, 
tem que fazer uma operação 
de salvamento”, afirmou.

Como terceiro grande 
gasto do Governo Federal, 
Guedes citou a própria má-
quina pública do governo. 
“Dentro dessa máquina, uma 
série de empresas estatais que 
não têm mais capacidade de 
investimento. Não têm mais 
recursos para investir, estão 
quebradas financeiramente, 
perdendo dinheiro, gerando 
dívida, às vezes ninhos de cor-
rupção, empreguismo. Não 
investe e não deixa ninguém 
investir”, afirmou.

Para o ministro, esse mo-
delo se esgotou. “Vamos ter 
que passar o filme ao contrário. 
Vamos ter que segurar gastos 
por alguns anos, e eu gostaria 
que fossem algumas décadas. 
Você não precisa cortar [cus-
tos], é só não deixar crescer. 
Não precisa ser traumático, é 
só exercer o controle.”

O ministro da Economia, Paulo Guedes, em palestra na sede do BNDES, também defendeu a reforma da Previdência, a principal pauta econômica do governo

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), que mede a in-
flação oficial do país, ficou 
em 0,32% em janeiro, acima 
dos 0,15% registrados em 
dezembro. Em janeiro de 
2018, o índice foi de 0,29%. 
O IPCA foi divulgado ontem 
(8), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
No acumulado dos últimos 
12 meses, a inflação oficial 
do país ficou em 3,78%, 
pouco acima dos 3,75% re-
gistrados nos 12 meses ime-
diatamente anteriores.

A inflação de janeiro foi 
puxada pelo grupo alimen-
tação e bebidas, que cresceu 
nos últimos 30 dias, fechan-
do o mês em 0,90%. Em se-
guida, aparecem as despesas 
pessoais, que subiu 0,61%. 
Juntos, os grupos alimentos e 
bebidas e despesas pessoais 
responderam por cerca de 
90% do índice do mês.

O item alimentação no 
domicílio subiu 0,97% em 
janeiro, especialmente em 
função das altas nos preços 
do feijão-carioca (19,76%), 
da cebola (10,21%), das fru-
tas (5,45%) e das carnes 
(0,78%). O leite longa vida, 
após cinco meses consecuti-
vos de queda, subiu 2,10%, 
contribuindo com 0,02 ponto 
percentual no IPCA de janei-
ro. Verificou-se ainda redu-
ção expressiva nos preços do 
tomate (-19,46%), o que aju-

dou a conter a alta dos itens 
alimentícios.

A alimentação fora tam-
bém acelerou e subiu 0,79%. 
O destaque ficou com as al-
tas do lanche, que passou de 
0,72% para 0,91%, e da refei-
ção, que atingiu 0,90%, quan-
do havia registrado 0,08% no 
mês anterior.

No caso das despesas 
pessoais, o aumento de preços 
foi impulsionado pela alta de 
itens como excursão (6,77%) e 
hotel (1,06%) e de alguns ser-
viços como manicure (0,85%) 
e cabeleireiro (0,69%).

Dos nove grupos de pro-
dutos e serviços pesquisados, 
apenas vestuário (-1,15%) 
apresentou deflação de de-
zembro para janeiro. Foram 
registradas variações ne-
gativas nas roupas femini-
nas (-2%), roupas infantis 
(-1,06%) e roupas masculi-
nas (-0,99%). Além disso, os 
calçados também registra-
ram queda, de -0,65%.

Os itens habitação 
(0,24%), artigos de residên-
cia (0,32%), saúde e cuidados 
pessoais (0,26%), educação 
(0,12%), transportes (0,02%) 
e comunicação (0,04%) tam-
bém variaram positivamente 
de preço em janeiro.

O IPCA é calculado pelo 
IBGE desde 1980, e se refere 
às famílias com rendimento 
monetário de 1 a 40 salários 
mínimos, qualquer que seja 
a fonte, e abrange 10 regiões 
metropolitanas, além dos 
municípios de Aracaju, Bra-
sília, Campo Grande, Goiânia, 
Rio Branco e São Luís.

Inflação oficial do país 
sobe 0,32% em janeiro
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil Promovendo encon-

tros, debates e reuniões 
entre mulheres empreen-
dedoras de todo o Estado, 
o Fórum das Mulheres 
de Negócios realizará, 
excepcionalmente, sua 
reunião mensal no pró-
ximo sábado, dia 16 de 
fevereiro, a partir das 8h, 
com o “Start de Inovação”, 
evento focado em trazer 
a pauta de inovação para 
o grupo, em parceria com 
a Up Branding, agência 
de Marketing Digital. O 
encontro será realizado 
no Sebrae Paraíba, com 
entrada gratuita para as 
associadas, que devem 
fazer sua inscrição no site 
Sympla para reservar sua 
vaga. Cada associada terá 
direito ainda a trazer uma 
convidada, com a taxa de 
R$ 50 por participação.

Introduzindo o con-
ceito “Design Think”, 
metodologia focada em 
soluções práticas, as pa-
lestras serão ministradas 
por Fábio Bandeira, CMO 
da UP Branding e profes-
sor de MBA em Empreen-
dedorismo e Marketing, 
com o tema “O que é ino-
vação e o comportamen-
to do consumidor 4.0”. 
Denise Lemos, CEO da Up 
Branding, comunicóloga 
e MBA em Marketing Di-
gital, irá ministrar o trei-
namento de Pitchie, onde 
as participantes serão 
conduzidas a formatar a 

apresentação de seus ne-
gócios em 4 minutos.

O objetivo do even-
to é explicar, de forma 
prática, o que é inovação 
e mostrar as novas pos-
sibilidades que o mun-
do dos negócios revela 
em um cenário em que 
o empreendedorismo é 
visto como a principal 
solução econômica.

Para se associar
As integrantes do Fó-

rum das Mulheres de Ne-
gócios contam com uma 
série de benefícios, tais 
como clube de descontos, 
cursos e capacitações, pa-
lestras mensais, networ-
king, rodada de negócios, 
trabalhos sociais, entre 
outros. Para a empresária 
que deseja fazer parte do 
fórum, são necessários 
alguns critérios. Informa-
ções no Instragram @mu-
lheresdenegociospb.

Fórum das Mulheres de 
Negócios será dia 16

Preço do uísque

Pesquisa encontra 
diferença de R$ 156

Para quem está se 
preparando para brincar 
as prévias carnavalescas 
em João Pessoa a partir 
do dia 21 de fevereiro e 
já pretende adiantar a 
compra de alguns produ-
tos, a Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
JP) está divulgando pes-
quisa de preços de bebi-
das. A maior diferença, 
de R$ 156,00, foi encon-
trada no uísque Johnnie 
Walker Blue Label, 21 
anos, 750ml, com pre-
ços de R$ 839,90 (Extra 
– Epitácio Pessoa) a R$ 
995,90 (Pão de Açúcar – 
Epitácio Pessoa).  

Preços
O levantamento de 

preços do Procon-JP 
constatou outras grandes 
oscilações nos preços: 
uísque Johnnie Walker 
Swing 21 anos, 750ml, 
com preços de R$ 339,98 
(Bemais–Bancários) a 
R$ 495,90 (Extra – Epi-
tácio Pessoa), diferen-
ça de R$ 155,92; uísque 
Johnnie Walker Black 
Label, 12 anos, 1000ml, 
com preços de R$ 148,90 
(Carrefour – Bessa) a R$ 
215,00 (Super Box Bra-
sil – Geisel), diferença de 
R$ 66,10; uísque Jack Da-
niel’s, 1000ml, com pre-
ços de R$ 74,90 (Pão de 

Açúcar – Epitácio Pessoa) 
a R$ 135,90 (Extra – Epi-
tácio Pessoa), diferença 
de R$ 61,00.      

A pesquisa do Pro-
con-JP levantou os pre-
ços de 148 itens e foi 
realizada em nove es-
tabelecimentos de João 
Pessoa. A maior varia-
ção, 91,69%, ficou com 
a cachaça Ypioca Prata 
960ml, com preços de 
R$12,99 (Super Box 
Brasil - Geisel) a R$ 
24,90 (Hiper Bompreço 
- Lagoa), diferença de 
R$ 11,91.

 
Moderação
Além de aconselhar 

o consumidor a consul-
tar a pesquisa antes de ir 
às compras de bebidas, o 
secretário Helton Renê 
orienta que as pessoas 
que pretendem brincar 
durante o Carnaval te-
nham cuidado e bebam 
com moderação, preser-
vando a si e aos outros 
foliões.

O levantamento do 
Procon-JP coletou pre-
ços nos seguintes super-
mercados: Latorre e San-
tiago (Torre); Carrefour 
e Hiper Bompreço (Bes-
sa); Extra e Pão de Açú-
car (Epitácio Pessoa); 
Manaíra (Manaíra); Be-
mais (Bancários); Super 
Box Brasil (Geisel).

O encontro será 
realizado no Sebrae 

Paraíba, com entrada 
gratuita para as 
associadas, que 

devem fazer 
sua inscrição no 

site Sympla



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 9 de fevereiro de 2019 20
Diversidade

Este sábado está bastante animado 
na capital paraibana. Gal Costa sobe 
ao palco do Teatro Pedra do Reino às 
21h para apresentar o show “A Pele do 
Futuro“. Cafuçus e cafucetas vão to-
mar conta do Clube Astréa no “Baile 
Cafuçu 2019”, marcado para as 22h. 

Seu Pereira & Coletivo 401 tocam 
na casinha mais charmosa do Mira-
mar, a Miragem, a partir das 19h (in-
gressos na hora a R$ 15 (estudante) 
e R$ 30). E para quem é diurno, tem 
programação que começa cedinho 
tanto no Ateliê Multicultural como na 
General Store. No primeiro local, às 
16h começa o “Baile Afro celebran-
do as Yabás” (evento gratuito). No 
segundo, as bandas Atroça (PE) e 
Meiofree (PB) dão início ao “Carne 
de Carnaval“ por volta das 17h. Mui-
to Frevo e Rock no pôr do sol da Ge-
neral Store por apenas R$ 10. 

AMY lEE

PioTR KRoPoTKiN

 As liberdades não se concedem, conquistam-se                                                                                                                                           

 Não que a sexualidade seja errada, é ótima. É humana. É 
assim que deveríamos ser, mas há muito mais para o cérebro e 

para o corpo humano do que apenas sexo                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Aldaci de Barros Araújo, Andressa Vi-
nagre Jurema, Antônio Egídio Madru-
ga Júnior, João Gabínio leitão, João 
Monteiro Sobrinho, José luiz Júnior, 
Joelson Silva de oliveira, luiz Gon-
zaga Cantalice, Matheus Peixoto de 
Paula Marques, otávio Neto Rocha 
Nascimento, Péricles Serafim Filho, 
Roberta Vasconcelos Mishina, Ruth 
Mangueira e Sandra Batista. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Parabéns especiais ao grande criminalista José 
Cardoso, que muda de idade neste domingo

O casal José Targino e 
Cristiana Ribeiro Coutinho

Pré-carnaval
o Fulô Mimosa, grupo formado ape-

nas por mulheres, foi convidado para se 
apresentar na abertura da prévia carna-
valesca de João Pessoa, o Folia de Rua, 
dia 21 deste mês, no Ponto de Cem Réis, 
às 21h. Juntamente com o Maestro Chi-
quito, elas estão preparando um reper-
tório especial homenageando o grande 

Jackson do Pandeiro. o Fulô Mimosa tem 
se destacado no cenário cultural por ser 
um grupo que defende a cultura “nor-
destinamente brasileira” e é formado por 
cantoras e instrumentistas que são estu-
dantes e professoras de música. o maes-
tro Chiquito mandou avisar que vai ter 
surpresa na apresentação.

 As amigas Da Paz Gonçalves e Lúcia Padilha em evento social

Ui!
 Nesta semana, os organizadores do Bloco Vum-

bora estiveram em reunião com algumas lideranças 
para traçar estratégias eficientes no combate à vio-
lência contra a mulher durante o percurso. Gilberta 
Santos Soares, secretária de Estado da Mulher e Di-
versidade Humana, e Graziela Queiroga Gadelha 
de Sousa, da coordenadoria da Mulher do TJPB, es-
tiveram presentes no encontro.

Pelo vigésimo quarto ano,  sob o comando do cantor 
Gabriel Diniz, o Bloco dos Atletas vai ganhar a Avenida 
Epitácio Pessoa, na capital paraibana, no próximo dia 23. 
Até amanhã (10), as vendas seguem em valor promocional 
de segundo lote, com o passaporte custando R$ 80. Os in-
gressos podem ser comprados nas lojas Mioche do Manaí-
ra e Mangabeira Shopping, no Mercado Classe A (Av. Ruy 
Carneiro, 950) ou no site Bilheteria Virtual. 

CURSO TEATRAl

Na próxima segunda-feira (11), começam as inscrições 
para a temporada 2019 do Curso de Teatro da Funesc. As ma-
trículas e mensalidades custam R$ 50 e serão ofertadas 60 
vagas. os interessados podem se inscrever até 18 de março. 
o curso tem duração de oito meses. É extensa a lista de atores 
paraibanos que adentraram no meio teatral por esse caminho.

O casal de arquitetos Renata Dantas e Marcelo Maia em evento no Mare Nostrum

No ano passado, foram encontradas 1.723 
pessoas trabalhando em condições análogas 
às de escravo no país; 1.113 delas foram res-
gatadas. os infratores pagaram R$ 3,4 mi-
lhões em verbas salariais e rescisórias. Quase 
metade dos trabalhadores maiores de 18 anos 
resgatados pelas equipes de fiscalização nunca 
teve emprego formal. infelizmente, parece não 
haver limites para a ganância humana. 

Escravidão 
pós-moderna

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

Foto: Dandara Costa

Apesar de ser formado em Direito e 
Administração Pública, desde os 10 anos 
de idade osmar Santos escolheu trabalhar 
com fotografia. Apenas seis anos mais tarde, 
abriu o seu próprio estúdio fotográfico. Desde 
1964, osmar é persona grata nos eventos da 
sociedade paraibana. Além de fotografia, o 
artista pessoense é apaixonado por música. Há 
55 anos canta em corais, já tendo oportunidade 
de se apresentar em Portugal e Nova iorque 
representando a Paraíba. inspirado sobretudo 
pela beleza da mulher, osmar deixou um 
conselho para quem está ingressando no meio 
fotográfico: “Faça com amor”.

BACkSTAGE

Há 55 anos Osmar Santos fotografa a sociedade paraibana
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Paraibano
Botafogo dá sequência hoje a quinta rodada do Campeonato 
Paraibano de 2019 contra o CSP (foto), às 16h no Almeidão, em 
jogo que aparece como grande favorito.  Página 24
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Incêndio atingiu instalações do Centro de Treinamento do clube onde jogadores de 14 a 17 anos dormiam

Dez atletas da base, 
morreram em um incêndio 
no Centro de Treinamento 
do Flamengo no início da 
manhã dessa sexta-feira 
(8). O fogo destruiu parte 
dos alojamentos do Ninho 
do Urubu, em Vargem Gran-
de, Zona Oeste do Rio.

As chamas atingiram 
as instalações onde dor-
miam jogadores entre 14 e 
17 anos que não residiam 
no Rio. A suspeita é que um 
curto-circuito em um ar-
condicionado foi a causa do 
incêndio.

O Fla-Flu e o jogo Vasco 
x Resende, válidos pela se-
mifinal da Taça Guanabara 
neste fim de semana (9 e 
10), foram adiados. O go-
vernador Wilson Witzel e 
o prefeito Marcelo Crivella 
decretaram luto oficial de 
três dias.

Às 9h50, a polícia che-
gou ao Ninho do Urubu para 
fazer a perícia. Um inquéri-
to foi instaurado na 42ª DP 
(Recreio dos Bandeirantes) 
para apurar as causas do 
desastre. Uma das hipóte-
ses investigadas é a de que 
tenha havia um curto-cir-
cuito no ar-condicionado.

Às 8h40, Jonathan foi 
levado às pressas para o 
centro cirúrgico. Ele sofreu 
queimaduras em 40% do 
corpo e será transferido 
para o Hospital Municipal 
Pedro II, em Santa Cruz.

Por volta das 11h, os 
primeiros corpos começa-
ram a ser retirados e leva-
dos para o Instituto Médi-
co Legal.

Os três feridos são de 
fora do Rio de Janeiro. Fun-
cionários e médicos do clu-
be estiveram na unidade 
e a expectativa é de poder 
transferir os meninos as-
sim que a situação for esta-
bilizada.

De acordo com um fun-
cionário que trabalha no se-
tor administrativo da base 
do Flamengo, os meninos 
seriam transferidos do local 
onde estavam alojados na 
semana que vem. Segundo 
ele, a base do clube migrou 
para onde era o profissional 
e já estava em processo de 
mudança.

O funcionário - que 
preferiu não se identificar - 
disse ao G1 que, por causa 
da chuva na noite de quar-
ta-feira, os meninos esta-
vam de folga.

“Era o dia de folga, pra 
nossa sorte. Demos folga 
ontem [quinta] por causa 
da tempestade e cancela-
mos o treino de ontem e 
o de hoje [sexta]. Alguns 
atletas que moravam mais 
próximos foram pra casa”, 
declarou.

Segundo mães de atle-
tas, o treino cancelado li-
berou os jovens que moram 
no Rio para dormir em suas 
casas. Desta forma, só per-
noitaram no alojamento 
adolescentes que vieram de 
fora, como Cauan Emanuel.

"Se tivesse treino hoje, 
a tragédia teria sido muito 
maior", disse uma mãe.

Globo Esporte

Tragédia no futebol de base
mata 10 atletas do Flamengo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Semifinais da
TG são adiadas

Zico lamenta e
pede apuração

Sobrevivente viu as 
chamas no quarto

Solidariedade de
clubes e jogadores

Diante da tragédia que 
matou dez pessoas no 
CT do Flamengo, a Ferj 
anunciou que não haverá 
jogos de futebol no Rio de 
Janeiro neste fim de se-
mana. Desta forma, a en-
tidade buscará nova data 
para alocar as semifinais 
da Taça Guanabara, que 
aconteceriam no sábado e 
no domingo. A Ferj ainda 
informou que acionou a 
CBF e a Conmebol para 
definir quando os jogos se-
rão realizados e não haja 
conflitos com a Copa do 
Brasil e a Sul-Americana. 

Zico, maior ídolo do Fla-
mengo, usou seu perfil no 
Instagram para lamentar o 
incêndio no Ninho do Urubu, 
que deixou dez mortos. “Que 
tragédia essa com a base do 
Flamengo. Que choque rece-
ber essa notícia aqui do outro 
lado do mundo. Que tenha 
sido uma fatalidade. Que 
Deus conforte os familiares 
que perderam seus filhos, ne-
tos, irmãos, sobrinhos, enfim 
parentes. Que se apure tudo 
pois uma tragédia dessas não 
pode passar em branco. Vidas 
se foram. Que a Nação Rubro-
negra tenha força e fé”.

O jogador Felipe Cardoso, de 
15 anos, sobreviveu ao incên-
dio. Contratado nesta semana 
para a categoria de base do 
clube, o adolescente afirmou 
estar se sentindo "acabado" 
por não ter "conseguido tirar 
todos" os colegas do local.  
"Por que, meu Deus? Estou 
bem, por pouco não estaria 
vivo, Deus é maravilhoso. 
Luto eterno. Só quero es-
quecer as cenas", lamentou o 
sobrevivente em seu perfil no 
Instagram. Em entrevista ao 
site "Coluna do Flamengo", ele 
contou que o fogo começou 
em seu quarto. Viu as chamas 
e saiu correndo do local.

Nomes e instituições do 
Brasil e de todo mundo já 
se manifestaram em soli-
dariedade após o incêndio 
que matou dez pessoas e 
feriu outras três no Ninho 
do Urubu, centro de treina-
mento do Flamengo. Vários 
clubes se manifestaram nas 
redes sociais, principalmen-
te o Vasco, maior rival do 
Flamengo, que externou a 
sua posição oficial ofere-
cendo até ajuda. O Botafo-
go paraibano também usou 
a rede social para lamentar 
a morte dos garotos.

Curtas
Fotos: Reprodução/Internet

Acima, destruição no local onde os jogadores da base foram vitimados. Abaixo, cinco dos seis jogadores mortos no incêndio desta 
sexta-feira no Centro de Treinamento do Flamengo:  Bernardo Pissetta (15 anos),  Athila Paixão (14 anos) Arthur Vinicius (faria 15 
anos hoje), Vítor Isaías(14 anos), Christian (15 anos) e Paulo Henrique (14 anos)

    MORTOS
n Arthur Vinicius
Zagueiro
14 anos
Nascido em Volta Redonda, estava no Flamengo há 
três anos e completaria 15 anos neste sábado, dia 9. 

n Athila Paixão
Atacante
14 anos
Nasceu no Povoado Brasília, em Lagarto, Sergipe. O 
garoto foi revelado pela Escolinha Geração do Futuro, 
a mesma por onde passou o atacante Diego Costa, que 
atualmente joga pelo Atlético de Madrid. 

n Bernardo Pisetta
Goleiro
15 anos
Catarinense de Indaial, atuava como goleiro e come-
çou a jogar no futsal. Antes de migrar para o campo, 
o atleta defendia o time do Guarani, de Brusque, e 
passou pelo Atlhetico Paranaense antes de seguir para 
o Rio de Janeiro. Pisetta estreou no time de base do 
Flamengo em 25 de agosto de 2018.

n Christian Esmério
Goleiro
15 anos
Era uma das maiores promessas de sua geração e um 
dos destaques das categorias de base do Flamengo. 
Colecionava convocações para a seleção brasileira de 
sua categoria e era, inclusive, monitorado por clubes 
do exterior. 

n Pablo Henrique
Zagueiro
14 anos
Mineiro de Oliveira, cidade a cerca de 150km de Belo 
Horizonte, era primo do zagueiro Werley, do Vasco, e 
estava no Flamengo desde agosto do ano passado. 

n Vitor Isaías
Atacante
14 anos
Natural de Florianópolis, surgiu no Figueirense, 
passou pelo Athletico Paranaense e foi contratado pelo 
Flamengo no segundo semestre do ano passado. 

n Gedson Santos
Atacante
14 anos
Conhecido como “Gedinho”, chegou ao Flamengo em 
2019 e estava em seus primeiros dias no alojamento 
da base do clube. Foi contratado após destacar-se no 
Athletico Paranaense. Natural de Itararé-SP.

n Jorge Eduardo
Lateral-esquerdo
15 anos
Mineiro de Além Paraíba, completaria 16 anos 
no próximo dia 14. Homero Povoleri, técnico que 
iniciou a carreira do jovem, confirmou a morte. 
Jorge chegou ao Rio de Janeiro com 12 anos e 
morou na casa de amigos até completar a idade 
permitida para morar no Ninho do Urubu (14 
anos). Começou aos seis anos no futsal e chamou 
atenção de olheiros.

n Rykelmo de Souza Viana
Volante
16 anos
Conhecido como “Bolívia”, nasceu em Limeira e era o mais 
velho entre os mortos - jogava na categoria sub-17 e com-
pletaria 17 anos no próximo dia 26. Era considerado umas 
das promessas do time e muito querido pelos companheiros.

n Samuel Thomas Rosa
Lateral-direito
15 anos
Nascido em São João de Meriti, o lateral-direito teve a mor-
te confirmada pelo tio, Sebastião Rodrigues. Completaria 
16 anos no dia 4 de abril. Ele morava no Morro do Conceito, 
em São João de Meriti. Era titular do Flamengo. Foi vice-
campeão da Copa Votorantim e campeão da Copa Nike.

    FERIDOS
n Cauan Emanuel Gomes Nunes
14 anos
Nascido em Fortaleza, está no Rio de Janeiro há 
três anos. Entre os que estão internados, é o que 
está na melhor condição. 

n Francisco Diogo Bento Alves
15 anos
Está com quadro estável, mas inmspira cuidados.

n Jonathan Cruz Ventura
15 anos
Internado em situação mais crítica. Teve 40% 
do corpo queimado e foi r transferido para o 
Hospital Pedro II, referência no assunto.

Garotos da base
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Esportes

Em entrevista, jogador fala de sua passagem pelo Belo e do projeto que retira crianças da rua com a ajuda do esporte

Francisco de Assis dos 
Santos é ex-jogador de fute-
bol do Botafogo da Paraíba. 
Mais por esse nome nin-
guém conhece, no entanto 
quando se fala de Fantick a 
torcida do Belo vai se lem-
brar do ex-lateral esquerdo 
que deu muitas alegrias, 
pois foi o único clube que 
ele defendeu na Paraíba e 

deu muitos títulos, a maior  
parte em cima de Treze 
e Campinense, ambos de 
Campina Grande. Apenas 
um conquistado contra a 
Desportiva, também da Rai-
nha da Borborema. Pai de 
três filhos, o mais velho, do 
primeiro casamento chegou 
a jogar futebol, mais dei-
xou por causa de uma grave 
contusão. Outro, o Geraldo, 
é envolvido com política, 
outro faz fisioterapia, na 

USP de São Paulo e a mais 
nova tem apenas oito anos.

Fantick está em João 
Pessoa para visitar amigos 
e para o Jornal A União con-
tou um pouco da sua trajetó-
ria como jogador de futebol, 
tendo passagens, além do 
Botafogo da Paraíba, onde 
começou, pelo futebol do 
Avaí e Paraná. No futebol 
paulista passou pelo Comer-
cial de Ribeirão Preto, tendo 
sido adversário de Sócrates 

que jogava pelo Botafogo 
daquela cidade; São Caeta-
no, Taquatinga, Matonense e 
Portuguesa Santista.

Hoje com 63 anos, Fan-
tick realiza trabalho social 
na cidade de Matão, no in-
terior paulista, com o ob-
jetivo, como ele mesmo fez 
questão de dizer, de tirar 
garotos da rua. “Não ape-
nas das drogas, é aquele 
que não sabe jogar, que dá 
problema em casa, no colé-

gio”, enfatiza. Segundo ele, 
cerca de 150 garotos estão 
integrados nesse trabalho 
realizado pela Associação 
Esportiva Fantick e ain-
da como coordenador de 
um trabalho na Prefeitura 
Municipal de Matão, de-
dicado ao futebol, aproxi-
madamente 350 garotos e 
adolescentes. “É uma par-
ceria que fiz com Oscar, 
ex-zagueiro do São Paulo, 
depois desfeita e que hoje 

seguimos nossos cami-
nhos”, disse.

O ex-lateral esquerdo 
do Botafogo-PB fez questão 
de citar que pelo trabalho 
já conta com três garotos 
no Santos, sendo um deles, 
Kadu de 17 anos que está 
na Seleção Brasileira, outro 
já no time profissional, Ca-
labres de Matão e outro de 
18 anos. “Isso só nos dá in-
centivo para continuarmos 
com esse trabalho”.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Fantick, ex-Botafogo, realiza 
trabalho social em São Paulo

Edição: Cardoso Filho Editoração: Ulisses Demétrio

Na entrevista, Fantick 
criticou Neymar, ao afirmar 
que criaram uma fera. Para 
ele, o ex-jogador do Santos 
fez tudo errado e continua 
fazendo. O badalado atleta 
da Seleção Brasileira deve-
ria se espelhar em jogado-
res como Júnior e outros. 
O ex-atleta do Botafogo da 
Paraíba disse ainda que o 
futebol da Seleção Brasileira 
caiu muito. 

Ainda na entrevista do 
ex-atletas acompanhada pe-
los amigos Francisco Di Lo-
renzo Serpa, Naná (Inácio 
Montenegro) e advogado 
Marinaldo Barros e Rodri-
go, professor de Educação 
Física falou, além dos títulos 
conquistados pelo Botafogo, 
de suas convocações para 
seleções paraibana, nor-
destina e da brasileira - na 
época de Júnior, mas não 
conseguiu jogar por ter so-
frido uma grave contusão e 
reconhecido o melhor joga-
dor do Nordeste. Tudo isso 
na década de 70. Voltou para 
a jogar, no Botafogo como 
zagueiro e depois voltou a 
lateral esquerda e no seu lu-
gar entrou o zagueiro Cidão. 
“Nesse tempo somente eu e 
Vandinho eram da Paraíba, o 
resto de São Paulo”, lembra.

Ex-jogador
critica Neymar Serpa lembra de Fantick no futebol da Paraíba

O desport is ta,  colu-
nista do Jornal A União 
e auditor do Tribunal de 
Justiça Desportiva da Pa-
raíba, Francisco Di Lorenzo 
Serpa, disse que Fantick é 
um dos grandes ídolos do 
Botafogo, onde chegou ao 
profissional aos 17 anos. 

“Deu muita alegria a torci-
da paraibana e que venceu 
o sul do país”, enfatiza. Ele 
considera o ex-lateral es-
querdo do Belo um homem 
bem sucedido e lembra que 
estava na arquibancada 
torcendo, batendo palmas 
pelas grandes jogadas de 

Fantick “e agora temos o 
prazo de recepcioná-lo aqui 
na nossa querida João Pes-
soa”, comemora.

Serpa entregou a Fan-
tick o livro Causos & Lendas 
do Nosso Futebol, de sua 
autoria, editado na A União 
Imprensa e Editora, que é 

um condensamento das crô-
nicas que escreve no jornal, 
também a medalha Ivan 
Bezerra, do 1º Encontro de 
Desportistas paraibano e 
uma camisa desse primeiro 
evento. O escritor recebeu 
uma camisa da Associação 
Desportiva Fantick. 

Em entrevista falou de 
sua trajetória no futebol 
e as convocações para 
as seleções paraibana, 

nordestina e a brasileira 
na época de Júnior (Fla). Serpa falou do ex-atleta paraibano e disse que era prazeiroso assistir jogos de Fantick com dribles desconcertantes que deram muita alegria ao torcedor do Botafogo da Paraíba

Ex-atleta visita João Pessoa e fala de sua trajetória no futebol paraibano

Foto: Divulgação

Fantick comanda uma entidade que trabalha com crianças e adolescentes, pelo menos três deles integram a equipe do Santos, de São Paulo

Foto: xxxxxxxxxxxxxx

Foto: Edson Matos

Foto: Edson Matos
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Esportes

Eles marcaram os gols da vitória da seleção por 2 a 0. Duelo foi o 1o do torneio no Morumbi, que terá jogos em 2019

Quarenta anos e uma 
grande coincidência sepa-
ram dois duelos da Copa 
América na história do Mo-
rumbi. Em 1979, o Brasil 
fez seu primeiro - e até ago-
ra, único - jogo do torneio 
no estádio, em vitória por 
2 a 0 sobre a Bolívia. Já em 
2019, o sorteio dos grupos 
da competição sul-ameri-
cana fez com que as equi-
pes se reencontrassem. A 
Seleção Brasileira encara a 
Bolívia no Morumbi na es-
treia da Copa América, no 
dia 14 de junho, às 21h30 
(Brasília).

Tita e Zico marcaram 
os gols no Morumbi e foram 
os grandes personagens da 
vitória da Canarinho por 2 a 
0. O resultado positivo deu 
a vantagem do empate à se-
leção para o clássico contra 
a Argentina, que fechou a 
disputa no grupo B da Copa 
América daquele ano. O ca-
misa 24, que tinha acabado 
de entrar na vaga do titular 
Nilson Batata, falou à re-
portagem da CBF sobre a 
alegria de ter inaugurado 
o placar no confronto, logo 
após receber bola alçada 
por Júnior pela esquerda. 

“Foi um dia bem es-
pecial para mim. Eu tinha 
jogado contra a Argentina 
uma semana antes e foi 
minha estreia pela Sele-
ção, no Maracanã. Tinha 
feito o gol da vitória. E aí, 
fomos para São Paulo para 
esse duelo contra a Bolívia. 
Mas o titular na época era 

CBF

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

o Nilton Batata, então não 
comecei jogando. Estava na 
reserva e quando acabou o 
primeiro tempo, o Batata 

estava com um problema 
nas costas, estava sem con-
dições de continuar e pediu 
para sair. Entrei no interva-

lo e logo na primeira bola 
que eu toquei, marquei o 
gol (risos). Esse gol teve um 
sabor muito especial para 

mim por isso! As pessoas 
sempre diziam que era mui-
to difícil jogar em São Pau-
lo, que a Seleção não jogava 

bem lá. Aconteceu que mar-
quei logo no meu primeiro 
toque, então teve um sabor 
especial” disse Tita.

Tita e Zico relembram triunfo da
seleção na Copa América de 1979

Zico conta que marcou um gol contra a Bolívia no Morumbi em 1979 e depois levou um pontapé de um boliviano, gerando a maior confusão já nos acréscimos da partida e briga generalizada

Tita diz estar confiante na conquista do título este ano
Já Zico, que carimbou a 

vitória verde e amarela nos 
acréscimos, ainda foi protago-
nista de um princípio de con-
fusão. Após marcar o segundo 
gol da Seleção Brasileira, o 
Galinho de Quintino levou um 
chute de um jogador da Bolí-
via - a situação terminou em 
corre-corre e a polícia teve que 
intervir para evitar agressões. 
Por fim, o árbitro encerrou a 
partida.

“Na época era um jogo 
lá, outro cá (a edição de 1979 
da Copa América, assim como 
1975 e 1983, não teve sede 
fixa). Aquele segundo gol 
contra a Bolívia ajudou o 
Brasil a ficar com a vantagem 
do empate no jogo seguinte, 
contra a Argentina, em Buenos 
Aires. Passamos com um 2 a 2. 
Na hora da comemoração no 
Morumbi, recebi um chute na 
canela de um boliviano. Parei, 
olhei para trás, o cara saiu cor-
rendo e eu falei “foi esse aqui”. 
Começou uma pancadaria, o 
tempo fechou, mas ninguém 
foi expulso. Infelizmente não 
joguei a semifinal contra o Pa-
raguai, porque me lesionei em 
um jogo com o Flamengo. Caí-
mos, eles passaram e foram 
campeões da Copa América” 
completou o ex-camisa 10.

As expectativas de Tita e 
Zico para a Copa América es-
tão mais que otimistas - afinal, 
o Brasil sagrou-se campeão 

da disputa em todas as qua-
tro edições que sediou (1919, 
1922, 1949 e 1989). O nome 
do comandante Tite também 
é citado como um diferencial 
para o bom desempenho da 
Canarinho.

“Estou muito confiante na 
seleção. Toda aquela garota-
da da Copa de 2014 já vem 
amadurecendo, estão com 
uma certa maturidade. Está na 
hora de o Brasil mostrar sua 
categoria, sua força, sua supe-
rioridade. Se impor em casa, o 
Brasil tem todas as condições 
de ser campeão, acho que é o 
favorito de todo mundo. Sem-
pre é o favorito, mas agora 
jogando em casa, vai ser muito 
mais. Confio muito na seleção” 
finalizou Tita.

Brasil e Bolívia se enfren-
taram pela primeira vez na 
Copa do Mundo de 1930, mas 
o duelo inaugural na Copa 
América só aconteceu 15 anos 
depois, em 1945. Na ocasião, 
a Canarinho venceu por 2 a 0 
no Estádio Nacional de San-
tiago (Chile). Desde então, 
foram dez jogos no torneio sul
-americano, com oito vitórias 
brasileiras e duas derrotas. A 
maior goleada no confronto foi 
um triunfo da Seleção por 10 a 
1, na Copa América de 1949.

Desde a inauguração do 
Estádio Cícero Pompeu de To-
ledo (nome oficial do Morum-
bi) em 1960, a Canarinho acu-

mula 28 jogos disputados no 
estádio. Até o momento, são 
19 vitórias e oito empates na 
casa do São Paulo, somando 
27 partidas de invencibilidade. 
O único tropeço foi no primeiro 

jogo da seleção no estádio, na 
Copa Roca de 1963, quando 
a rival Argentina venceu por 
3 a 2.

O Brasil irá enfrentar Bolí-
via, Peru e Venezuela na fase 

de grupos da Copa América 
2019, respectivamente. Além 
do duelo de estreia no Morum-
bi, a seleção irá mandar seus 
jogos na Arena Fonte Nova e 
na Arena Corinthians.

Para Tita, o Brasil tem todas as condições de se impor jogando em casa e o grupo está amadurecido para superar os adversários

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele era apaixonado por fotografias, polí-
tica, carnaval e, principalmente, por futebol. 
Como fotógrafo foi repórter do Jornal Correio 
da Paraíba por vários anos, também traba-
lhou no governo do Estado e na Prefeitura de 
João Pessoa. Por ser um profissional concei-
tuado na cidade, todo mundo conhecia o seu 
trabalho, que se destacava entre os demais 
profissionais da arte inventada pelo francês 
Louis Jacques Mandé Danguerre.

Foi ele quem fotografou a campanha de 
Jânio Quadros como candidato a presidente 
da república em nossa Paraíba. Também re-
gistrou a antiga pesca da baleia, do abate em 
alto mar até o corte do mamífero na cidade 
de Lucena.  A ação que culminou com a morte 
dos líderes da Liga Camponesa, na cidade de 
Mari, também em preto e branco por ele foi 
registrada.  Fotografias captadas por suas len-
tes estamparam páginas do Jornal do Brasil e 
da então poderosa revista Manchete.

Como representante do povo, o nosso 
homenageado esteve presente como vereador 
da cidade de João Pessoa, no período de 1982 a 

1988, tendo inclusive exercido o cargo de vice 
-presidente daquela casa legislativa mirim.

Já a sua festa predileta era o carnaval, 
período em que ele desfrutava ao máximo e 
incentivava os blocos carnavalescos, os bailes 
e as escolas de samba da capital, sempre prio-
rizando o seu amado bairro do Róger.

E foi no histórico e tradicional bairro do 
Roger, que o nosso homenageado fundou o 
Guarany Esporte Clube Recreativo, equipe 
amadora que muito contribuiu e contribui 
com o nosso futebol paraibano. Fundado 
no dia 15 de agosto de 1957, com as cores 
verde, amarela e branca, tem como símbolo 
o desenho do rosto de um índio Guarany. A 
sua sede fica localizada na Rua Dezenove de 
Março, nº 165, Bairro do Róger. Além de sua 
sede social, aquela agremiação possui um belo 
ginásio de esportes, onde se praticam futsal, 
capoeira, judô e muitas outras atividades so-
ciais e culturais destinadas aos adolescentes 
em formação.

O Guarany Esporte Clube Recreativo, 
em um passado não muito distante, possuiu 

Você se lembra de Waldomiro Cabeção?

Belo tem 100% de aproveitamento no Campeonato e entra em campo como favorito diante do lanterna

O Botafogo tem hoje a possi-
bilidade de disparar ainda mais 
na liderança do grupo A do Cam-
peonato Paraibano e manter os 
100 por cento de aproveitamen-
to na competição. Para que isto 
aconteça, o Belo precisa vencer 
o lanterna do campeonato, o CSP, 
em partida programada para as 
16 horas, no Estádio Almeidão, 
válida pela quinta rodada. A ar-
bitragem será comandada pelo 
sergipano Jacson Ribeiro, auxi-

liado por Gledson Francisco e 
Flávia Rennaly. 

Durante toda a semana, o 
Botafogo tentou sem sucesso a 
antecipação desta partida para 
ontem, mas o CSP não concor-
dou, e o jogo acabou sendo 
mantido mesmo para hoje, con-
forme estava programada pela 
tabela da competição. A inten-
ção do Botafogo era ganhar um 
dia de folga antes da estreia 
na Copa do Brasil, na próxima 
quarta-feira, em Campo Gran-
de, contra o Operário. Mas, o 
CSP resolveu não atender a rei-

vindicação do Botafogo, porque 
seu presidente está torcendo 
que o Belo não coloque hoje o 
time titular em campo.

A torcida de Josivaldo Alves 
para que o Belo entre em campo 
com um time misto parece que 
deu certo. O técnico Evaristo 
Piza lamentou bastante não ter 
jogado ontem, e já antecipou que 
deverá poupar alguns jogadores 
para este jogo de hoje contra o 
CSP. Porém, como sempre tem 
feito antes das últimas partidas, 
ele não revelou quais as mudan-
ças que pretende fazer. Voltou a 

realizar treinos secretos e nem a 
torcida nem a imprensa tiveram 
acesso aos últimos treinos do 
Botafogo, esta semana. O Bota-
fogo é líder isolado do grupo A, 
com 12 pontos e 100 por cento 
de aproveitamento na compe-
tição. O Belo venceu todos os 4 
jogos que disputou pelo Parai-
bano, até o momento.

No CSP, o técnico e presi-
dente, Josinaldo Alves, come-
morou a semana inteira que 
teve para recuperar alguns jo-
gadores que estavam contun-
didos. Dentre eles, o goleiro 

Wallace, os atacantes Henrique 
e Lúcio Curió e o zagueiro Gil-
mar. Após a quarta derrota se-
guida no campeonato, o treina-
dor disse que a equipe sofrerá 
mudanças, em relação ao time 
que perdeu para o Sousa, no 
último domingo. Mas, a exem-
plo do técnico do Botafogo, ele 
também não revelou qual será 
o time titular para esta partida. 
Com o perigo do rebaixamento 
cada vez maior, o CSP espera 
começar a reação no campeo-
nato, a partir deste jogo de hoje 
contra o Belo.

Ivo Marques

Botafogo enfrenta o CSP hoje 
e pode ampliar a liderança

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Botafogo vem de uma vitória sobre o Fortaleza pela Copa do Nordeste e hoje entra em campo para jogo do Paraibano com uma equipe mista, já que na próxima quarta-feira vai entrar na sua terceira competição, a Copa do Brasil

Foto: Ascom/Botafogo

equipes amadoras fortes e temidas nos cam-
peonatos juvenis da nossa capital.  Inclusive 
chegando a disputar a segunda divisão do 
campeonato misto de 1968, enfrentando as 
equipes do Cinco de Agosto, ABC Futebol Clu-
be, Auto Esporte Clube, Bando Azul Esporte 
Clube, Diamante Esporte Clube, Estrela do 
Mar Esporte Clube, Íbis Futebol Clube e o 
Vera Cruz Esporte Clube Recreativo.  Todas 
essas equipes possuíam as suas sedes na 
capital paraibana. O Guarany foi o campeão 
do respectivo Torneio Início, o Auto Esporte 
Clube venceu a competição.

Torcida paraibana, estamos falando do 
senhor Waldomiro Ferreira dos Santos, o 
popular “Waldomiro Cabeção”, um cidadão 
que nasceu em João Pessoa, no dia vinte de 
setembro de 1935 e faleceu no dia dois de 
setembro do ano de dois mil e dois. Muitos 
e diversos foram os serviços prestados pelo 
homenageado em prol da nossa capital.

Centenas de crianças deram o seu primei-
ro chute em uma bola vestindo o uniforme do 
Guarany Esporte Clube Recreativo.  Na reali-
dade, Waldomiro Cabeção vivia para o futebol, 
diferentemente dos que hoje vivem do futebol.

Waldomiro Cabeção contraiu núpcias 
com a senhora Daura de Souza Santos, e dessa 
união nasceram os filhos Aristávora de Souza 
Santos (Tavinho), Carlos Santos, Tânia Maria, 
Thelma Maria e Ricardo Santos.

Para nós torcedores, cronistas e des-
portistas ficou a certeza de que Waldomiro 
Ferreira dos Santos, o popular “Waldomiro 
Cabeção”, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas, na brilhante história 
do futebol paraibano.

Ivo_esportes@yahoo.com.br
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“Efeito retardado do kung-fu” ou ação da máfia chinesa seriam algumas das teorias acerca do “desaparecimento” do ator

Em 20 de julho de 1973, 
aos 32 anos de idade, morria 
a lenda das artes marciais e do 
cinema: Bruce Lee. No entanto, 
após mais de 45 anos de sua 
morte, as perguntas sobre o 
que aconteceu continuam dei-
xando seus fãs intrigados. E o 
passar do tempo não fez mais 

do que multiplicar as especula-
ções a respeito.

No momento de sua 
morte, Lee se encontrava na 
casa de uma colega atriz. Re-
pentinamente, sentiu uma 
forte dor de cabeça. A mulher 
o deu-lhe um analgésico cuja 
fórmula continha um relaxan-
te muscular. Isso gerou uma 
reação alérgica que causou 

um edema cerebral que aca-
baria colocando um fim em 
sua vida. Dois meses antes de 
morrer, Bruce havia recebido 
atendimento médico por con-
ta de uma série de convulsões 
que inflamaram seu cérebro.

Quando a morte ocorreu, 
o médico que  atendeu decla-
rou que a estrela consumia 
muito haxixe para lidar com 

a pressão de seu trabalho e 
que, naquela ocasião, teve 
que extrair uma quantidade 
enorme de seu estômago. A 
ingestão de haxixe está as-
sociada a vários problemas 
neurológicos e, em especial, a 
edemas cerebrais.

Porém, mais além do que 
diz seu certificado de óbito, vá-
rios mitos rondam a morte do 

ator. Há os que acreditam que 
a Tríade, uma organização da 
máfia chinesa, o assassinou 
porque Bruce não quis pagar 
por proteção. Essa versão to-
mou força quando se soube 
que todas as pessoas de nacio-
nalidade chinesa haviam de-
saparecido do hospital no mo-
mento em que o ator chegou ao 
pronto-socorro.

Outra das especulações 
aponta que ele foi vítima do 
“toque da morte”, um movi-
mento de kung-fu com efeito 
retardado, que supostamente 
foi realizada no ator dias antes 
de sua morte. O assassino teria 
sido um professor da modali-
dade que pretendia evitar que 
Lee continuasse propagando 
as artes marciais pelo ocidente.

Histórias que ainda rondam 
a morte do ídolo Bruce Lee

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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(Baruch Espinoza)

“O homem livre 
não pensa em nada a 
não ser na morte; e 

a sua sabedoria 
é uma meditação não 

sobre a morte, mas 
sobre a vida.”

Aforismo
Alexandre 
Campos 
Ramírez foi 
o inventor 
do futebol 
de mesa 
matraquilhos, 
totó, pebolim 

etc.). Morreu aos 87 anos

Nasceu em Três Corações, a 4 
de agosto de 1894. Advogado, 

professor, jornalista e 
presidente da República de 

8 a 11 de novembro de 1955 
(presidente do Brasil que 

ocupou a cadeira presidencial 
por menos tempo: apenas 

três dias, também foi o primeiro a nascer após a 
Proclamação da República). Morreu aos 66 anos

1881 — Fiódor Dostoiévski, escritor russo
1946 — Júlio Prestes, político brasileiro
1961 — Carlos Luz, político brasileiro

1964 — Ary Barroso, radialista e compositor brasileiro
1981 — Bill Haley, músico norte-americano

1983 — Blecaute, cantor e compositor brasileiro
1997 — Mário Henrique Simonsen, político brasileiro

2007 — Alexandre de Fisterra, escritor e editor espanhol
2013 — Domingos Paschoal Cegalla, gramático, 

escritor e tradutor brasileiro

Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRteS nA DAtA De HoJe

Do CanaleTV.com

Na telinha

‘a Dança da Morte’: série para tevê 
é baseada em livro pós-apocalíptico

Agora é oficial: o roman-
ce pós-apocalíptico ‘A Dança 
da Morte’, de Stephen King, 
será adaptada para as teli-
nhas. Uma das obras favoritas 
dos fãs do “mestre do terror” 
ganhou sinal verde para uma 
minissérie de dez episódios 
na CBS All Access, a mesma 
companhia responsável por 
‘Star Trek: Discovery’.

“Estou animado e bas-
tante honrado que ‘A Dança 
da Morte’ ganhará uma nova 
vida nessa plataforma”, dis-

se King em uma declaração 
oficial ao site Entertain-
ment Weekly. “As pessoas 
envolvidas são homens e 
mulheres que sabem exata-
mente o que estão fazendo; 
os roteiros são explosivos. 
Podem esperar resultados 
bastante memoráveis. Acre-
dito que vai levar o público 
a um mundo que eles nunca 
esperaram ver”.

A história do romance 
gira em torno de um grupo 
de sobreviventes após uma 
praga destruir grande par-
te da população mundial. A 
obra já havia sido adaptada 

em uma minissérie de quatro 
episódios da ABC, em 1994, 
que recebeu críticas positi-
vas, no geral.

Ainda não há outras in-
formações acerca da nova 
produção. A CBS já adaptou 
outra obra de King, ‘Sob a Re-
doma’, mas a série não ganhou 
muito aclame e foi cancelada 
após a terceira temporada.

King recentemente teve 
diversas outras obras adap-
tadas para longas-metragens 
ou séries. Na Netflix, por 
exemplo, suas obras ‘Jogo 
Perigoso’ e ‘1922’ ganharam 
suas versões fílmicas, en-

quanto ‘O Nevoeiro’, produ-
zido pela Spike, foi cancelada 
após uma infeliz tempora-
da. ‘It: A Coisa - Parte 1’, en-
tretanto, foi a produção de 
maior sucesso, dirigida por 
Andrés Muschietti.

Neste ano, os fãs podem 
aguardar mais duas adapta-
ções: a aguardada continua-
ção de ‘It’, trazendo Penny-
wise e as crianças trinta 
anos depois dos eventos do 
primeiro filme, que estreia 
em 5 de setembro; e o re-
make de ‘Cemitério Maldito’, 
com estreia marcada para o 
dia 4 de abril.

Do CinePop 
Por thiago nolla

Um novo comercial 
de ‘Cemitério Maldito’, 
adaptação do livro ‘O 
Cemitério’, de Stephen 
King, foi divulgado, e 
nele pode se ver que, às 
vezes, a morte é a me-
lhor opção. Em 1989, o 
livro ganhou uma adap-
tação para os cinemas 
com o título ‘Cemité-
rio Maldito’, dirigido 
por Mary Lambert, que 
hoje comanda a série 
‘Blacklist’.

No livro, um médico 
de Chicago se muda para 
uma ótima casa em Mai-
ne, mas essa residência 

fica logo ao lado de um 
cemitério onde crianças 
de várias gerações en-
terravam seus animais. 
Mas o que a família não 
sabe é que o cemitério 
vizinho tem poderes 
místicos que podem tra-
zer os animais de volta à 
vida.

John Lithgow inter-
pretará Jud Crandall, en-
quanto Jason Clarke será 
Louis Creed. O roteiro é 
de Jeff Buhlet e a direção 
é da dupla Kevin Kolsch 
e Dennis Widmyer. A 
nova adaptação de ‘Ce-
mitério Maldito’ está 
previsto para estrear em 
5 de abril de 2019.

‘Cemitério Maldito’ já 
tem data de estreia
Do Tribo Gamer

Foto: Internet



AVISO DE RECONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 011/2018

REGISTRO Nº 18-00362-7
OBJETO: SERVIÇOS DE INSPEÇÃO E MANUTENÇÃO PREVENTIVA DO VIADUTO ELPÍDIO 

DE ALMEIDA EM CAMPINA GRANDE/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. 
Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jagua-
ribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das 
Propostas: 25 de fevereiro de 2019 às 09h00.

João Pessoa, 08 de fevereiro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame               

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00048-4
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 26 de fevereiro  de 2019, às 10:00 horas (horário de Brasília), em razão de alteração 
no Edital, realizará o Pregão Eletrônico nº 003/2019. Objeto: Registrar Preços para aquisição de 
500 (quinhentas) toneladas de CAL HIDRATADA, destinadas aos diversos Regionais da CAGEPA, 
no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. 
Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 07 de fevereiro de 2019.
Iêda Patrícia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00054-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 26 de fevereiro  de 2019, às 10:00 horas (horário de Brasília), em razão de alteração 
no Edital, realizará o Pregão Eletrônico nº 002/2019. Objeto:  Registrar Preços para aquisição de 
Rolamentos de equipamentos rotativos em sistemas de abastecimento de água e esgoto sanitário 
no âmbito das Gerências Regionais da CAGEPA, no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter 
informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 07 de fevereiro de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2018

O Pregoeiro Oficial do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna público 
para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  Procurador-
-Geral de Justiça, Dr. Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, com fulcro no que dispõe o 
art. 4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, na modalidade 
de Pregão Presencial n. 058/2018, tipo Menor Preço  para os Itens Ofertados, com registro neste 
órgão sob o  n. Processo MP Virtual 001.2018.004699, objetivando a  contratação de empresa 
para aquisição de equipamentos de informática – Computadores, Monitores e Estabilizadores, 
incluindo garantia e suporte on site, destinada a atender as necessidades do Ministério Público 
do Estado da Paraíba. Foram declaradas vencedoras do certame as seguintes empresas: 1)  JG 
INFORMÁTICA E PAPELARIA EIRELI-ME, CNPJ nº 07.148.726/0001-15 (Item 01 -  R$ 43.500,00; 
2) THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE-ME, CNPJ nº 19.918.905/0001-73 
(Item 02 - R$  11.000,00); 3) GERALDO VIDAL DA NÓBREGA-ME, CNPJ nº 18.995.457/0001-49 
(Item 03 - R$ 850,00).

João Pessoa, 08 de fevereiro de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial 

COMUNICADO
A Empresa, ATACADÃO DA MADEIRA E MATERIAL DE CONSTRUÇÕES LTDA, localizada 

na Rua Feliciano Pedrosa, 2003, Centro – Belém/PB – CNPJ: 02.104.895/0001-30 – Inscrição 
Estadual nº 16.118.829-0.

Comunica o Extravio de Impressoras Fiscais:Impressoras Extraviadas: 
Marca –UMA IMPRESSORA FISCAL DEMARCA: DARUMA, MODELO: FS-700M N. FABRICA-

ÇÃO: DR0610BR000000245009, UMA IMPRESSORA FISCAL DE MARCA: DARUMA, MODELO: 
MACH 2 N. DR0912BR000000328058, data da ultima venda: 30/07/2016, E UMA MAQUINA 
REGISTRADORA DE MARCAELGIN 2.2 N.DE FABRICAÇÃO 6080080.Data da ultima venda: 
18/04/2012,conforme Boletim Ocorrência nº 422/2019 datado em 06/12/2018.

SINDICATO DOS FRMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAIBA 
EDITAL DE COBRANÇA CONTRIBUIÇÃO SINDICAL

Em cumprimento ao que determinam os artigos 8º, inciso IV, da Constituição Federal de 05/10/88, 
e 605 da Consolidação das Leis do Trabalho (CLT), este Sindicato, pelo presente Edital, comunica 
a todas as empresas que possuam farmacêuticos como trabalhadores, que a contribuição relativa 
a seus empregados farmacêuticos  deverá ser descontada na folha de pagamento do mês de 
março e recolhida à Caixa Econômica Federal (Agência 0036 – conta nº03000892-4), até o fim do 
mês de abril, na conformidade das disposições legais supra e artigo 582 da mesma Consolidação.

Essa contribuição corresponde a 1/30 (um trinta avos) do salário/vencimento (entendendo-se 
este como o salário propriamente dito e as demais parcelas componentes) percebido no mês de 
março de 2019. Os farmacêuticos autônomos devem recolher o imposto diretamente na Caixa 

Econômica Federal, no valor de R$ 86,34 (oitenta e seis reais e trinta e quatro centavos) para todo 
o estado da Paraíba, exceto João Pessoa onde o valor recolhido será de R$ 80,60 ( oitenta reais e 
sessenta centavos) , (Agência 0036 – conta nº03000892-4), conforme estabelece o artigo 579 da CLT.

Todos os empregados farmacêuticos em atividade – de setor público e privado – estão sujeitos 
ao desconto da contribuição sindical. Quanto ao recolhimento da contribuição, as guias deverão ser 
acompanhadas da relação nominal dos contribuintes ou cópias das folhas de pagamento, com o valor 
da remuneração do mês de recolhimento, o desconto e a função de cada empregado, e remetidas a 
esta entidade dentro de 15 (quinze) dias, contados da data do recolhimento da referida contribuição 
sindical, conforme exigência contida em Portaria Ministerial nº 3.570, de 04 de outubro de 1977.

O não cumprimento das disposições contidas no presente Edital sujeitará o empregador às 
penalidades e impedimentos e cobrança executiva judicial prevista nos artigos 606 e seguintes da 
CLT. Por força legal, a categoria dos farmacêuticos é diferenciada, significando que em qualquer 
empresa – mesmo não de farmácia – o farmacêutico integra a categoria, devendo ser efetivado o 
desconto e recolhimento da contribuição sindical para o Sindicato dos farmacêuticos respectivo.

João Pessoa, 08 de Fevereiro de 2019.
Hariad Ribeiro Morais da Silva

Presidente do Sindicato dos Farmacêuticos
CNPJ 09.283.342/0001-30

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DOMOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAÓRDINARIA

Ficam pelo presente edital de convocado todos os trabalhadores da Ecomais Construtora e 
IncorporadoraLtda, CNPJ 10.668.664/0001-87, Situada à Av Pombal, 1620, Manaíra,  para par-
ticiparem da Assembleia Geral que será realizada no dia 12 de Fevereiro de 2019, nos canteiro 
das obras, às 07:00 horas da manhã,no Eco Fit Tambaú, na AvMonteiro Lobato, Tambaú, no Eco 
OceaniaResidence, na Rua Rejane de Miranda Freire, 133 Jardim Oceania, no Eco Medical Sul, Rua 
Hercilio Alves de Sousa, Bancários,nesta cidade, com a presença de no mínimo um representante 
da categoria laboral, para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
JOSÉ LAURENTINO DA SILVA

PRESIDENTE
João Pessoa, 12/02/2019.

COMPANHIA USINA SÃO JOÃO
 - CNPJ/MF Nº 08.974.214/0001-70

FICAM CONVIDADOS OS SENHORES ACIONISTAS A SE REUNIREM, NA SEDE SOCIAL DA 
COMPANHIA, EM ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE, A SER REALIZADA, EM 1ª 
CONVOCAÇÃO, NO DIA 14(QUATORZE) DE FEVEREIRO DE 2019, ÀS 08:00 (OITO) HORAS, 
COM A PRESENÇA DE 2/3 (DOIS TERÇOS) DO CAPITAL VOTANTE, A FIM DE DELIBERAREM 
SOBRE A SEGUINTE ORDEM DO DIA:1ª) ALTERAÇÃO DO OBJETO SOCIAL DA COMPANHIA;2ª) 
OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE DA SOCIEDADE.SANTA RITA, 01 DE FEVEREIRO DE 
2019.EDUARDO RIBEIRO COUTINHO-DIRETOR-PRESIDENTE

Determinação é da Comissão de Prevenção e Combate à Violência nos Estádios da Paraíba, do MP, por conta de incidentes

A Comissão de Preven-
ção e Combate à Violência nos 
Estádios da Paraíba, do Minis-
tério Público, decidiu ontem 
punir a Torcida Jovem do Bo-
tafogo, pelos incidentes regis-
trados no último clássico entre 
Campinense x Botafogo, dispu-
tado no dia 30 de janeiro, no 
Amigão, em Campina Grande, 
pelo Campeonato Paraibano 
de Futebol 2019.

De acordo com a puni-
ção determinada pelo MPPB, 
a TJB está proibida de com-
parecer aos estádios durante 
10 jogos do Botafogo, inde-
pendentemente do local. Não 
serão permitidos também 
uniformes, faixas, bonés e 
instrumentos que identifi-
quem a torcida, durante es-
tes jogos. Já os integrantes da 
torcida estão proibidos de fi-
car numa distância inferior a 
5 mil metros do estádio onde 

o Botafogo estiver jogando, 
baseado no artigo 41-B do 
Estatuto do Torcedor.

O presidente da comissão, 
Valberto Lira, se baseou nos re-
latos e fotos da Polícia Militar 
da Paraíba. Segundo os oficiais 
do 10º Batalhão da PM em 
Campina Grande, responsáveis 
pela segurança do jogo, os in-
tegrantes da TJB chegaram ao 
estádio no final do primeiro 
tempo da partida, e não chega-
ram a assistir o jogo. Do lado de 
fora, eles começaram a atirar 
pedras e fogos nos torcedores 
do Campinense que estavam 
assistindo a partida. A polícia 
chegou a tempo, e evitou um 
confronto com alguns torcedo-
res da Raposa, que já tinham 
deixado as arquibancadas em 
direção aos vândalos da TJB . 

Numa ação enérgica da 
polícia, os integrantes da TJB 
foram colocados dentro do 
ônibus fretado pela torcida e 
em seguida, escoltados para 
fora da cidade.

torcida organizada do Bota está 
proibida de entrar nos estádios  
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br Com representante da FAO

Governo discute inventário florestal 
da Paraíba para lançamento oficial

O Inventário Flores-
tal do Estado da Paraíba, 
que será lançado ainda 
no primeiro semestre, foi 
discutido em reunião na 
Secretaria de Estado da 
Infraestrutura, dos Re-
cursos Hídricos e do Meio 
Ambiente (Seirhma). Du-
rante a reunião foram 
apresentados resultados 
preliminares do Inven-
tário Florestal Nacional 
(IFN), realizado na Paraí-
ba pelo representante da 
Organização das Nações 
Unidas para a Alimenta-
ção e a Agricultura (FAO). 
Participaram também da 
reunião técnicos da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Secretaria 

de Estado da Agricultura 
e Superintendência de 
Desenvolvimento do Meio 
Ambiente (Sudema). 

O objetivo do encon-
tro foi receber contri-
buições dos técnicos do 
Estado sobre as áreas de 
vegetação na Paraíba e a 
partir disso compilar as 
informações constantes 
no relatório, adequando 
a realidade local, chegan-
do a um resultado final. 
O Serviço Florestal Brasi-
leiro (SFB) é o responsá-
vel pela implementação 
do Inventário Florestal 
Nacional (IFN) em todo o 
país. 

De acordo com o con-
sultor da FAO, Gustavo 

Pinho, para o Estado da 
Paraíba a coleta de cam-
po já foi concluída, os da-
dos foram processados 
e analisados chegando a 
resultados preliminares. 
“Com uma das etapas para 
elaboração dos relatórios 
dos resultados do IFN de 
cada Estado, o SFB se reú-
ne com os governos esta-
duais para uma discussão 
técnica, visando construir 
em conjunto os resultados 
finais do documento”, ex-
plicou Gustavo.

Segundo ele, o in-
ventário florestal na Pa-
raíba foi feito nos anos 
de 2016 e 2017 e foram 
coletados dados de 151 
pontos amostrais distri-

buídos uniformemente 
pelo Estado, por meio de 
realização de coletas bo-
tânicas, análises de solo e 
entrevistas com os mora-
dores das áreas, sobre o 
entendimento da popula-
ção com relação ao meio 
ambiente. O estudo visa 
a elaboração de relatório 
final com o Estado para o 
planejamento de políticas 
públicas de preservação 
e recuperação da flora no 
Estado.

O assessor técnico da 
Seirhma, Itaragil Venâncio 
Marinho, informou que o 
Estado tem uma tradição 
de regeneração da flora 
nativa após o ciclo do al-
godão nos anos 80.

Quarenta e duas  praias 
do Litoral paraibano estão 
liberadas ao banho, de acor-
do com o relatório da Sude-
ma. Nelas, a qualidade da 
água varia entre excelente, 
muito boa e satisfatória.

Os banhistas devem 
evitar 19 trechos de 14 
praias. Na capital, a praia do 
Bessa I está imprópria  na 
Av. Presidente Afonso Pena, 
próximo ao Maceió; a de 
Manaíra, não está apropria-
da na faixa de 100m à direi-

ta e a esquerda nos trechos 
em frente à quadra de Ma-
naíra, na Av. João Maurício; 
ao final da R. Jacinto Dantas, 
em frente à galeria pluvial 
no final da Ruy Carneiro e 
em frente à R. Elizeu Candi-
do Viana; a do Cabo Branco 
deve ser evitada em frente à 
Rua Gregório Pessoa de Oli-
veira; Rua Áurea, próximo à 
galeria pluvial; em frente à 
rotatória da Av. Cabo Bran-
co; e no Farol, onde há uma 
galeria de água pluvial.

Litoral tem 42 praias 
apropriadas ao banho

Curso de teatro da Funesc abre inscrições para temporada 2019
A Fundação Espaço Cul-

tural da Paraíba (Funesc) 
inscreve, a partir desta se-
gunda-feira (11), para a tem-
porada 2019 do seu Curso 
de Teatro, que tem duração 
de oito meses. As matrículas 
e mensalidades custam R$ 
50 e a oferta é de 60 vagas, 
sendo 15% delas destinadas 
a bolsas para estudantes de 
rede pública de ensino (que 
serão contemplados por or-
dem de chegada). Os inte-

ressados podem se inscrever 
até 18 de março.

As inscrições podem ser 
feitas de segunda a sexta-fei-
ra, das 10h às 12h e das 14h às 
16h30 junto à Diretoria de De-
senvolvimento Artístico e Cultu-
ral (DDAC) da Funesc. As aulas 
começam no dia 18 de março e 
acontecerão às segundas, quar-
tas e quintas-feiras, das 19h às 
22h, no Espaço Cultural. 

Oferecido há 30 anos pela 
instituição, o curso é uma ver-

dadeira porta de entrada para 
quem quer se iniciar ou mesmo 
buscar profissionalização nas ar-
tes cênicas. O programa é dividi-
do em duas partes: na primeira, 
são realizadas aulas de expressão 
corporal, improvisação, interpre-
tação, técnica vocal, história do 
teatro, interpretação de texto. 

Na segunda parte do 
curso começa o processo de 
montagem de um espetácu-
lo, que será apresentado no 
Theatro Santa Roza em no-

vembro como atividade de 
encerramento. Na montagem, 
a aluna/atriz ou o aluno/ator 
entra em contato com outras 
técnicas associadas ao espe-
táculo como maquiagem, no-
ções de cenografia, noções de 
figurino e iluminação, além 
dos conhecimentos sobre a 
caixa cênica como um todo. 

O curso acontece no Espa-
ço Cultural, mas a aula inaugu-
ral será no Theatro Santa Roza, 
onde será apresentado o espe-

táculo de conclusão do curso 
do período anterior (2018), 
com a presença do corpo de 
professores e professoras que 
é formado pelas atrizes Suzy 
Lopes, Nyka Barros e Priscil-
la Cler, e os diretores Roberto 
Cartaxo, Humberto Lopes e 
Carlos Machado. Ao longo do 
ano, outros profissionais do 
teatro são convidados a contri-
buir com a formação de novos 
artistas. Além das aulas que 
fazem parte do curso, a turma 

é convidada a participar de 
várias atividades extraclasse, 
que têm como intuito fami-
liarizá-los com o universo do 
espetáculo e do palco, mesmo 
antes de estar nele. 

O curso, durante muito 
tempo, representou a única 
porta de entrada para o meio 
teatral na capital paraibana, e 
é extensa a lista de profissio-
nais que atuam hoje em vários 
grupos de teatro da cidade que 
se iniciaram por esse caminho.

O objetivo do encontro foi 
receber contribuições dos 

técnicos do Estado sobre as 
áreas de vegetação

na Paraíba

Foto: Secom-PB
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00006/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de carnes, frango e peixe, destinados ao Hospital Municipal, Merenda Escolar, Creche Municipal e 
demais setores da Administração Municipal.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório em favor de: MERCADINHO SAO LUCAS - EIRELI - R$ 130.262,50; NEVALTO DE SOUSA 
PEREIRA - ME - R$ 48.300,00.

Arara - PB, 08 de Fevereiro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Medicamentos de A a Z da linha farma, através da oferta de maior porcentagem de desconto 
sobre a tabela da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através 
da Secretaria Municipal de Saúde deste Município.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: COMERCIAL DE MEDICAMENTOS PEDROSA LTDA. - ME - R$ 178.000,00.

Arara - PB, 04 de Fevereiro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Material Odontológicos 
de Consumo e Permanente, para suprir as necessidades dos ESF´s, deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 08 de Fevereiro de 2019
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços 
de Transporte Escolar, com motorista, para o atendimento dos alunos residentes do Município de 
Assunção matriculados nas Escolas da Rede pública de ensino Municipal e Estadual. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 08 de Fevereiro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de horas/máquina de trator agrícola, para 
atender os pequenos agricultores do Município de Alagoa Grande no preparo do solo para plantio, 
no dia 21/02/2019 às 8:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 20/02/2019.

 Alagoa Grande(PB), 8 de fevereiro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Gêneros Alimentícios para atender a Secretaria Municipal de Educação 
de Belém, bem como também os Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do Município 
até o fim do exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019. DO-
TAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 
00006/2019 - 08.02.19 - JOSÉ ANTONIO FILHO - R$ 565.071,84.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: Aquisições de 
Gêneros Alimentícios para atender a Secretaria Municipal de Educação de Belém, bem como 
também os Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do Município até o fim do exercício 
de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSÉ ANTONIO 
FILHO - R$ 565.071,84.

Belém - PB, 08 de Fevereiro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO - REMARCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 27 DE FEVEREIRO DE 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A CONCLUSÃO DO ESPAÇO EDUCATIVO 
RURAL - DISTRITO DE MORORÓ - 6 SALAS. Tendo em vista que no dia 06 de Fevereiro de 2019, 
a referida licitação não ocorreu pela ausência justificada do Presidente da CPL, conforme ata que 
consta nos autos do processo. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: 
www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 06 de Fevereiro de 2019.
RAFAEL DE ALMEIDA TRAVASSOS DE BRITO - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 25 
de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO, DE FORMA PARCELADA, DE GÊNEROS HORTIFRUTI E POLPAS DE FRUTAS, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006.

Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3531-2534. 
E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. 
Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 07 de Fevereiro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 27 
de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO DE ELETRO ELETRÔNICOS, MOBILIÁRIO ESCOLAR E MOBILIÁRIO EM GERAL, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS QUE COMPÕEM A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006

Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3531-2534. 
E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br.
 Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 07 de Fevereiro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

  RETIFICAÇÃO DE EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, 

MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE PESSOAL E AFIM, PARA PRONTA ENTREGA E DE FOR-
MA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00047/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT 
Nº 00033/2019 - 05.02.19 - C MENDES FEITOSA - R$ 500.000,00; CT Nº 00034/2019 - 05.02.19 - 
COMERCIAL PROGRESSO - ROGERIO HERCULANO DE CARVALHO -ME - R$ 900.000,00; CT 
Nº 00035/2019 - 05.02.19 - JUCELIO COSTA DE ARAUJO E CIA LTDA - R$ 1.000.000,00; CT Nº 
00036/2019 - 05.02.19 - MELO SUPERMERCADO - R$ 700.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 12:00 horas 
do dia 25 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE 
PREÇO PARA FORNECIMENTO DE COMIDA BRASILEIRA, COFFEE BREAK E LANCHES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://
transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 08 de Fevereiro de 2019
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de produtos Hortifrutigranjeiros e carne para todas as secretarias, órgãos e 

programas da Prefeitura Municipal de Conceição/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 02.000 - GABINETE DO PREFEITO; 12.122.1002.2003 
- Manutenção das atividades do Gabinete do Prefeito; 03.000 - SECRETARIA DE ADMINISTRA-
ÇÃO; 04.122.1003.2005 - Manutenção das atividades da Sec. de Administração; 04.000 - SE-
CRETARIA DE FINANAÇAS; 04.123.1004.2007 - Manutenção das atividades da Secretaria de 
Finanças; 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12.365.1009.2013 - Programa Brasil Carinhoso; 
12.368.1009.2014 - Manut. das Atividades do Salário Educação; 12.368.1009.2015 - Programa 
Dinheiro Direto na Escola - PDDE; 12.366.1009.2020 - Prog. de Apoio aos Sistemas de Ensino para 
Atendimento ao EJA; 12.366.1009.2021 - Programa Brasil Alfabetizado - PBA; 12.368.1009.2022 
- Manutenção de Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras Despesas do FUNDEB 
- ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 12.365.1009.2026 - Manutenção das Atividades de Educação 
Infantil; 12.368.1009.2028 - Manutenção de Outras Despesas de Educação de Jovens e Adultos; 
12.368.1009.2029 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 06.001 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE; 10.301.1012.2032 - Programa de Melhoria e ao Acesso da Qualidade 
(RAB-PMAQ-SM); 10.301.1012.2039 - Outros Programas do Bloco de Atenção Básica de Saú-

de - SUS; 10.301.1012.2040 - Cofinanciamento dos Programas do Bloco de Atenção Básica; 
10.302.1012.2041 - Teto Munic. de Média e Alta Complex. Ambul. e Hospitalar; 10.302.1012.2043 
- Teto Municipal Rede Saúde Mental (RSME); 10.302.1012.2045 - Teto Municipal Rede Brasil 
Sem Miséria (BSOR-SM); 10.302.1012.2048 - CAPS IN - Incentivo ao Custeio dos Centros At. 
Psicossocial (PI); 10.302.1012.2049 - Cofinanciamento dos Prog. de Media e Alta Comp. Amb. e 
Hospitalar; 10.304.1012.2050 - Piso Fixo de Vigilância Sanitária; 10.305.1012.2051 - Piso Fixo de 
Vigilância e Promoção em Saúde; 10.301.1012.2075 - Programa de Atenção Básica - PAB-FIXO; 
10.301.1012.2077 - Manutenção do Programa Mais Médicos; 10.301.1012.2076 - Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Saúde; 07.000 - SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE; 
04.122.1003.2053 - Manutenção das Atividades da Sec. de Agricultura e Meio Ambiente; 08.001 - 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; 04.122.1003.2056 - Manutenção da Secretaria de 
Ação Social; 14.244.1014.2058 - Manutenção das Atividades de Controle Social; 08.243.1014.2059 
- Manutenção do Conselho Tutelar; 08.244.1014.2060 - Manutenção do Programa de Segurança 
Alimentar; 08.244.1014.2061 - Benefícios Eventuais - Instituídos na LOAS e regulamentados p/ 
Lei Municipal; 08.244.1014.2062 - Programa Criança Feliz; 08.244.1014.2063 - BPC na Escola; 
08.244.1014.2064 - Serviço de Proteção Social Básica - PBF/PAIF/SCFV; 08.244.1014.2065 - 
Fortalecimento das Instâncias de Controle Social - CMAS; 08.244.1014.2066 - Piso Fixo de Média 
Complexidade - PAEFI; 08.244.1014.2067 - Manut. e Gerenciamento do Programa Bolsa Família 
- IGDPBF; 08.244.1014.2068 - Manutenção de Outros Programas do FNAS; 08.244.1014.2069 - 
Cofinanciamento dos Serviços, Prog. e Projetos de Gestão do SUAS; 14.244.1014.2078 - Manut. 
do Fundo Municipal da Criança e do Adolescente - FMDCA; 08.244.1014.2080 - Cofinanciamento 
Estadual dos Serv., Prog., Projetos e Benefícios do SUAS; 09.000 - SECRETARIA DE CULTURA, 
DESPORTO E LAZER; 04.122.1003.2070 - Manutenção da Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 
10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 04.122.1003.2073 - Manutenção da 
Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo; 11.000 - SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO 
DE CONCEIÇÃO - 04 782 1003 2083 - Manutenção da Superintendência Municipal de Trânsito; 
12.000 SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E TRANSPARÊENCIA - 04 124 1003 2084 Manu-
tenção da Secretaria de Controle Interno e Transparência - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 00 
001- MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 10101/2019 - 22.01.19 - EDNALDO 
LOPES LEITE - ME - MERCADINHO SÃO LUCAS - R$ 210.330,00; CT Nº 10102/2019 - 22.01.19 
- JANNY CLAIR VIEIRA MANGUEIRA DE SOUSA 05666398407 - R$ 99.150,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 22 de Janeiro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00002/2019, que obje-

tiva: Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidráulico, para todas as Secretarias, Órgãos 
e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS LTDA.
CNPJ: 37.227.550/0001-58.
Valor: R$ 154.710,00.
- IZAURA PEREIRA RAMALHO - ME.
CNPJ: 02.110.599/0001-41.
Valor: R$ 527.884,60.
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
OBJETO: Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidráulico, para todas as Secretarias, 

Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 

atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 001/2019, de 02/01/2019, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, 
de 08 de Agosto de 2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: 

Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidráulico, para todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a:

- DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS LTDA.
CNPJ: 37.227.550/0001-58.
Valor: R$ 154.710,00.
- IZAURA PEREIRA RAMALHO - ME.
CNPJ: 02.110.599/0001-41.
Valor: R$ 527.884,60.

Conceição - PB, 22 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Prefeitura Municipal, sediada no Centro Adm. In-
tegrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 11:00 horas do 
dia 15 de Março de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: 
CONTRATACAO DE EMISSORA DE RADIO DIFUSAO COM ALCANCE EM TODA EXTENSAO 
TERRITORIAL DO MUNICÍPIO, PARA DIVULGACAO INSTITUCIONAL, INFORMATIVA, EDUCATIVA 
E DE UTILIDADE PÚBLICA DO PODER EXECUTIVO DO MUNICÍPIO CONCEIÇÃO/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário 08h00min ás 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 08 de Fevereiro de 2019.

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidráulico, para todas as Secretarias, 

Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO - 04 
122 1003 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMNISTRAÇÃO; 05.000 SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO - 12 365 1009 2013 PROGRAMA BRASIL CARINHOSO; 12 368 1009 2014 
MANUT. DAS ATIVIDADES DO SALÁRIO EDUCAÇÃO; 12 368 1009 2015 PROGRAMA DINHEIRO 
DIRETO NA ESCOLA - PDDE; 12 368 1009 2022 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO 
FNDE;12 361 1009 2024 OUTRAS DESPESAS DO FUNDEB - ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 
12 365 1009 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL; 12 366 1009 
2028 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS; 12 
368 1009 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 368 1009 
2031 COFINANCIAMENTO DAS ATIVIDADES DO FUNDEB - ,60% E 40%; 06.000 SECRETARIA 
DE SAÚDE - 10 301 1012 2032 PROGRAMA DE MELHORIA E DO ACESSO DA QUALIDADE 
(RAB-PAMAQ-SM); 10 301 1012 2039 OUTROS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 
DE SAÚDE - SUS; 10 301 1012 2040 COFINANCIAMENTO DOS PROGRAMAS DO BLOCO DE 
ATENÇÃO BÁSICA; 10 301 1012 2075 PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA - PAB-FIXO; 10 301 
1012 2076 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE; 07.000 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE - 04 122 1003 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADADES 
DA SEC. DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE; 26 782 1013 2055 MANUTENÇÃO DE ESDTRA-
DAS VICINAIS; 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL - 04 122 1003 2056 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL - 08 243 1014 2059 MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR; 
08 244 1014 2064 SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIA BÁSICA - PBF/PAIF/SCFV - 08 244 1014 
2065 FORTALECIMENTO DAS INSTÂNCIAS DE CONTROLE SOCIAL - CMAS; 08 244 1014 2067 
MANUT. E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA - IGDPBF; 08 244 1014 2068 
MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS; 08 244 1014 2069 COFINANCIAMENTO 
DOS SERVIÇOS, PROG. E PROJETOS DE GESTÃO DO SUAS; 14 244 1014 2078 MANUT. 
DO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE - FMDCA; 08 244 1014 2080 
COFINANCIAMENTO ESTADUAL DOS SERV., PROG, PROJETOS E BENEFÍCIOS DO SUAS; 
09.000 SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER - 04 122 1003 2070 MANUTENÇÃO 
DA SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER; 27 812 1016 2072 MANUTENÇÃO DE 
ATIVIDADES DESPORTIVAS; 10.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 04 
122 1003 2073 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 15 452 
1010 2074 MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA PÚBLICA; ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.30 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 10201/2019 - 23.01.19 - DELVALLE 
MATERIAIS ELETRICOS LTDA - R$ 154.710,00; CT Nº 10202/2019 - 23.01.19 - IZAURA PEREIRA 
RAMALHO - ME - R$ 527.884,60.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE RESULTADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
1.0 - DO OBJETIVO
Aquisição de Material de Construção, Elétrico e Hidráulico, para todas as Secretarias, Órgãos 

e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB.
2.0 - DA DOTAÇÃO
As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da dotação: Recur-

sos: 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO - 04 122 1003 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES DA SEC. DE ADMNISTRAÇÃO; 05.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 365 1009 2013 
PROGRAMA BRASIL CARINHOSO; 12 368 1009 2014 MANUT. DAS ATIVIDADES DO SALÁRIO 
EDUCAÇÃO; 12 368 1009 2015 PROGRAMA DINHEIRO DIRETO NA ESCOLA - PDDE; 12 368 
1009 2022 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE;12 361 1009 2024 OUTRAS 
DESPESAS DO FUNDEB - ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 12 365 1009 2026 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL; 12 366 1009 2028 MANUTENÇÃO DE OUTRAS 
DESPESAS DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS; 12 368 1009 2029 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 368 1009 2031 COFINANCIAMENTO DAS 
ATIVIDADES DO FUNDEB - ,60% E 40%; 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE - 10 301 1012 2032 
PROGRAMA DE MELHORIA E DO ACESSO DA QUALIDADE (RAB-PAMAQ-SM); 10 301 1012 
2039 OUTROS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE - SUS; 10 301 
1012 2040 COFINANCIAMENTO DOS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA; 10 301 
1012 2075 PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA - PAB-FIXO; 10 301 1012 2076 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE; 07.000 SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
MEIO AMBIENTE - 04 122 1003 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADADES DA SEC. DE AGRI-
CULTURA E MEIO AMBIENTE; 26 782 1013 2055 MANUTENÇÃO DE ESDTRADAS VICINAIS; 
08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL - 04 122 1003 2056 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE AÇÃO SOCIAL - 08 243 1014 2059 MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR; 08 244 1014 
2064 SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIA BÁSICA - PBF/PAIF/SCFV - 08 244 1014 2065 FORTA-
LECIMENTO DAS INSTÂNCIAS DE CONTROLE SOCIAL - CMAS; 08 244 1014 2067 MANUT. E 
GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA - IGDPBF; 08 244 1014 2068 MANUTENÇÃO 
DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS; 08 244 1014 2069 COFINANCIAMENTO DOS SERVIÇOS, 
PROG. E PROJETOS DE GESTÃO DO SUAS; 14 244 1014 2078 MANUT. DO FUNDO MUNICIPAL 
DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE - FMDCA; 08 244 1014 2080 COFINANCIAMENTO ESTADUAL 
DOS SERV., PROG, PROJETOS E BENEFÍCIOS DO SUAS; 09.000 SECRETARIA DE CULTURA, 
DESPORTO E LAZER - 04 122 1003 2070 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE CULTURA, DES-
PORTO E LAZER; 27 812 1016 2072 MANUTENÇÃO DE ATIVIDADES DESPORTIVAS; 10.000 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 04 122 1003 2073 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 15 452 1010 2074 MANUTENÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE LIMPEZA PÚBLICA; ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO

3.0 - DO PRAZO
O prazo máximo para a execução do objeto ora licitado, conforme suas características, e que 

admite prorrogação nos casos previstos pela Lei 8.666/93, está abaixo indicado e será considerado 
a partir da emissão do Pedido de Compra:

  Entrega: Imediata
4.0 - DO REAJUSTE
Os preços contratados são fixos pelo período de um ano, exceto para casos previstos no Art. 

65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
Ocorrendo o desequilíbrio econômico-financeiro do contrato, poderá ser restabelecida a relação 

que as partes pactuaram inicialmente, nos termos do Art. 65, Inciso II, Alínea d, da Lei 8.666/93, 
mediante comprovação documental e requerimento expresso do Contratado.

5.0 - DO RESULTADO
Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais das contratações:
DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - Valor: R$ 154.710,00;
IZAURA PEREIRA RAMALHO - ME - Valor: R$ 527.884,60.

Conceição - PB, 22 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 31 de Janeiro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00003/2019, que 

objetiva: Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, 
destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, 
sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal 
de Saúde do município de Conceição - PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- LUCENA COMBUSTIVEIS LTDA.
CNPJ: 15.369.972/0001-25.
Valor: R$ 623.200,00.
- POSTO DE COMUBSTIVEIS MANIÇOBA LTDA - ME.
CNPJ: 17.704.410/0001-16.
Valor: R$ 821.400,00.
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
 OBJETO: Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, 

destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, 
sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal 
de Saúde do município de Conceição – PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 001/2019, de 02/01/2019, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, 
de 08 de Agosto de 2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, 

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: 

Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, destinados 
ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, 
contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal de Saúde do 
município de Conceição - PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- LUCENA COMBUSTIVEIS LTDA.
CNPJ: 15.369.972/0001-25.
Valor: R$ 623.200,00.
- POSTO DE COMUBSTIVEIS MANIÇOBA LTDA - ME.
CNPJ: 17.704.410/0001-16.
Valor: R$ 821.400,00. 

Conceição - PB, 31 de Janeiro de 2019. 
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Prefeitura Municipal, sediada no Centro Adm. Integrado 
- Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 09:00 horas do dia 15 de 
Março de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: Contratação 
de prestação de serviços de assessoria jurídica na área administrativa, orientando o prefeito no 
cumprimento de processos no tribunal de contas, na justiça comum e do trabalho, interposição de 
recursos e oferecimento de pareceres na defesa dos direitos e interesses da Prefeitura Municipal 
de Conceição-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min ás 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 08 de Fevereiro de 2019.

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 22 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Pórtico Pré-moldado, para reparo dos Próprios 
Públicos, na construção de uma caixa d’água para o Hospital e Maternidade Municipal Padre Alfredo 
Barbosa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
 Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp.

Cabedelo - PB, 08 de Fevereiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
 AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 11:00 hs do dia 15 de 

Fevereiro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00009/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de materiais elétricos para atender as necessidades 
da Secretaria de Infra Estrutura, iluminação pública e demais Secretarias desta Administração. Jus-
tificativa: Razões de interesse público, para alteraçao no edital. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro 
- Damião - PB. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 08 de Fevereiro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcen-
tagem de desconto sobre a tabela da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste 
Município, através da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00008/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 
3.3.90.32.01 - Material, bens, serviços para distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 
00055/2019 – 07.02.2019 - DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 400.000,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Substituto e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 400.000,00. Guarabira - PB, 07 de Fevereiro de 2019.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00112/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matricu-
lados e assistidos pelo Ensino Fundamental e demais setores da Administração Municipal para o 
exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ADEMIR 
LOURENÇO DE AMORIM ME - R$ 108.470,00; JTS COMÉRCIO DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 
38.693,40; SEVERINO MANOEL DA SILVA HORTIFRUTIGRANJEIRO - R$ 1.088.980,00. Ficam 
os licitantes convocados para assinatura dos contratos no termos do instrumento convacatório.

Guarabira - PB, 06 de Fevereiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
PUBLICAÇÃO EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis para atender a frota municipal da cidade de 

Joca Claudino – PB.
FUNDAMENTO: art. 4°, inciso XXII, da Lei 10.520/2002
VENCEDOR:MARGARIDA MARIA DA SILVA DUARTE - ME, CNPJ Nº 13.235.135/0001-88, com 

o valor R$: 792.040,00 (setecentos e noventa e dois mil e quarenta reais).
HOMOLOGO, com base no parecer emitido pela Assessoria Jurídica, o referido processo de 

pregão, convoco o vencedor para assinatura do contrato em até 3(três) dias úteis.
Joca Claudino- PB, 06 de fevereiro de 2019.

JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE
Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
PUBLICAÇÃO EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2019
OBJETO:Aquisição parcelada de combustíveis derivados de petróleo, com empresa situada na 

região da Capital de João Pessoa para atender as necessidades deste município.
FUNDAMENTO: art. 4°, inciso XXII, da Lei 10.520/2002
VENCEDOR:VIA OESTE COMERCIO DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP, CNPJ: 17.084.166/0001-

36, com valor global: R$: 94.920,00 (noventa e quatro mil e novecentos e vinte reais).
HOMOLOGO, com base no parecer emitido pela Assessoria Jurídica, o referido processo de 

pregão, convoco o vencedor para assinatura do contrato em até 3(três) dias úteis.
Joca Claudino- PB, 05 de fevereiro de 2019.

JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE
Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

TERMO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA nº 33041/2018 PROCESSO N.º 2018/095885
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 

DE ENSINO FUNDAMENTAL COM 10 SALAS DE AULA NO RESIDENCIAL VISTA ALEGRE, EM 
JOÃO PESSOA.

A Comissão Especial de Licitação da Secretaria de Planejamento da Prefeitura do Município de 
João Pessoa-PB, através de seu presidente, torna público aos interessados, em virtude da necessi-
dade da realização de correções nos Projetos e Planilha Orçamentária, resolve SUSPENDER “Sine 
Die”, a Concorrência Pública n° 33041/2018, PROCESSOS N.º. 2018/095885. Ressaltamos ainda, 
que após os devidos ajustes, a CEL publicará novo aviso reabrindo o prazo inicialmente estabelecido. 

João Pessoa, 08 de Fevereiro de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da CEL/SEPLAN

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE SUSPENSÃO PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-002/2019

Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO ABASTECIMENTO E GERENCIAMENTO INFORMATIZADO 
DA FROTA DE VEÍCULOS (PRÓPRIOS E ALUGADOS), COM FORNECIMENTO DE CARTÕES 
ELETRÔNICOS/VALES, BEM COMO, FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS AUTOMOTIVOS, 
COMO: GASOLINA COMUM OU ADITIVADA, ETANOL, DIESEL COMUM, ADITIVADO E S10, 
LUBRIFICANTES E FILTROS DE AR E ÓLEO, LAVAGEM DE CARRO SIMPLES E COMPLETA, 
POR MEIO DA IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO E INTEGRADO COM UTILIZAÇÃO 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 9 de  fevereiro de 2019 27
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DE CARTÃO MAGNÉTICO PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEICULOS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, EM REDE CREDENCIADA DE POSTOS, CONFORME CONDI-
ÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, torna público que, devido a neces-
sidade de alterações no Edital, fica SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 
12/02/2019 às 08:30 hs (horário local), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 08 de fevereiro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden°00011/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:RUSCELINE ANNE CANDIDO BARBOSA - ME, CNPJ sob o nº 29.846.544/0001-50.
OBJETIVO:Contratação da Banda NAGIBE para animar as festividades carnavalescas, com 

apresentação a ser realizada no dia 03 de março e com duração de 02 (duas) horas, em praça 
pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 27.000,00(vinte e setemil reais).
Piancó-PB, 08 de fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº.010 /2019
OBJETIVO; Contratações de serviços de fornecimento parcelado de refeições prontas, destinados 

às atividades do município, ante as condições estabelecidas no anexo I e Edital.
 A reunião dia 20 de fevereiro de 2019 as:00hs, na sala da CPL, informação no endereço sala da 

CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br   
Malta - PB, 06 de fevereiro de 2019

ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO
Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇO Nº002/2019

OBJETIVO: Credenciamento para posterior fornecimento pela contratada de medicamentos que 
não constam da tabela de Farmácia Básica e por se tratarem de produtos para atendimento aos 
casos especiais e de emergência, destinados à população carente deste município, conforme pro-
posta e Edital, limitando-se às normas da lei n.º 8.666 de 21.06.1993, alterada pela lei n.º 8.883/94:

Reunião dia 27 de fevereiro de 2019  as 08:00hs na sala da CPL, informação no endereço 
sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,    
malta-pb,  06 de fevereiro de 2019

ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO
Presidente /PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 9:30 hs do dia 08 de fevereiro 
de 2019, destinada a face de lances do Pregão Presencial nº 0001/2019, com objeto: Aquisição 
parcelada de materiais de construções destinado a esta Prefeitura. . Justificativa: foi cancelada se-
guindo as orientações do TCE- PB  conforme processo de Nº 00355/19. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - na Rua Manoel Benevonuto do Prado, 
257 - Centro - Marcação - PB- PB. Telefone: (083) 3625-1111. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. 

Marcação - PB, 07 de fevereiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 11:00 hs do dia 08 de 
fevereiro de 2019, destinada a face de lances do Pregão Presencial nº 0002/2019, com objeto: 
Aquisição parcelada de materiais de construções diversos destinados ao Fundo Municipal de Saúde 
deste Município; Justificativa: foi cancelada seguindo as orientações do TCE conforme processo 
de Nº 00355/19. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB. Telefone: (083) 
3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com.

 Marcação - PB, 07 de fevereiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00105/2017

Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 
ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: ELYSON LIELBER GOMES DA SILVA, 
CPF n° 121.698.994-05. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 35.988,00. Data 
Aditivo: 17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00103/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: ANTÔNIO COSME DE FIGUEIRE-
DO JUNIOR, CPF n° 040.049.564-39. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 
35.904,00. Data Aditivo: 17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00107/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: JOSÉ DE ASSIS PEREIRA, CPF n° 
973.005.434-72. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 9.600,00. Data Aditivo: 
17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00108/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: JOSÉ FERNANDO DA SILVA, CPF n° 
056.974.994-21. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 8.520,00. Data Aditivo: 
17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00106/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: JOSÉ BARTOLOMEU GALDINO, 
CPF n° 205.513.474-49. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 63.360,00. Data 
Aditivo: 17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00110/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: JOSÉ MARCOS DE MOURA, CPF n° 
623.543.704-82. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 10.800,00. Data Aditivo: 
17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00113/2017
Processo: 00058/2017 Pregão Presencial: 00035/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. Con-
tratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: WELINGTON DIVSON DO NASCIMENTO, 
CPF n° 016.245.924-65. Período: 18/09/2018 a 18/09/2019, Valor do Contrato: R$ 35.988,00. Data 
Aditivo: 17/09/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 17 de Setembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO – CONTRATO N° 00117/2017
Processo: 00066/2017 Pregão Presencial: 00038/2017 Objeto: Contratação de Pessoa Física 

ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de atender 
às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba por 
período de 12 (doze) meses. Motivação: Prorrogação do prazo de vigência do contrato original. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB Contratado: ELIELSON FRANCISCO DA SILVA, 
CPF n° 144.252.494-45. Período: 03/10/2018 a 03/10/2019, Valor do Contrato: R$ 18.000,00. Data 
Aditivo: 02/10/2018. Amparo Legal: Lei nº 8.666 de 21.06.93. art. 61.

Natuba – PB, 02 de Outubro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita Municipal

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Pessoa Física ou Jurídica para Prestação de Serviços de Locação de 

Veículos (Tipo: Caminhão Pipa), para transporte de água para as diversas comunidades rurais do 
Município de Natuba - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Natuba: 3.3.90.36.99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Física 3.3.90.39.99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 02.110 - Secretaria de Agri-
cultara, Meio Ambiente e Recursos Hídricos. 18.541.2001.2060 - Manutenção da Secretaria de 
Agricultura, Meio Ambiente e Recursos Hídricos.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00003/2019 - 29.01.19 
- Jorge Alberto de Medeiros - R$ 39.420,00.
 

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Contratação de 
Pessoa Física ou Jurídica para Prestação de Serviços de Locação de Veículos (Tipo: Caminhão 
Pipa), para transporte de água para as diversas comunidades rurais do Município de Natuba - PB; 
ADJUDICO o seu objeto a: Jorge Alberto de Medeiros - R$ 39.420,00.

Natuba - PB, 24 de Janeiro de 2019
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica para Prestação de Serviços de Locação de Veículos (Tipo: Caminhão Pipa), para 
transporte de água para as diversas comunidades rurais do Município de Natuba - PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: Jorge Alberto de Medeiros - R$ 39.420,00.

Natuba - PB, 28 de Janeiro de 2019
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00019/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa DANIEL FELIX RANGEL - ME, CNPJ 
sob o nº 28.101.902/0001-33,com o VALOR GLOBAL de R$ 17.000,00 (dezessete mil reais) e tendo 
como objeto a Contratação do Artista TONNY FARRA para animar as festividades carnavalescas, 
com apresentação a ser realizada no dia 05 de março e com duração de 02 (duas) horas, em praça 
pública no município de Piancó.08 de Fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00018/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa DANIEL FELIX RANGEL - ME, CNPJ 
sob o nº 28.101.902/0001-33,com o VALOR GLOBAL de R$ 8.000,00 (oito mil reais) e tendo como 
objeto a Contratação do Artista DJ KEVIN ARMSTRONG para animar as festividades carnavalescas, 
com apresentação a ser realizada no dia 05 de março e com duração de 02 (duas) horas, em praça 
pública no município de Piancó,08 de Fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000012/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:ALBERTO JULIO DE SOUZA - ME, CNPJ sob o nº 27.126.981/0001-74.
OBJETIVO:Contratação do Artista ALBERTO BAKANA para animar as festividades carnavales-

cas, com apresentação a ser realizada no dia 01 de março e com duração de 02 (duas) horas, em 
praça pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 9.000,00(novemil reais).
Piancó-PB, 08 de fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000013/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:JEFFERSON BISMARCK ALVES SILVA - ME, CNPJ sob o nº 26.001.035/0001-39.
OBJETIVO:Contratação do ArtistaGEGE BISMARCK para animar as festividades carnavalescas, 

com apresentação a ser realizada no dia 04 de março e com duração de 02 (duas) horas, em praça 
pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 6.000,00(seismil reais).
Piancó-PB, 08 de fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000014/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:VAI ROLAR PROMOCOES ARTISTICA E EVENTOS LTDA, CNPJ sob o nº 

30.670.635/0001-67.
OBJETIVO:Contratação do ArtistaRAMON SCHNAYDER para animar as festividades carnava-

lescas, com apresentação a ser realizada no dia 04 de março e com duração de 02 (duas) horas, 
em praça pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 12.000,00(dozemil reais).
Piancó-PB, 08 de fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00020/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da CORDIS SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI - 
ME - CNPJ nº 24.050.566/0001-96, com o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 307.492,32 
(trezentos e sete mil quatrocentos e noventa e dois reais e trinta e dois centavos), com o objeto a 
Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas; na POLICLINICA, item CARDIOLOGISTA; e item plantonistas/urgentistas 
para o SAMU/UPA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 08 de Fevereiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ÊLETRONICO Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 10:10 horas (horário de 
Brasília)  do dia 25 de Fevereiro  de 2019, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor pre-
ço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA PARA AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS DIDÁTICOS PARA AS ESCOLAS 
DE EDUCAÇÃO INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201406615/FNDE, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
CONSTANTES DO ANEXO I PARA AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS, CONSTANTES DESTE 
EDITAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 07 de Fevereiro de 2019
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 13:30 horas do dia 20de fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÕES FUTURAS, PARA AQUISIÇÃO DE LEITE E 
FORMULAS ALIMENTARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 08 de fevereiro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA -Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 20de fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÕES FUTURAS, PARA AQUISIÇÃO DE PRODUTOS 
DE PANIFICAÇÃO DESTINADOS AOS TRABALHOS DE CONFECÇÃO DA PADARIA COMUNITÁ-
RIA DO MUNICÌPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 08 de fevereiro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA -Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 13:30 horas do dia 20de fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE TRANSPORTE ESCOLAR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmquei-
madas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 08 de fevereiro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA -Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DO PROJE-
TO DE ESTRUTURA TURÍSTICA PARA A CONSTRUÇÃO DA PRAÇA DE EVENTOS DO MUNICÍPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: CLAUDINEIA LEITAO MARTINS SATIRO - INESP ENGENHARIA - R$ 10.000,00.

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Fevereiro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DO 

PROJETO DE ESTRUTURA TURÍSTICA PARA A CONSTRUÇÃO DA PRAÇA DE EVENTOS DO 
MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00001/2019. DOTAÇÃO: SECRETARIA DE OBRAS, INFRAESTRUTURA E MEIO AMBIENTE 
15.451.1006.1016 REFORMA E AMPLIAÇÃO DO MERCADO MUNICIPAL 339039000000 OUTROS 
SERVIÇOS DE PESSOA JURIDICA 100100000 RECURSOS ORDINÁRIOS 339032000000 0392 
DESPESAS DE EXERCICIOS ANTERIORES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00020/2019 
- 08.02.19 - CLAUDINEIA LEITAO MARTINS SATIRO - INESP ENGENHARIA - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: Con-
tratação de empresa do Ramo de Engenharia para Ampliação, Restauração e Urbanização da Área 
de Eventos no Município de Santa Cecília; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: NATAL JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 285.915,49.

Santa Cecília - PB, 08 de Fevereiro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de empresa do Ramo de Engenharia para Ampliação, Restauração e 

Urbanização da Área de Eventos no Município de Santa Cecília. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 02.009 
- SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA 15 452 0008 1009 - Construção e Reforma de Praças e 
Logradouros Públicos 4490.51 99 - Obras e Instalações MINISTÉRIO DAS CIDADES - Contrato 
de Repasse nº. 1039.535-66/2017 - CAIXA. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00009/2019 - 08.02.19 - NATAL JOSE 
BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 285.915,49.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de impressão gráfica 

e formulários padronizados em gerais de forma parcelada, para uso nas diversas ati-
vidades das Secretarias do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00013/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 02010.04.122.1001.2002 - 02030.04.122.1003.2005 - 02040.04.122.1005.2007 
- S 02050.12.361.1006.2071 - 02050.12.361.2002.2016 - 02070.15.122.1007.2034 - 
02080.20.122.1008.2038 - 02090.08.122.1009.2042 - 02110.10.301.2007.2024 - 
02110.10.301.2007.2026 - 02110.10.301.2007.2028 - 02130.13.392.2006.2065 - 3390.3900 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 001-111-113 FONTES. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00025/2019 - 28.01.19 - JalmairAraujo de Nobrega - R$ 27.495,00; CT Nº 00026/2019 
- 28.01.19 - GRAFICA CAMINHA - R$ 27.726,00; CT Nº 00027/2019 - 28.01.19 - WILSON SILVA 
VIEIRA - R$ 855,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESPOSTA AIMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 159/2018

Pousa nesta Comissão de Licitação impugnação perpetrada pela EmpresaPARAÍBA TURISMO 
EIRELI, inscrita no CNPJ nº 00.455.771/0001-73, alegando em apertada síntese os itens 5.1, 6.4 e 
a ausência dos incisos encravado no item 55 da Lei nº 8.666/93, assim procedemos.

Ex positis, acolhemos a impugnação perpetrada, pois encontra-se tempestivas e no MÉRITO 
JULGO totalmente improcedentes, tendo em vista que o Edital encontra-se regido na sua integra-
lidade pelo ordenamento jurídico pátrio, não merecendo qualquer reparo.

Assim sendo, mantenho a Sessão de Julgamento para o dia 11 de janeiro de 2019no horário 
e local pré definido.

Santa Rita, 07 de fevereiro de 2019.
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO

PREGOEIRO OFICIAL DE SANTA RITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 015/2019
Processo nº 030/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 21 de fevereiro de 2019, realizará o Pregão Presencial 015/2019, 
REGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE APARELHOS E EQUIPAMENTOS MÉDICO-
-HOSPITALARES E DE FISIOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão 
Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, 
centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.
santarita.pb.gov.br/category/edi tais/.

Santa Rita, 08 de fevereiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 012/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 22 de 

fevereiro de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para locação de equipamentos, 
contratação de artistas e serviços de produção pertinentes para atender ao projeto cultural “Matriz das 
Artes” com os eventos complementares: “Circuito Matriz”, “Os Autorais”, “Serenata da Rua Estreita”, 
“Festival Competitivo de Quadrilhas Juninas de Sousa”, “De...Repente é Sousa” e “Especial de Natal”, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 08 de fevereiro de 2019
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de pneus, câmaras de 
ar, baterias, extintores, rodas, macacos, chaves de roda, triângulos, aditivo para combustível e óleo 
lubrificantes diversos destinados aos veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 08 de Fevereiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio 
Bento de Morais, nesta cidade de Santa Luzia - PB, através do Prefeito Constitucional, no uso das 
suas atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação 
supracitada, objetivando a Contratação de empresa para fornecimento de Gêneros Alimentícios, 
parceladamente, destinado a Merenda Escolar das Escolas Municipais, Creche, CRAS, demais 
Programas Sociais e Secretarias do Município de Santa Luzia/PB, motivada por razões de inte-
resse público.

Santa Luzia - PB, 08 de Fevereiro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio 
Bento de Morais, nesta cidade de Santa Luzia - PB, através do Prefeito Constitucional, no uso das 
suas atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação 
supracitada, objetivando a Contratação de empresa para fornecimento de material de limpeza, 
higiene pessoal e material para copa e cozinha, parceladamente, destinado as atividades das Se-
cretarias e Programas do Município de Santa Luzia - PB, motivada por razões de interesse público.

Santa Luzia - PB, 08 de Fevereiro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Pira-
nhas - PB, às 08hs e 30min, dia 21 de fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial. 
Objetivo: Aquisição, por maior desconto, de peças automotivas, para atender todas as necessidades 
da frota de veículos do município deSão José de Piranhas-PB.Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Informações: das 07:00 às 13:00 hs, dias úteis, endereço supracitado. E-mail: cplsaojose-
depiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 08 de fevereiro de 2019. 
Herder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através 

do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de 
Piranhas - PB, às 13:00hs, dia 21 de fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial. 
Objetivo: Contratação de prestação de serviços de retífica na aplicação de manutenção preventiva 
e corretiva na frota de veículos do município deSão José de Piranhas-PB.Recursos: previstos no 
orçamento vigente.Informações: das 07:00 às 13:00hs, dias úteis, endereço supracitado. E-mail: 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 08 de fevereiro de 2019. 
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para locação de estrutura 
de sonorização profissional, Palco, Gerador e Banheiros químicos para o evento de carnaval de 
2019 no município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. Edital: http://www.
uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 06 de Fevereiro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

A CONSTRUTORA MONTEFALCO EIRELI, inscrita no CNPJ/MF sob o número 21.778.736/0001-
65 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a Licença de Operação para desenvolver a atividade de construção de edifícios.Situada 
na Avenida Santa Paula, nº 58, Renascer, Cabedelo, Paraíba.

A EFM CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP INSCRITA NO CNPJ: 16.896.761/0001-03, TORNA PUBLICO 
QUE RECEBEU DA SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO DE 
N° 047/2019 EMIITTIDA EM 30 DE JANEIRO DE 2019, PARA UM RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
COM 04 CASAS RESIDENCIAS NUMA ARÉA DE 214,95 M².

A EFM CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP INSCRITA NO CNPJ: 16.896.761/0001-03, TORNA PUBLICO 
QUE RECEBEU DA SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO DE 
N° 048/2019 EMIITTIDA EM 30 DE JANEIRO DE 2019, PARA UM RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
COM 04 UNIDADES RESIDENCIAS NUMA ARÉA DE 192,5 M².

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu da SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para obra 
de Recapeamento Asfáltico em diversas ruas do bairro Renascer, no município de Cabedelo/PB. 
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

RENATO ALEX FONSECA TEIXEIRA - CNPJ 22.083.552/0001-43, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Renovação da Licença de Operação, para venda de 
artigos usados como cadeiras de plástico, panelas de alumínio, garrafas de vidro e garrafas pet 
Área: 294m², situado na Rua Germiniano Leite Sobrinho, nº 66, Bairro José Américo de Almeida, 
Município João Pessoa/PB, CEP: 58.073-283.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Licença de Operação, em João Pessoa, 07 de fevereiro 
de 2019.  Para atividade de: AÇUDE PÚBLICO CACIMBINHA. IT:3.921.457,79 AC: 1.002.650m² 
– NE:100 –MUNICÍPIO: SÃO VICENTE DO SERIDÓ/PB- Processo: 2019-000906/TEC/LO-8656.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 9 de  fevereiro de 201928
Publicidade
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